
Дорогие москвички!

Весна начинается не 1 мар-

та, а 8-го - это открытие

мужчины сделали уже давно. В

этот день солнечный ветер жен-

ских улыбок способен растопить

не только двухметровые сугробы,

но и вечную мерзлоту.

8 марта мы приносим вам не

только букеты самых лучших

цветов - мы выражаем вам ис-

креннюю признательность, да-

рим любовь и нежность.

Главой каждой семьи - гласно

или негласно - являются все-

таки женщины. Вашим теплом

согревается домашний очаг, ва-

шей любовью и преданностью

держится наша большая Роди-

на.

Вы дежурите в диспетчер-

ских, ведете трамваи и трол-

лейбусы, совершаете открытия

в научных лабораториях. И да-

же на олимпийских трассах вы

преподаете мужчинам образцы

самоотверженности и безгра-

ничной любви к Отчизне.

В день 8 Марта желаю вам

крепкого здоровья, добра, любви,

достатка! Москвички всегда

отличались редкостной красо-

той - и пусть эта краса оста-

ется с вами на долгие годы!

Василий ЛАНОВОЙ,
народный артист СССР:

- Преисполнившись вечной любо-
вью к женщине, преклонением и вос-
хищением. Еще в Библии сказано, что
праздник необходим человеку имен-
но для того, чтобы он в отдохновении
задумался о стремлении к совершен-
ству. Как сделать этот праздник дос-
тойным совершенного существа -
женщины? Я считаю, что мир женщи-
ны - это все-таки другая планета.
Женщинам в этом мире грустнее и
тяжелее. И 8 Марта давайте задума-
емся, какие меры надо предпринять,
чтобы жизнь женщины стала менее
грустной и менее тяжелой. 

Татьяна ПОПОВА,
старшая по дому, CЗАО:

- У нас в управе работает чудная
женщина, секретарь главы управы
района Строгино Елена Вячеславов-
на. Как же приятно с ней общаться! Я
думаю, что главным подарком всем
нам, женщинам, были бы вот такие
доброжелательные люди во всех вла-
стных структурах.

Вера ФУРСОВА,
начальник районного отдела
центра жилищных субсидий
№ 42 «Южнопортовый»:

- По роду службы я ежедневно
сталкиваюсь с одинокими пожилы-
ми людьми. И пришла к выводу, что
самое ценное в жизни – не матери-
альное благополучие, а элементар-
ное человеческое внимание. Мне не
нужны никакие пышные празднест-
ва. Главное, чтобы в этот день муж-
чины порадовали каким-нибудь
«бытовым подвигом». А дети вме-
сто привычного, наспех брошенного
«ма» обратились ласково - «мамоч-
ка». Тогда праздник станет малень-
кой частичкой того большого сча-
стья, о котором мечтают все женщи-
ны.

Наталья САМОСУДОВА, 
доцент Московского
государственного
строительного университета:

- В любом случае мужчина дол-
жен постараться хотя бы 8 Марта
избавить женщину от бытовых хло-
пот. А если мужчины будут делать

это всегда, то и праздник у наших
женщин будет каждый день, а не раз
в году.

Мария ИСАКОВА, 
трехкратная чемпионка мира по
конькам:

- Знаете, мне уже 87 лет, и Вось-
мое марта я давно отмечаю в расши-
ренном семейном кругу. Приходят
дочка, сын, трое внуков. Мои люби-
мые розы несут, подарки. Приятно. Я
им всегда говорю: налейте мне двад-
цать капель кагора. Без этого замеча-
тельного напитка праздник кажется
неполноценным.

Томаш БЕЛЕЦКИЙ,
московский корреспондент
польской «Газеты выборчей»:

- В 80-е годы 8 Марта женщине на
работе дарили цветок и какой-нибудь
дефицит вроде кофе, которого не
было в магазине. Сегодня этот празд-
ник воспринимается как реликт ком-
мунизма, и о нем многие хотели бы
забыть. 

Гораздо больший отклик в сердцах
вызывает День матери, который мы
празднуем 26 мая. Да и каждый день,

здороваясь с женщиной, можно по-
целовать ей руку...

Людмила ЩИПАХИНА,
поэт:

- Мы отказались от некоторых
праздников, но этот обязательно надо
отмечать. Он давно уже стал народ-
ным. Надо праздновать, насколько
позволяет фантазия. Мужчинам дает-
ся шанс доставить радость женам,
матерям, сестрам, дочкам - вот пусть
его и используют. Убеждена: мужчи-
нам понравится этот день их благо-
родной фантазии - и, возможно, они
будут стремиться к рыцарству всегда. 

Анатолий МУХАРДЕНКОВ,
генеральный директор ЗАО
«Дорожная служба ЛОГОС К»:

- На долю женщин нашего предпри-
ятия выпал нелегкий труд - уборка до-
рог. В день 8 Марта мы решили осво-
бодить их от лопат и вручить красивые
цветы. А расчищать улицы будут наши
сотрудники-мужчины. Чтобы отдых не
показался скучным, каждой мы пода-
рим билеты на вечер эстрады. Наде-
юсь, при выборе спутников они вспом-
нят о своих заботливых коллегах.
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Любовь КАЗАРНОВСКАЯ:
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КАК НАМ ОТМЕЧАТЬ ВОСЬМОЕ МАРТА?

Зинаида ДРАГУНКИНА:
Женщины в политике всегда
работают для внуков 2

РЕДАКЦИЯ «МС» ПЕРЕЕХАЛА. Наш но-
вый адрес: 115280, Москва, ул. Автозавод-
ская, д. 17, корп. 3, 4-й этаж. Контактный те-
лефон: 675-23-66. E-mail: moswed@zmail.ru

Пишите, звоните, приходите!

МЕГАПОЛИС - МЕГАПОЛИСУ. Мэры Моск-
вы, Берлина, Лондона и Парижа подписали в
среду, 22 февраля, в немецкой столице дек-
ларацию о сотрудничестве. Документ преду-
сматривает создание рабочих групп и более
интенсивную работу по обмену опытом, вне-
дрению новых технологий в области защиты
окружающей среды и изменения климата, в
вопросах транспорта и градостроения, ту-
ризма и здравоохранения. Юрий Лужков от-
метил, что мегаполисы имеют сходные про-
блемы, поэтому учиться друг у друга очень
полезно.

ПЕРВОМУ РЕЙСУ ТУ-204 - 10 ЛЕТ. Первую
дату в списке мероприятий, посвященных
отмечаемому в нынешнем году 65-летию аэ-
ропорта Внуково, отметили в четверг, 23
февраля, его персонал и пассажиры. Ровно
10 лет назад, 23 февраля 1996 года, реактив-
ный самолет Ту-204 отправился из аэропор-
та Внуково в первый регулярный пассажир-
ский рейс.

ПРИДУТ ЧЕСТОЛЮБИВЫЕ ДУБЛЕРЫ... Мо-
лодежное правительство дублеров собра-
лось во вторник, 28 февраля, на свое первое
заседание. Перед началом работы дублеров
правительства Москвы приветствовал мэр
Юрий Лужков. Он отметил, что мечтает о том,
чтобы после приобретенного опыта боль-
шинство из собравшихся молодых людей
выбрало своей профессией государственное
или городское управление. Мэр сообщил,
что в дальнейшем на заседания правительст-
ва города будут приглашаться поочередно
члены правительства дублеров на рассмот-
рение вопросов, которые они курируют.

- Дядь, хошь блин соленый на костре
вареный?

- Хочу.
- Позолоти ручку.
Расстаюсь с червонцем.
- На! - чумазый оборванец сует мне

под нос закопченный кукиш и с хохо-
том убегает в толпу.

- Поберегись! - раздается крик за
спиной.

Шарахаюсь в сторону. И вовремя -
мимо проносится лихая тройка с виз-
жащей детворой, румяными молодка-
ми и скоморохами. Под гармошку рас-
сыпается забористая частушка.

Раздайся, народ - сковородка плывет.
Я горячие блины суну милому в штаны.
Пусть на лавочке ладком
Он подергает задком.
Кто-то из саней пытается дернуть

меня за рукав. От рывка разворачива-
юсь на пол-оборота.

- Дядь, хошь блин?...
Нет, излишним весельем Масленицу

не испортишь. Казалось бы, всего два
дня назад москвичи встречали у стен
Кремля на Васильевском спуске масле-
ничный поезд с чучелом этой развесе-
лой дамы и отмечали «Встречу», а за-
тем «Заигрыши». А в среду уже третий
день народных гуляний - «Лакомка». И
по всей Москве, во всех округах и упра-
вах, в том числе и здесь, в парке отды-
ха «Коломенское», не утихает веселье. 

НОВОСТИ

«МС» - Интерфакс 

Окончание на стр. 4

С понедельника у москвичей рот трещит - вся
столица гуляет широкую Масленицу. В какой ок-
руг ни заглянешь, каким парком ни пройдешь -
под каждым кустом блинами пахнет.
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ЖЕНЩИНА – «СТАБИЛИЗАЦИОННЫЙ
ФОНД» ЛЮБОГО МУЖСКОГО
КОЛЛЕКТИВА. БУДЕТ РАСТИ 
И КОЛИЧЕСТВО ЖЕНЩИН В ПОЛИТИКЕ

От первого лица
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-З инаида Федоровна, вы прошли
большой путь - от учителя до
сенатора. Оглядываясь назад,

как бы вы определили его: это цепочка
случайных совпадений или тщательно
вычерченная линия закономерностей?

- Не раз подобный вопрос задавала
самой себе. Ответом на него могут
стать слова одного из древних мудре-
цов: «Закономерность проявляет себя
через цепочку случайностей». Я никогда
не сворачивала с того пути, который из-
брала для себя, и всегда занималась
любимым делом.  Окончив педагогиче-
ский институт, работала в школе учите-
лем, затем завучем. Перейдя на комсо-
мольскую работу, занималась пробле-
мами детей и школьных учреждений.
Долгие годы возглавляла отдел уча-
щейся молодежи ЦК ВЛКСМ. Затем ра-
ботала в Детском фонде. Когда меня
избрали депутатом Московской город-
ской думы, сосредоточилась на соци-
альных вопросах, в круг которых, есте-
ственно, входили и вопросы образова-
ния. Выдвижение в члены Совета Феде-
рации от Москвы восприняла как  боль-
шое доверие москвичей и депутатского
корпуса столицы. Чисто по-человечески
оно меня очень порадовало. Это оче-
редной этап в моей жизни, и этап весь-
ма важный.

Скажу откровенно: считаю себя сча-
стливым человеком! Я не из тех, кто от-
рекается от прошлого. Это не только
работа, друзья, но и уроки, которые я
восприняла от своих родителей. Все
лучшее, что есть во мне, -  от них. И ес-
ли печалюсь и грущу, то лишь об од-
ном: жаль, что не дожили до этого дня
мои родители. Думаю, они бы за меня
порадовались...

- До того как вы стали членом Сове-
та Федерации, вас дважды избирали
депутатом Мосгордумы. Где сложнее
работать?

- Мне кажется, что более уместно го-
ворить о специфике работы в Совете
Федерации. Для любого вида деятель-
ности требуется определенный период
адаптации. На взгляд человека, далеко-
го от политики, никакой разницы между
работой депутата Московской думы и
члена Совета Федерации нет: то же за-
конотворчество. Но, едва попав в стены
Совета Федерации, ощущаешь на своих
плечах еще большую ответственность.
Ведь по существу мы с коллегами опре-
деляем судьбу любого федерального
закона. Точку после нас ставит только
Президент РФ. Да и круг задач, которые
приходится решать сенаторам, гораздо
шире. Ведь окончательное голосование
по закону – лишь видимая часть той
большой работы, которая предшество-
вала его принятию.

С самого начала моей работы в верх-
ней палате я постоянно чувствую под-
держку моих коллег-сенаторов. И это
дает дополнительный импульс в рабо-
те. Вместе с Олегом Толкачевым мы
представляем в Совете Федерации сто-
лицу. С одной стороны, Москва – такой
же субъект Федерации, как и осталь-
ные 89 российских регионов, с другой
– это самый крупный субъект, на кото-
рый смотрит вся Россия. Роль столицы
в жизни всей страны - и экономиче-
ской, и социальной - невозможно пере-
оценить. Я хорошо знаю проблемы Мо-
сквы, особенно те, что касаются обра-
зования, социальной поддержки мате-
ринства и детства, положения работни-
ков бюджетной сферы, где в основном
работают женщины. Будучи депутатом
Мосгордумы, принимала участие в раз-
работке городских законов, которые
защищали интересы семьи, детей и
женщин в сложных условиях не вполне
цивилизованного российского рынка.

Сегодня, когда мне приходится зани-
маться законотворчеством на более
высоком, федеральном, уровне, важно
делать все, чтобы федеральные зако-
ны, которые, конечно, обязательны и
для столицы, не снижали уровня соци-
альной поддержки москвичей, отстаи-
вать право столичного правительства
расходовать средства городского бюд-
жета на социальные нужды.

- В Совете Федерации сенаторы-жен-
щины составляют явное меньшинство.
Чувствуется ли женская рука в высшем
законодательном органе России?

- Женщин в Совете Федерации лишь
10 из 178 сенаторов. Это немного, но
их активная деятельность у всех на ви-
ду. Ведь женщина – «стабилизацион-
ный фонд» любого мужского коллек-
тива. Как известно, способность дого-
вориться развита у женщины гораздо
выше. А современная политика невоз-
можна без компромиссов. Полагаю,
что со временем количество женщин-
политиков в России будет расти – тако-
ва общемировая тенденция. Это, я счи-
таю, добрый знак в развитии человече-
ства.

- И все же пока в России в отличие от
Европы так мало женщин на вершинах
власти. Почему?

- Возможно, по России женщин-поли-
тиков и меньше, чем в  некоторых евро-
пейских странах. Но не могу согласиться
с этим утверждением, если говорить о
Москве. Женщины-политики в столице
блестяще проявили себя в решении
серьезных задач. Среди них члены пра-
вительства  Людмила Швецова, Любовь
Кезина, Ирина Рабер.

- Как домашние относятся к вашим
сенаторским обязанностям? Не сокра-
щает ли работа время общения с семь-
ей?

- Младшее поколение домашних – у
меня трое внуков, – узнав, что я перехожу
на другую работу, обрадовались: «Бабуш-
ка, теперь ты не будешь так занята и ста-
нешь почаще к нам приезжать!» Самые
маленькие, Женечка и Денис, поначалу и

не поняли ничего. Но внучка Саша по-
старше, ей 13 лет. Вот ей-то я сразу рас-
сказала, что это за новая работа у меня,
чем буду заниматься. Теперь она объяс-
няет братьям: «Наша бабушка еще боль-
ше будет занята. Потому что раньше она
заботилась только о Москве, а теперь –
обо всей России». Дочка – по профессии
педагог-психолог – всегда готова помочь.
Понимает и поддерживает.

Для меня семья и работа – основные
слагаемые жизни. В семье нас всегда
примут такими, какие мы есть, с победа-
ми и поражениями, со всеми достоинст-
вами и недостатками. Любая радость в
нашей семье, любой успех  - это наша об-
щая радость. И переживания, как их ни
скрывай, тоже общие. Я очень скучаю по
своим внукам, безумно люблю их, почти
все свободное время стараюсь проводить
с ними. И балую их, конечно. Как любая
бабушка. В общем, у меня обычная
семья.

- Во времена СССР много говорилось
о рабочих трудовых династиях. В пос-
леднее время появились династии поли-
тиков. Как вы относитесь к этому фено-
мену?

- Позволю  себе высказать, возмож-
но, необычную точку зрения. Профес-
сия политика в чем-то схожа с профес-

сией актера. Прежде всего тем, что она
публична. И актер, и политик всегда на
виду. Отсюда второе сходство: работа в
обеих профессиях оценивается наро-
дом. И когда кто-то начинает халтурить,
это сразу бросается в глаза. Актера ос-
вистывают, политика прокатывают на
выборах. Если человек ничего собой
лично не представляет - ни папа, ни ма-
ма ему не помогут. В политике доверия
родителей маловато, требуется доверие
народа. Пусть будут трудовые династии,
хорошие и разные, пусть даже и поли-

тические. Главное - чтобы не обманыва-
ли доверия людей.

- В последнее время много говорится
о защите прав детей. Как мы можем от-
стоять их права? Что для этого надо
сделать?

- Замечу: в ряде регионов об этом не
только говорится, но и много делается.
Например, в Москве. Одно из подтвер-
ждений этому - принятие закона города
Москвы «Об уполномоченном по правам
ребенка».  Не без гордости называю его
своим детищем. Но принять закон – пол-
дела. Главное – добиться, чтобы он рабо-
тал. Теперь, когда деятельность уполно-
моченного на виду, когда ежегодно со-
ставляется подробный доклад о положе-
нии с правами ребенка в столице, можно
с уверенностью сказать, что этот демо-
кратический институт во главе с Алексе-
ем Голованем в Москве состоялся.

Недавно в столице прошла общерос-
сийская конференция уполномоченных
по правам ребенка. В ее работе приняли
участие представители 56 регионов Рос-
сии. Пока только в Москве уполномочен-
ный работает в соответствии со специ-
ально разработанным законом. Где-то ап-
парат уполномоченного начал работать
по распоряжению губернатора, где-то -
по постановлению местного правительст-
ва... Я убеждена: в России должен быть и
федеральный уполномоченный по пра-
вам ребенка. Да, в стране масса проблем,
постоянно и повсеместно нарушаются
права взрослых. Однако дети – особая ка-
тегория, требующая более пристального
внимания. Они беззащитны, но с ними
связаны все наши надежды. Там, где на-

рушаются права ребенка, меры по их за-
щите должны приниматься самые опера-
тивные. Недавно идея принятия Феде-
рального закона «Об уполномоченном по
правам ребенка» была озвучена моими
коллегами - сенаторами на встрече с Пре-
зидентом страны Владимиром Путиным.

- Известно, что, несмотря на предель-
ную загруженность, вы успеваете зани-
маться и благотворительной деятельно-
стью. Как вам это удается?

- Тринадцать лет назад создан центр
народной помощи «Благовест». Я стояла
у истоков «Благовеста» и все эти годы
возглавляла его на общественных нача-
лах. Но по возможности стараюсь этот
факт особо не афишировать. Мое твер-
дое убеждение: доброе дело должно
быть тихим, о благотворительности не
надо кричать на всех углах. Я исхожу из
того, что в благотворительности главное
не масштабные акции, но каждодневная
работа: распределение посылок, перевод
денежных средств, моральная поддерж-
ка. С избранием меня членом Совета Фе-
дерации в работе центра никаких измене-
ний не произошло. В «Благовесте» есть
свои исполнительные органы, и функци-
онирует он в давно сложившемся режи-
ме. Там работают на штатной основе не-
сколько человек, а в основном мы опира-
емся на помощников-волонтеров.

Например, сейчас центр готовится к
организации летнего отдыха и оздоров-
ления социально незащищенных детей.
В этом году планируем отправить на от-
дых около полутора тысяч ребят - в са-
натории и оздоровительные лагеря «Ор-
ленок», в Анапу, в Словению. По этому
поводу принято соответствующее поста-
новление правительства Москвы. Кста-
ти, мы накопили немалый опыт в орга-
низации подобных мероприятий. За го-
ды деятельности «Благовеста» на раз-
личных курортах отдохнули более 25 ты-
сяч детей. А в центр пришли новые лю-
ди, в том числе много молодежи. 

- Чем вы занимаетесь на досуге? 
- Основную часть своего свободного

времени предпочитаю уделять семье, об-
щению с внуками. Жаль только, что тако-
го времени у меня мало. Конечно же, я
принадлежу к читающему поколению.
Мои литературные симпатии на стороне
русской классики. К сожалению, телеви-
дение сегодня не обогащает, а чаще оту-
пляет ум и сушит душу. Предпочитаю, ко-
гда есть возможность, более здоровые
формы культурного досуга – хожу в те-
атр или на концертные программы. Люб-
лю петь. Люблю лепить пельмени. Люб-
лю дарить цветы. Без целлофана...

Беседу вела
Галина ЗАЙЦЕВА

ВСЕГДА РАБОТАЮТ ДЛЯ ВНУКОВ
Сенаторы-женщины, какие они?
Мы понимаем, что разные. Но что
представляют собой женщины,
заседающие в Совете Федера-
ции, верхней палате парламента
России? Справедливо ли утвер-
ждение, что в российской дейст-
вительности  женщина-политик –
фигура все еще экзотическая, не
ответ на вызовы времени, а ско-
рее дань ему?  На  эти и другие
вопросы накануне 8 Марта  отве-
чает  Зинаида ДРАГУНКИНА, член
Совета Федерации  от города Мо-
сквы. 

ЖЕНЩИНЫ В ПОЛИТИКЕ
Зинаида ДРАГУНКИНА:
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Сорок пять лет - цифра сама по
себе внушительная, но когда ею
измеряется педагогический стаж,
то годы кажутся одушевленными.
Ведь каждый из них - это новые
мальчишки и девчонки, которым
ты открываешь красоту родного
языка, силу мысли, мудрость луч-
ших спасателей земли Русской.
Впрочем, дело учителя - откры-
вать, а дело ученика - постигать и
продолжать открытое. Научить
этому - тоже искусство учителя.
Лидия Георгиевна Шевченко вла-
деет им в полной мере. Пятнадцать
лет из 45 она работает в одной и
той же школе - школе № 3  Юго-
Западного округа столицы. И глаза
благодарных учеников - вчераш-
них и сегодняшних - лучшее зерка-
ло, в котором она видит отражение
своей щедрой, отданной им души.

Николай АЛЕКСЕЕВ

ЦВЕТЫ
НА ПОРОГЕ ВЕСНЫ

Наталья Вячеславовна Гаранина
возглавляет ООО «РСТ «Даниловский»
- одну из организаций Южного округа,
обслуживающих жилищный фонд.
Получив профессию строителя, она
стала техником-смотрителем РЭУ. И
вся ее дальнейшая жизнь оказалась
связанной с коммунальным хозяйст-
вом столицы. Окончила Институт жи-
лищно-коммунального хозяйства, и
сейчас сплав образования и опыта по-
зволяют ей успешно вести бизнес, уп-
равлять коллективом. В семье Гарани-
ных подрастает дочь Настя. В канун
весны - 27 февраля - Наталья Гарани-
на отметила и свой день рождения.
Муж по традиции подарил ей люби-
мые цветы. Огромный букет...

Петр  ПОЛЫНОВ

ЯЗЫК ДУШИ, ЯЗЫК РОДНОЙ ЗЕМЛИ
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Все, что происходит в пос-
леднее время вокруг Юж-
ной Осетии, можно трак-

товать однозначно: Тбилиси
ищет новый повод для нагнета-
ния напряженности в регионе. А
если называть вещи своими
именами - готовится к войне.

В России это вызывает осо-
бую озабоченность еще и пото-
му, что в Южной Осетии и Абха-
зии проживают десятки тысяч
наших граждан. И мы не имеем
права бросать их в беде. А то,
что провокационные действия
грузинских властей могут при-
вести именно к беде, к воору-
женным столкновениям и в
итоге - к массовому кровопро-
литию, нет никаких сомнений. В

Сухуми уже заявили, что в сто-
роне они не останутся, придут
на помощь южным осетинам...

Бездействовать в этой ситуа-
ции нельзя. Если провокации
против миротворцев в зоне гру-
зино-осетинского конфликта
продолжатся, с нашей стороны
должны последовать адекват-
ные ответные меры. Для этого
надо не только крепить боевой
потенциал миротворческих сил.
Нельзя исключать и такую меру,
как выдвижение подкрепления
на границу с Грузией, которое
будет приведено в полную бое-
вую готовность. Хочется верить,
что именно с этой целью на днях
в непосредственной близости от
Южной Осетии было проведено

крупномасштабное учение час-
тей и подразделений 58-й обще-
войсковой армии.

Стоит напомнить, что амери-
канцы проводят военные опера-
ции по вызволению даже не-
скольких своих сограждан, не-
взирая ни на какую реакцию
международного сообщества.
Кстати, это сообщество должно
обратить внимание на то, что со
стороны официального Тбили-
си сегодня осуществляется на-
туральный диктат. Налицо на-
рушение международного пра-
ва, которое выражается в том,
что грузинская сторона пере-
бросила своих военнослужа-
щих в зону ответственности
смешанных сил по поддержа-
нию мира в зоне грузино-осе-
тинского конфликта. А ведь
мандат ССПМ одобрен ОБСЕ, а
соответствующий протокол о
статусе ССПМ и формате миро-
творческой операции в Южной
Осетии в свое время подписали
не только Москва и Цхинвали,
но и Тбилиси. Следовательно,

никаких резких шагов без их
международного правового
оформления здесь вообще
предпринимать нельзя. И если
Тбилиси демонстративно нару-
шает международное право, ес-
ли грузинские власти регулярно
бряцают оружием - они тем са-
мым вынуждают всех действо-
вать по законам военного вре-
мени. В том числе и нас.

Истерия, которая наблюдает-
ся вокруг Южной Осетии и Аб-
хазии, может привести Грузию к
полному политическому и эко-
номическому краху. Новая вой-
на на Кавказе, конечно, дорого
обойдется и России. Но наша
страна способна защитить свои
интересы. А что будет делать
Грузия, для которой такое раз-
витие событий куда более опас-
но? Воевать с мирным населе-
нием, уничтожать гражданских
людей?..

Некую нетерпеливость и во-
инственность грузинской сто-
роны отчасти можно увязать с
предстоящим определением

дальнейшей судьбы Косова. Ес-
ли с подачи некоторых запад-
ных кругов международное со-
общество все-таки признает его
независимость, возникнет
своеобразный прецедент. Им
могут воспользоваться и Юж-
ная Осетия, и Абхазия. Грузин-
ское руководство это хорошо
понимает и потому любыми
способами пытается задушить
непризнанные республики. На-
верняка и это подвигло Тбилиси
на беспрецедентно наглые дей-
ствия. Но вряд ли они отвечают
истинным интересам как гру-
зинского народа, так и населе-
ния Южной Осетии, Абхазии,
которому ничего не останется,
кроме как защищаться с оружи-
ем в руках.

В 1990-е годы такой сценарий
привел к печальным последст-
виям. И надо сделать все, чтобы
сегодня он не повторился.

Мне кажется, что сегодня мы
расплачиваемся и за собствен-
ную непоследовательную поли-
тику в отношении Грузии. Ведь
сначала Москва фактически
одобряла любые действия Саа-
кашвили, будь то «революция
роз» или выкручивание рук Ад-

жарии. Это привело к тому, что
маленькая бедная страна с не-
понятными принципами внеш-
ней политики разговаривает че-
рез губу со своим сильным со-
седом, хамски обходится с на-
шими миротворцами, грозит
выдворить их из зоны конфли-
кта чуть ли не силой. Это что,
дрова, которые можно сложить
на машину, закрыть тентом и
вывезти? Это живые люди, к
тому же вооруженные, имею-
щие боевую технику. Не пред-
ставляю, как можно выдворить
их силой, не начав войны.

Мне кажется, некоторым на-
шим политикам сегодня надо
не прятать голову в песок, а
четко заявить: у нас есть ответ-
ственность и законные интере-
сы в Абхазии и Южной Осетии.
Там живут десятки тысяч наших
граждан. И мы оттуда не уйдем,
пока их жизни, здоровью, иму-
ществу угрожает хоть какая-то
опасность. К тому же сегодня и
российские военные базы в
Грузии становятся заложника-
ми ситуации. Значит, мы долж-
ны обеспечить безопасность
наших военнослужащих и чле-
нов их семей.

Геннадий ГУДКОВ, 
член Комитета Государственной
думы РФ по безопасности

Ну не получаются у нас праздники
«по предписанию». Непременно
вырождаются во что-то мону-

ментально-формальное. Чем вспоми-
нается, скажем, классово-озаренное
Первое мая? Торжественное собрание
– демонстрация – пьянка. Седьмое но-
ября: торжественное собрание – парад
– демонстрация – пьянка. Только и ра-
дости, что вечерний салют да продлен-
ные выходные. Уж на что кровный наш
День Победы, и тот лишь спустя годы
стал обретать душу живу – увы,  уже в
отсутствии большинства виновников
торжества, не дождавшихся всенарод-
ного поклона.

С Восьмым марта и вовсе беда. Од-
ни предлагают отменить Женский
день из соображений принципиаль-
ных: мол, придумала его некая Клара
Цеткин в экстазе классовой борьбы –
нам-то оно зачем? Другие иронизиру-
ют по поводу самой идеи праздника
«по половому признаку».  Феминист-
ки даже усматривают в ней проявле-
ние агрессивного мужского шовиниз-
ма: надо же, как исхитрились мужики
в очередной раз подчеркнуть свое
превосходство! Ну а большинство на-
ших неизбалованных женщин снисхо-
дительно  миролюбивы: пусть уж хоть
день в году – да наш!

Прорабы демократической револю-
ции, вербуя  в свои митинговые ряды
женское большинство страны, кля-
лись, что свобода и рынок возведут
женщину на заслуженный пьедестал.
На деле в обществе все свелось к при-
вычным, весьма потребительским реа-
лиям: женщина – украшение, развлече-
ние, услуга.

Бесспорно, в канун Восьмого марта

мужчины  от мала до велика радостно
исполнят  ритуал, возвышающий их и
в собственных глазах: преподнесут
цветы, конфеты, духи (вот уж празд-
ник для акул цветочного, кондитер-
ского и парфюмерного бизнеса!). Но
назавтра-то что? Что изменилось за
последний научно-стремительный век
в наших душах, в нашем отношении к
женщине? И меняется ли в нас хоть
что-нибудь с каждым новым мартов-
ским праздником?

Я не знаю родителей, кто умилялся
бы, видя своих дочерей с сигаретой, с
банкой пива или слыша, как по-свой-
ски общаются они со сверстниками на
полуматерном сленге. Я не знаю со-
циологов, которые бы задумались над
тем, почему защиту от дедовщины на-
ши новобранцы ищут у солдатских ма-
терей, а не у отцов, прошедших в свое
время  армейскую школу (согласи-
тесь: общество, состоящее из мужест-
венных женщин и женственных муж-
чин, выглядит противоестественным!).
Наконец, я не знаю политиков,  кото-
рые не замечали бы явного парадокса:
студентки экономических, юридиче-

ских, естественно-научных вузов зача-
стую намного успешнее, ярче, талант-
ливее своих ровесников – однако в
среде предпринимателей, руководите-
лей, ученых им гораздо труднее доби-
ваться признания своих дарований.
Конечно, это отнюдь не  только рос-
сийское явление. Но ведь и  Восьмое
марта – давно уже не международный
праздник. И если мы не  лицемерны  в
своем  подчеркнуто цивилизованном
отношении к женщине, то пора бы  ут-
верждать в стране подлинный, а не де-
кларативный приоритет знаний и спо-
собностей. В конце концов и судьба
предписанных ныне национальных
проектов – будь то медицина, образо-
вание, сельское или коммунальное хо-
зяйство – тоже по большому счету в
руках женщин.

Праздники живут, когда согреты
сердцем, когда есть у них свое лицо.
Три четверти века вопреки всем напа-
стям выжили в народной традиции
Рождество, Пасха, Троица, Масленица
– в частности, и потому, что у каждо-
го из этих праздников есть своя непо-
вторимая особинка, свой прекрасный

ритуал. Даже Новый год, репрессиро-
ванный было в пору наиболее воинст-
венного атеизма, заставил-таки  себя
признать  и сохранил свое всеохват-
ное, ничем не восполнимое очарова-
ние. Почему же у нас  так беден  крас-
ками  день, посвящаемый, если ве-
рить нашим собственным утвержде-
ниям, лучшей половине страны?

Речь вовсе не о том, чтобы спешно
изобретать «спецмероприятия по про-
ведению» – в этом нет нужды. Зато
есть острая нужда в том, чтобы  мы
наконец научились (начали учиться!)
понимать: сколько бы мы ни  тверди-
ли о величии России,  мы так и не
встанем во весь рост, не изменив в
обществе, в самих себе, в самых пота-
енных уголках сознания  отношение к
женщине. Кое-кто предлагает, по при-
меру других стран, проводить у нас
День матери. Да разве проблема – в
количестве календарных дат?! Траге-
дия в том, что у нас слово «мать» во-
шло в обиходное ругательство. Даже
мастера искусств ради безошибочно-
смехового эффекта не гнушаются по-
добных «шуток». А где Дни Матери
(да не раз в году!) в школах и вузах,
во дворах или по месту работы? А что,
если бы в день светского праздника
Восьмого марта прошли в храмах мо-
лебны о наших святых Матерях?  А
Балы будущих Невест  – вместо  тусо-
вочных дискотек? А рыцарские турни-
ры в честь Прекрасной Дамы на ста-
дионах и спортплощадках, в театрах и
концертных залах, в Городах Масте-

ров и на кулинарном поприще – по-
всюду, где мужчинам есть возмож-
ность проявить силу, ловкость, муже-
ство, талант не алчности ради или для
утверждения  личных амбиций,  а  в
честь  женщины?  И давайте потом
заглянем в сияющие глаза  своих сы-
новей: их гордость наверняка скажет
нам,  что мужское достоинство – от-
нюдь не только эвфемизм  для обо-
значения  половых признаков и что
сила, почитаемая  в наши дни почти
как в первобытном обществе, украша-
ет лишь в сочетании с благородством
и состраданием к слабому.

Не стоит впадать в мечтательное
прекраснодушие: не праздником еди-
ным  утверждаются  общественные
нормы и идеалы. Государство сильно
задолжало нашим женщинам и в ма-
териальном, и в правовом, и в нравст-
венном смысле.  И если что объединя-
ет всех нас, таких разных и непохо-
жих, так это бесспорная истина, что
каждый может вспомнить за собой
обиду, нанесенную женщине. Вспом-
нить – и устыдиться. Так что Восьмое
марта нужно не только женщинам –
оно необходимо всем нам.

Как это ни банально, но Россия –
тоже имя женское (в отличие от бес-
полых  аббревиатур). Возвышение
Женщины – вот что, если  хотите,
должно стать национальной идеей –
если не единственной, то родовспо-
могательной для всех прочих.

Словом, с наступающим праздни-
ком, дорогие земляки!

Владимир ЛЮБИЦКИЙ, 
исполнительный 
редактор газеты
«Московская среда»

И ЕЖЕГОДНО, В ДЕНЬ НАЗНАЧЕННЫЙ...

Принято считать, что ос-
новной вред воздушной
среде города наносит

транспорт, ему приписывают
свыше 80 процентов загрязне-
ния. Подтвердить либо опро-
вергнуть этот факт невозмож-
но, поскольку информация о
реальных выбросах промыш-
ленных предприятий отсутст-
вует. Например, в суровые хо-
лода этой зимы городские ТЭЦ
перешли на работу с мазутом.
Качество топлива никто не про-
веряет. В дешевом же мазуте
много серы, и наши станции
наблюдения за атмосферой,
даже находящиеся вдали от
автотрасс, сразу зафиксирова-
ли значительное увеличение
содержания диоксида серы в
воздухе.

Сейчас загрязнение от про-
мышленности рассчитывается
лишь теоретически по  разреши-
тельной документации, имею-
щейся у каждого предприятия, в
которой прописаны предельно
допустимые выбросы. Получа-
ется, что мы верим на слово. Ко-
нечно, существуют  ведомствен-
ные проверки, которые на раз-
ных производствах положено
проводить с разной частотой:
где-то раз в год, где-то каждый
месяц - графики  прописаны в
той же документации. Напри-
мер, Московский нефтеперера-
батывающий завод, самый
большой в Европе, проверять
положено два раза в сутки! Но
сказать, что инспектор в состоя-
нии проконтролировать все,
нельзя. На том же МНПЗ более

400 источников выбросов  - раз-
ве можно проинспектировать
каждый?

К тому же, даже если на мо-
мент проверки нарушений не вы-
явлено, это не значит, что их не
бывает. Понятно, что предпри-
ятия не заинтересованы в декла-
рировании всех своих выбросов,
за которые, во-первых, они
должны платить и которые, во-
вторых, ограничены по объему.
Поэтому часто применяют такти-
ку «залповых выбросов», то есть
кратковременных, которые не-
возможно зафиксировать. На-
пример, был случай, когда мы из
окна своего офиса, с 15-го этажа
высотки на Новом Арбате увиде-
ли черное облако над ТЭЦ. Пока
нашли инспекторов, пока доеха-
ли до места, прошел час. А вы-
брос продолжался всего 20 ми-
нут, так что уже ничего не заста-
ли, и доказать ничего не удалось.
Особенно много таких несанкци-
онированных выбросов проис-
ходит в ночные часы.

Единственным эффективным
методом борьбы с такими «зал-
пами» в атмосферу может быть
установка «на трубах» всех ис-
точников загрязнения автомати-

ческой измерительной аппара-
туры, данные с которой напря-
мую будут передаваться в наш
центр непрерывно, все 24 часа в
сутки. Причем если предприятие
попытается временно отклю-
чить аппаратуру (во время того
же ночного выброса), то это тут
же зафиксирует бесстрастная
автоматика, и с нарушителем
будут разбираться. 

Постановлением правитель-
ства Москвы от 8 июля 2003 г.
№ 529-ПП 82 предприятиям го-
рода была рекомендована уста-
новка таких систем. Увы, поже-
лание так и осталось на бумаге,
ни один промышленный объект
таким оборудованием не обза-
велся. Осенью прошлого года
было принято новое постанов-
ление правительства Москвы
№866-ПП, в котором утвержден
список из 90 предприятий, кото-
рых теперь уже обязали такую
аппаратуру установить. Правда,
это обойдется промышленни-
кам недешево – в среднем в
полтора миллиона рублей.
Штраф же за невыполнение по-
становления всего 70 тысяч руб-
лей, цифры явно несопостави-
мы. К сожалению, это макси-
мальное наказание, которое раз-
решает нам федеральное зако-
нодательство.

Но траты не обязательно вез-
де будут такие большие, так как
на многих предприятиях аппара-
тура контроля уже имеется. На-
пример, большая часть объектов
теплоэнергетики – ТЭЦ, РТС ис-
пользуют современные «датчи-
ки в трубе», поскольку для рабо-
ты с нормальным коэффициен-
том полезного действия и эко-
номии топлива им надо отсле-
живать процесс горения, что де-
лается через анализ выбросов.
Только пока результаты этих
проверок никуда дальше не по-
ступают, остаются на предпри-
ятиях. Надо лишь решить задачи
организации передачи данных в
режиме реального времени в
контролирующие аналитические
службы. 

Какую измерительную аппа-
ратуру устанавливать на пред-
приятиях, мы не регламентиру-
ем, главное, чтобы она имела
сертификаты. Проблем с приоб-
ретением быть не должно, ры-
нок достаточно насыщен. Одна-
ко на данный момент только не-
сколько предприятий заказали
проекты систем контроля. А
ведь по срокам половина объек-
тов, фигурирующих в списке (в
первую очередь это предпри-
ятия теплоэнергетики), должны
завершить модернизацию в те-

чение этого года, остальные – в
следующем.

Но надо сказать и о тех плю-
сах, которые получат сами пред-
приятия после модернизации.
Так, если сейчас приходит жало-
ба от жителей на «дым из тру-
бы», то по ней мы обязаны вы-
ехать с проверкой. Понятно, что
любая инспекция нежелательна.
В случае же наличия нормальных
данных автоматической провер-
ки на жалобу можно будет отве-
тить сразу, без выезда. Кстати,
еще раз хочу напомнить, что
«страшная картинка», впечатля-
ющая москвичей - дым, валящий
их огромных труб ТЭЦ (градир-
ней), – всего лишь водяной пар,
он абсолютно безвреден.

Самая большая трудность в
выполнении этой программы –
федеральное подчинение боль-
шинства предприятий города.
Формально они могут не вы-
полнять постановление мест-
ных властей, поэтому мы рабо-
таем в тесном контакте с Рос-
технадзором,  прокуратурой –
структурами, которым феде-
ральные объекты подчиняются.
Ходить в проштрафившихся не
почетно, поэтому есть надежда,
что предприятия все-таки вы-
полнят постановление москов-
ского  правительства.

Евгений НИКИТИЧ,
заместитель директора 
ГУП «Мосэкомониторинг»

ОРУДИЕ ПРОТИВ ЗАЛПОВ

НЕ ПРЯТАТЬ ГОЛОВУ В ПЕСОК
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ПРОВОКАЦИИ ПРОТИВ МИРОТВОРЦЕВ
В ЗОНЕ ГРУЗИНО-ОСЕТИНСКОГО

КОНФЛИКТА ТРЕБУЮТ АДЕКВАТНЫХ
ОТВЕТНЫХ МЕР



С этим вопросом мы обратились в пресс-службу Мосводоканала.
По данным специалистов водного ведомства, январь и февраль уже

наверстал «упущенные» запасы снега и проблема с заполнением водо-
хранилищ на повестке дня не стоит. Необходимые 1930 миллионов ку-
бических метров воды столица в этом году получит. Нет оснований и
для перекачки в ближние водохранилища воды из Вазузской гидросис-
темы.

Проблема водного дефицита надуманная. Ее неоправданно раздувают
ряд сил, падких на сенсации, заявили в пресс-службе Мосводоканала.

Александр АСТАФЬЕВ

На Крымском Валу поздно вече-
ром в пятницу, 24 февраля, про-
изошло дорожно-транспортное про-
исшествие. Погибли два человека.

Авария произошла в туннеле Са-
дового кольца под Ленинским про-
спектом в районе дома № 8. На
скользкой дороге джип «ниссан
патрол», въезжая в туннель, на
полном ходу врезался в отбойник.
После столкновения с преградой
автомобиль перевернулся и заго-
релся. Двое находившихся в нем
пассажиров погибли на месте.
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Перемещение неправильно при-
паркованных машин, мешающих
проезду или уборке снега, будет
продолжаться. При этом оно оста-
нется бесплатным. Об этом в сре-
ду, 22 февраля, сообщил первый
заместитель мэра в правительстве
Москвы, руководитель Комплекса
городского хозяйства Петр Аксе-
нов.

Перемещение неправильно при-
паркованных автомобилей полно-
стью себя оправдало, заявил он.
Эта мера, безусловно, помогла
коммунальным службам зимой бо-
лее тщательно очищать улицы от
снега. Что касается введения платы
за такую операцию, то в этом нет
необходимости.

Петр Аксенов подчеркнул, что
владельцы машин забирают их со
спецстоянок уже в первые сутки.
Более суток стоят на спецстоянках
только считанные автомобили.

Всего, как сообщили в Комплек-
се городского хозяйства, с 1 нояб-
ря 2005 года на спецстоянки было
перемещено 15487 машин. Сейчас
в столице три спецстоянки, и рабо-
тают около 50 эвакуаторов. Этого
спецтранспорта городу не хватает.
Поэтому, как отметил П. Аксенов,
власти планируют приобрести для
городских нужд еще по крайней
мере 60 эвакуаторов.

В четверг, 23 февраля, сервис-
центры Павелецкого, Киевского,
Курского, Ярославского и Казанско-
го вокзалов представляли опреде-
ленный род войск. По мнению сот-
рудников МЖД, это помогло пасса-
жирам, застигнутым в пути на сто-
личных вокзалах, не остаться в сто-
роне от празднования Дня защитни-
ка Отечества.

Для сервис-центра на Киевском
вокзале выбрали военно-морскую
тематику. При входе был вывешен
флаг ВМФ, а администраторы и со-
трудники встречали пассажиров в
тельняшках и бескозырках, угощая
макаронами по-флотски. Сотрудни-
ков Курского вокзала нарядили в
форму Сухопутных войск. Пассажи-
рам предложили перловую кашу с
тушенкой. На Ярославском вокзале
путешественников угощали креп-
ким чаем в фирменных металличе-
ских подстаканниках: тут чествова-
ли Железнодорожные войска. Па-
велецкий вокзал отображал специ-
фику Военно-воздушных сил. Са-
мым же оригинальным стал сервис-
центр на Казанском вокзале: ему
выпала миссия представить Воен-
но-космические войска: админист-
раторы встречали посетителей в пи-
лотках, с соответствующим угоще-
нием - космической едой в тюбиках.

Кроме того, 23 февраля все сер-
вис-центры столичных вокзалов
предоставили возможность солдат-
ским матерям бесплатно позвонить
своим сыновьям в любую точку
России.
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ИНФОРМ
БЮРО

СПЕЦТРАНСПОРТОМ -
ПО НАРУШИТЕЛЯМ

ТРАГЕДИЯ 
В ТУННЕЛЕ

ВОКЗАЛЫ
ПЕРЕОДЕЛИСЬ 
В ВОЕННУЮ ФОРМУ

4
42 ГОРОДСКИХ  СНЕГОПЛАВИЛЬНЫХ ПУНКТА 
НЕ СПРАВЛЯЮТСЯ С ПЕРЕРАБОТКОЙ СНЕГА. 
ВОТ ПОЯВИТСЯ ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ 
МОБИЛЬНЫЙ АГРЕГАТ, ТОГДА!..

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

ЧЕТВЕРГ,23.02
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Скоморохи, москвичи и гости столицы го-
товятся к блинным соревнованиям, которые
пройдут здесь же, в «Разгульный четвер-
ток». Потом народ будет еще два дня (на
«Тещины вечерки» и «Золовкины посидел-
ки») объедаться блинами, пить медовуху и
плясать до упаду. Лишь 5 марта, на седьмой
день этого зимнего карнавала, кстати, зане-
сенного в Книгу Гиннесса, ветреную бабу
проводят из Первопрестольной и публично
сожгут под грохот музыки и фейерверка. И
потом целый год все участники масленич-
ных гуляний будут уверены в том, что они
участвовали в обычном русском зимнем ма-
скараде. На самом же деле в это время года
русские мужики, словно оглохшие от любви
тетерева, целых семь дней пляшут под ба-
бью дудку.

Дело в том, что в основу Масленицы и
других весенних праздников на Руси была
заложена идея призыва и прославления
плодородия - земли и женщины. Мужская
часть населения, повествуют древнеславян-
ские литературные источники, приспособ-
ленная только к работе с семенами, лишь
доказывала, словно пчелиные трутни, свою
способность к участию в воспроизводстве
желанных плодов. Поэтому Масленица -
древний славянский женский праздник, во
время которого наши пращурки, в компании
с матушкой землей-кормилицей, испытыва-
ли наших пращуров на мужицкую дееспо-
собность. В компании с ней обычно дейст-
вовали и другие развеселые персонажи сла-
вянской языческой мифологии - Кострома,
Ярило, Герман. И хоть имена их были муж-
скими, на празднике плодородия они вы-
ступали в женских одеяниях.

В Воронеже, рассказывает «Мифологи-
ческий словарь», в дни таких праздников
молодые девицы приходили поглядеть на
показательное буйство мужской силы и
«поневеститься». Эротический смысл
праздника, с точки зрения православия,
проявлялся «в непристойностях, сопровож-
дающих праздник, в речениях, пословицах,
загадках: «Выбежал Ярилко из-за печного
столба, начал бабу ярить, только палка сту-
чить». Из тех же времен пришла к нам и та-
кая задорная частушка:

У моей милашки ляжки -
Сорок восемь десятин.
Без порток, в ночной рубашке
Обрабатывал один.
У женщин в этот праздник была одна за-

бота - приготовить мужикам обильное уго-
щение. Особенно много пекли блинов - ти-

ражировали и рекламировали образ бога
солнца - Ярилы. В остальное время дамы
созерцали подвиги своих «пахарей», луз-
гали семечки, грызли каленые орехи и
прыгали через костер - готовили поле к ве-
сеннему севу. В результате масленичных
гуляний к исходу ноября, в пору полных
закромов и амбаров припасов, появлялись
на свет на Руси в большом количестве чу-
десные русоволосые, похожие на румяное
мартовское солнышко, мальчики и девоч-
ки - маслята.

Что только ни вытворяли мужики, задаб-
ривая богов плодородия и своих возлюб-
ленных, ради будущего урожая, который
они надеялись получить в виде хлеба и при-
бавления семейства. Похваляясь силой и
ловкостью, били друг другу морды на ку-
лачных боях, лазали, словно коты, по стол-
бам, вырывали друг у друга канат, скакали
как угорелые на лошадях, состязались в об-
жорстве. В общем, вели себя, как настоя-
щие мужики! Встречали Масленицу, как мо-
лодку, - заманивали величальными песня-
ми, плясками, буйным весельем. А лишив
девственности, получив от нее удовольст-
вие, натешившись, называли ее «обманщи-
цей, объедалой, блиноелой», выносили из
селения, разрывали на части, топили в воде
или раскидывали клочьями соломы по по-
лям - рожай, мол, как сможешь.

Святой Тихон Задонский в 1765 году уве-
щевал земляков отказаться от служения
языческому идолу. Только никто его и слу-
шать не хотел. Да разве можно запретить
такую тягу к улучшению женского плодоро-
дия?! Одно радовало - у древней Маслени-
цы был конец, за которым наступал Вели-
кий пост на целых 40 дней. И если кто из
мужиков сильно поиздержался во время
демонстрации своей финансовой и сексу-
альной мощи, то у него была возможность
опомниться, пополнить различные запасы.
У нынешних мужиков ситуация намного
сложнее - только растратишь все до гроша,
до последнего семечка на масленичные гу-
лянья, только подлечишься антипохмели-
ном, а тут с тебя по новой требуют доказа-
тельств любви и щедрости - следом за Мас-
леницей идет 8 Марта - тоже женский день! 

Так что, мужики, веселитесь с оглядкой, -
нет предела женскому коварству. В Проще-
ное воскресенье настойчивее просите у жен
прощения, чтоб они поняли - спонсоры то-
же люди, а у трутней век короткий. А то и
золотая рыбка не поможет - тоже, кстати,
баба капризная и своенравная.

Анатолий 
СИДОРОВ

-Столичные дорожники обслу-
живают свыше 16 миллионов
квадратных метров дорожно-

го покрытия, - сообщил собравшимся
генеральный директор ГУП «Дорин-
вест» Игорь Урманов. - На уборку и со-
держание московских дорог израсхо-
довано из городского бюджета в про-
шлом году более двух миллиардов
рублей. В городе 42 снегоплавильных
пункта. Они не всегда справляются с
переработкой снега (уже в этом году
вывезено более 15 миллионов кубо-
метров). Поэтому мы подготовили
предложения по созданию отечествен-
ной мобильной снеготаялки. Эксплуа-
тационные испытания планируем про-
вести в этом году. 

Новинка  «Доринвеста» - специаль-
ные приборы для определения концен-
трации противогололедных реагентов
на дорожном покрытии. Они позволя-
ют улучшить экологическое состояние
дорог. Аварийность на дорогах снижа-
ет и грамотная разметка. К примеру, на
Новом Арбате, Моховой улице дорож-
ное полотно разметили специальной
полимерной лентой, на Ленинградском
и Кутузовском проспектах, Тверской
улице – холодным пластиком. Приоб-
ретено оборудование по демаркировке
старой разметки гидравлическим спо-
собом.

- Службами «Доринвеста» проведе-
на большая работа, - подвел итоги
Петр Аксенов. – Ужесточены требова-

ния к подрядным организациям. Одна-
ко до идеала пока далеко. ГУП «Дорин-
вест» - монопольный (наряду с ГУП
«Кольцевые магистрали») городской
технический заказчик в сфере дорож-
ных уборочных работ. Москва доверя-
ет этой организации огромные бюд-
жетные средства. Поэтому транспорт-
ные артерии столицы должны функци-

онировать бесперебойно. Если дороги
убраны плохо, то образуются заторы и
город стоит.

Действительно, «Доринвест» распо-
лагает огромным количеством самой
современной техники, материалов,
значительным кадровым потенциалом.
Почему же в отдельных районах Моск-
вы дороги убираются не достаточно

добросовестно? Представители город-
ских властей предложили «Доринве-
сту» отказываться от услуг подрядчи-
ков, которые не справляются со свои-
ми обязанностями, и привлекать но-
вые организации, работающие более
эффективно.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

БУЙНЫЕ ИМЕНИНЫ 
СЛАДКОЙ ПОЛОВИНЫ

ДОРОЖНОМУ ДОСМОТРУ 
ДРЕМАТЬ ЗАКАЗАНО

Чиновники ГУП «Доринвест», руководители подрядных организаций подве-
ли итоги работы в минувшем году и наметили перспективы развития этой ор-
ганизации. В совещании участвовали первый заместитель мэра Москвы в
столичном правительстве, руководитель Комплекса городского хозяйства
Петр Аксенов, глава Департамента жилищно-коммунального хозяйства и
благоустройства города Артур Кескинов и другие официальные лица.

Начало на стр. 1

Засушливая осень и начало зимы, не слиш-
ком обильное снегопадами, вызвали опасе-
ния у ряда коммунальных служб: не грозит
ли городу дефицит воды?

МОСКВА БЕЗ ВОДЫ 
НЕ ОСТАНЕТСЯ

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Очередное заседание москов-
ского правительства, состояв-
шееся 28 февраля в мэрии

столицы, было посвящено важным
экологическим проблемам. Обсуж-
дали среднесрочную экологическую
программу города на 2006-2008 го-
ды. Кроме того, рассматривалась
программа по созданию и содержа-
нию в столице зеленых насаждений.

В середине 90-х годов в связи с
сокращением финансирования сто-
личная флора несколько поблекла,
и гардероб этой капризной дамы
сильно обветшал. Внимание к мос-
ковским паркам, деревьям, цветам
и кустарникам резко возросло с
принятием шесть лет назад Закона
Москвы «О защите зеленых насаж-
дений».  Как отметил выступавший
на заседании руководитель Депар-
тамента жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства столи-
цы Артур Кескинов, озелененная
территория в Москве занимает ны-
не треть площади города.

- За последние годы несколько
стабилизировалось состояние го-
родской флоры, - сообщил Артур
Львович. - Пятикратно увеличилась
площадь цветников. Активизирова-
лись работы по реставрации памят-
ников садово-паркового искусства.
В настоящее время в столице еже-
годно высаживают до 60 тысяч де-
ревьев и 140 тысяч кустарников,
устраивается не менее 500 гектаров
газонов.

Префект Северо-Восточного ок-
руга Москвы Ирина Рабер заявила,
что принимаемая на ближайшие три
года программа является базой для
перехода к качественно новому под-
ходу к проблемам озеленения. Те-
перь основой озеленительной рабо-
ты становится ландшафтное
оформление городской среды оби-
тания, примером чему могут слу-

жить созданная в СВАО этнографи-
ческая деревня в Бибиреве, зеленые
зоны реставрированной поймы ре-
ки Чермянки...

- Я полагаю, что обсуждаемая на-
ми программа – толковый, грамот-
ный документ, - сказал, завершая
дискуссию, мэр Москвы Юрий Луж-
ков. – Однако ее необходимо допол-
нить. Во-первых, следует особо
подчеркнуть, что все озеленитель-
ные работы должны производиться
только при наличии проектно-смет-
ной документации. Никаких люби-
тельских посадок деревьев или кус-
тарников мы не допустим – это бес-
смысленная трата бюджетных
средств. Следует в обязательном
порядке вести учет организаций-
бракоделов. Наконец, к проведению
всех озеленительных работ нужно
допускать только организации, про-
шедшие конкурсный отбор. Уверен:
конкуренция среди фирм, занимаю-
щихся озеленением, приведет к зна-
чительному улучшению качества
производимых работ.
Владимир РАТМАНСКИЙ

ОБНОВКИ ДЛЯ ФЛОРЫ



Впервые за десяток-другой лет в
субботу, 25 февраля, в столице горе-
ло бомбоубежище. Случилось это по
адресу Ростокинский проезд, дом
№ 7. При тушении пожара обнаруже-
ны тела трех погибших.

Сигнал о возгорании поступил в
дежурную службу «01» в 6.22 утра.
Площадь возгорания составила
около 20 квадратных метров. При-
мерно к 9 часам пожар был ликви-
дирован. Из окружающих зданий ни
одно не пострадало: бомбоубежище
расположено на отшибе, никак с
жилыми домами не связано.

Подготовлен список детских са-
дов, которые будут построены в
столице в ближайшие годы в целях
ликвидации дефицита мест в до-
школьных учреждениях, сообщила
в воскресенье, 26 февраля, руково-
дитель Департамента образования
города Москвы Любовь Кезина.

Всего в списке – 105 детских са-
дов. Новые сады планируется стро-
ить в каждом административном
округе. Ведь, по словам Кезиной,
ни в одном округе обеспеченность
детскими садами не соответствует
норме. Лучше всего дела обстоят в
Зеленограде, где обеспеченность
детсадами составляет 60 процен-
тов, а также в ЦАО и ЮАО, где по-
казатель достигает 50 процентов.

СУББОТА,25.02

ИНФОРМ
БЮРО

ДЕТСАДЫ - ДЕЛО
НАЖИВНОЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК,27.02

Природный комплекс «Кузь-
минки-Люблино» получил статус
особо охраняемой природной тер-
ритории регионального значения,
сообщили во вторник, 28 февраля,
в городской администрации. Изме-
нено и название природной терри-
тории - теперь комплекс называет-
ся «Природно-исторический парк
«Кузьминки-Люблино».

В течение полугода на террито-
рии парка будут установлены ин-
формационные щиты, сообщаю-
щие о создании особо охраняемой
природной территории, режиме ее
охраны, а также иллюстрирующие
разнообразие ее животного и рас-
тительного мира. Кроме того, в
2006 году будет проведена инвен-
таризация природных комплексов
и объектов особой охраны природ-
но-исторического парка «Кузьмин-
ки-Люблино».

Усадьба «Кузьминки» - практи-
чески полностью сохранившийся
до наших дней архитектурно-парко-
вый ансамбль в границах XIX века,
создававшийся с середины XVIII ве-
ка несколькими поколениями луч-
ших зодчих России и тысячами без-
вестных крепостных умельцев.

«МС» - Интерфакс 
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НОВЫЙ СТАТУС
ПРИРОДНОГО
КОМПЛЕКСА

С понедельника, 27 февраля, на
Замоскворецком телефонном узле
началась замена аналоговой АТС
921 на цифровую АТС 621. Завер-
шится модернизация, проинфор-
мировали в ОАО МГТС, 15 марта.

Эта станция обслуживает ряд
номеров Федеральной службы РФ
по контролю за незаконным оборо-
том наркотиков, Комитета по куль-
туре города Москвы и некоторых
других ведомств столицы. Все те-
лефоны этих организаций меняют-
ся: первая «9» - на «6». Остальные
цифры остаются без изменений.

Всю информацию, как сообщили
в МГТС, можно получить в справоч-
но-сервисном центре Замоскворец-
кого узла по телефону 684-0604.

С «ДЕВЯТКИ» 
НА «ШЕСТЕРКУ»

Не проходит и дня, чтобы
хулиганы не испортили
салон какого-нибудь ав-

тобуса или троллейбуса. То си-
денья порежут, то маркером
все стены испишут, а случает-
ся, окна из пневматического
оружия прострелят. В связи со
сложившейся ситуацией ГУП
«Мосгортранс» ввел работу
подвижных патрульных групп
(ППГ) сопровождения назем-
ного городского общественно-
го транспорта.

- Билетик оплачивать не со-
бираетесь? - обратился стар-
ший сотрудник ППГ Игорь Ба-
рановский к молодому челове-
ку, лихо запрыгнувшему в зад-
нюю дверь автобуса.

Нарушитель, вольготно раз-
валившись в кресле, разгляды-
вал нашивку на куртке пат-
рульного.

- Патруль на транспорте ГУП
«Мосгортранс», - прочитал он
вслух. – Контролеры, что ли? А
где удостоверение?

- Оплатите проезд, а потом
рассуждать будете, - поддер-
жал напарника второй предста-
витель ППГ Андрей Нечепурен-
ко.

Видимо, не решился наглец
качать права перед двумя ши-
рокоплечими мужчинами и по-
плелся за талончиком. Разы-
гравшаяся сцена привлекла
внимание окружающих.

- Милок, а чьи ж вы будете?
– поинтересовалась пожилая
дама. 

- Да охрана наша, - пояснил
седовласый мужчина, сидящий
рядом. – По телевизору гово-
рили, что появилась служба,
которая за порядком в автобу-
сах следить будет. Поди, они и
есть.

Проехав пару остановок и
убедившись, что все в порядке
– никаких подозрительных
личностей и забытых вещей, –
патруль вышел.  Конечно же, с
ними вышла и я. Пока ждали
следующего автобуса, мне
удалось узнать немало инте-
ресного.

Маршрут проверяющих про-
легал от метро «Царицыно» до
улицы Лебедянского. Оказа-
лось, что именно здесь, вдоль
Царицынского парка, самая
опасная зона. Днем все спо-
койно. А вечером начинаются
шалости – охотники за при-
ключениями палят по стеклам
проходящего мимо транспор-
та. Сами в кустах прячутся – не
разглядишь. А каково пассажи-
рам? Да и водителю потом
нужно милицию вызывать,
долгие протоколы составлять.
Автобус сразу с рейса снима-
ют, пока стекла не заменят.

- Все с рук озорникам схо-
дит, - досадует Игорь Ивано-
вич. – Водитель догонять не
побежит - автобус на кого ос-
тавит? А пока пассажиры сори-
ентируются... Да и небезопас-
ны эти гонки.

Потому-то бригады ППГ -
это профессиональные сот-
рудники частных охранных
предприятий «Фортъ» и «Ви-
тес-ВАК», которые не побоятся
встретиться с преступниками
лицом к лицу.

- Разок поймают, другим не-
повадно будет, - поддерживает
создание новой службы дис-
петчер станции 6-го микрорай-
она Загорье Елена Ситникова.
Она гостеприимно распахнула
двери своего кабинета, когда
мы, проверив еще несколько
автобусов, добрались до ко-
нечной остановки 201-го мар-
шрута. Здесь же располагают-
ся буфет и комната отдыха. Но
теперь не только для водите-
лей, но и  для ППГ.

Добравшись до конечной
остановки, патруль, прежде
чем сесть в следующую маши-
ну, обошел стоянку пассажир-
ского транспорта. Напарники
внимательно осмотрели окре-
стности, заглядывая под каж-
дый автобус. Ведь одна из их
задач – проведение комплекс-
ных мер по предотвращению
терактов.

- Охранная служба нам не-
обходима, - прокомментиро-

вал нововведение заместитель
директора по перевозкам фи-
лиала 9-го автобусного парка
ГУП «Мосгортранс» Виктор Бо-
гданов. - Водителям за поряд-
ком смотреть некогда, их вни-
мание к дороге приковано. А в
салоне могут и алкоголь рас-
пивать, и граффити занимать-
ся. На нашей мойке ежедневно
расходуется несколько анти-
вандальных баллончиков. При-
чем действенны они только
для того, чтобы выводить на-
стенную живопись. А вот с ко-
жаных сидений подобные рос-
писи не выводятся.

Виктор Дмитриевич посето-
вал на малое количество бри-
гад ППГ. Ведь парк обслужива-
ет десять направлений. В день
патруль охватывает лишь два.
Остальные по-прежнему без-
надзорны.

Но вернемся к героям пове-
ствования. Как им удается
справиться с подвыпившей и
агрессивно настроенной пуб-
ликой? Ведь никакого оружия
они не используют.

Игорь Барановский считает,
что важно психологическое
воздействие. К тому же самая
главная задача патруля – вы-
дворить нарушителей из авто-
буса. Понадобится подкрепле-
ние -  есть сотовые, по кото-
рым круглосуточно можно свя-
заться с дежурным, милицией,
ФСБ.

Патруль прикреплен к 9-му
автобусному парку лишь с 10
февраля, поэтому ярких при-
меров из своих будней пока
привести не могут. Чаще всего
им приходится сталкиваться с
безбилетниками.

Забравшись в очередной ав-
тобус, я наблюдала за новыми
знакомыми. Пристроились они
в разных концах салона, и ни-
кто их не замечает. Едут пасса-
жиры по своим делам, раз-
мышляют о хлебе насущном и
не догадываются, что находят-
ся под невидимой защитой
Мосгортранса.

Ольга ПЕТРУСЕВА

Вкомиссии по социальной политике и
трудовым отношениям Московской
городской думы прошла встреча

депутатов с первым заместителем мэра в
правительстве Москвы, руководителем
комплекса социальной сферы Людми-
лой Швецовой и главами столичных де-
партаментов и комитетов. Прокомменти-
ровать ее мы попросили председателя
комиссии Михаила АНТОНЦЕВА.

- В начале этого года столичное прави-
тельство утвердило комплексную про-
грамму социальной защиты  на 2006 год.
Она охватывает 3,5 миллиона москвичей.
Если в прошлом году на ее выполнение в
городском бюджете было заложено 155
миллиардов рублей, а израсходовано -
170, то в этом году сумма составила уже
185,5 миллиарда рублей. Как правильно
ими распорядиться?

В этом году были объединены две ко-
миссии Мосгордумы - по социальной по-
литике и социально-трудовым отноше-
ниям и занятости. Мы начали свою дея-
тельность со встречи с руководителями
столичного социального комплекса. Хо-

чется надеяться, что встречи на таком
уровне станут традиционными. Ведь от
этого будет зависеть эффективность со-
циальной политики, которую мы прово-
дим в столице.

В своем выступлении первый замести-
тель мэра Л. Швецова отметила, что, ко-
гда Юрий Лужков шел на выборы, то не-
однократно подчеркивал: основные зада-
чи власти - учить, лечить и защищать мо-
сквичей. Сегодня это главные задачи, ко-
торые решает правительство и Дума Мо-
сквы. 

В этом году, проинформировала депу-
татов Швецова, планируется поднять
уровень минимальной оплаты труда до
4900 рублей. В 2007 году довести его до
столичного прожиточного минимума.

Главная забота правительства - рост
зарплаты бюджетников. В 2005 году в
сфере социальной защиты она выросла
на 67 процентов, в здравоохранении - на

57, в культуре - на 50 и в образовании -
на 40 процентов. В два раза увеличили
зарплату воспитателям в дошкольных
учреждениях, библиотечным работни-
кам, еще целому ряду категорий работ-
ников. 

В связи с началом реализации нацио-
нальной программы по здравоохране-
нию принято решение о поэтапном повы-
шении зарплаты всем медицинским ра-
ботникам. С 1 февраля этого года на 20
процентов была повышена зарплата вра-
чам и медсестрам. С 1 мая она будет
вновь повышена на 10 процентов, а с 1
сентября - еще на 15 процентов. В ре-
зультате участковые медсестры, получа-
ющие надбавку пять тысяч рублей по фе-
деральному законодательству, и медсе-
стры, работающие в системе столичного
здравоохранения, будут получать при-
мерно одинаковую зарплату (12900 руб-
лей и 11945 рублей). То же самое и по

врачам: федеральный участковый врач
высшей квалификации будет получать
27332 рубля, а в нашей сети - 25896 руб-
лей. После повышения 1 августа окладов
бюджетникам средняя зарплата в здра-
воохранении составит 12960 рублей, в
сфере культуры - 10916, в образовании -
10782, в социальной защите - 8834 руб-
ля.

Одно из приоритетных направлений
работы правительства - поддержка соци-
ально незащищенных слоев населения:
пенсионеров, инвалидов, несовершенно-
летних, многодетных семей. Уже кото-
рый год в Москве действует закон о кво-
тировании рабочих мест. Он обязывает
предпринимателей трудоустраивать ин-
валидов и несовершеннолетних. Сегодня
в столице нет ни одного ветерана, кото-
рый получал бы пенсию ниже прожиточ-
ного минимума.

Виктор БАШКИН

Спешащего на очередное опе-
ративное совещание (26
февраля) руководителя

Комплекса городского хозяйства
Петра Аксенова прямо у входа в
зал заседаний остановили журна-
листы. Напомнив, что распоряже-
нием мэра Москвы от 23 февраля
2006 года он назначен председате-
лем комиссии по ликвидации пос-
ледствий обрушения кровли зда-
ния рынка ГУП «Басманный», по-
просили рассказать о результатах
работы комиссии к моменту про-
ведения оперативного совещания,
то есть к 15.00.

- Результат один, - ответил Петр
Николаевич, - рынок ликвидиро-
ван. Работа комиссии заключа-
лась в том, чтобы освободить лю-
дей, находящихся под завалами, а
разрушенные конструкции вывез-
ти; при этом вывозимое разделя-
ли: отдельно – конструкции, пред-
назначенные для работы следст-
вия, остальное – на свалку. К на-
стоящему времени вывезено все.
Что касается информации о доме
по соседству, в котором якобы в
результате обрушения рынка об-
разовалась трещина, то поясняю:
этот дом аварийный, дореволюци-
онной постройки, трещина в нем
была. 24 февраля на разборе за-
валов работало до 200 единиц тех-
ники, в том числе пятнадцать от-
бойных молотов. От вибрации тре-
щина разошлась. В доме жила од-
на семья. Мэр принял решение –
дом снести...

В ходе оперативного совещания
руководитель Мосжилинспекции
Александр Стражников уточнит:
постановление о расселении этого
двухэтажного аварийного дома
вышло еще в 1987 году, но долгое
время там оставалась жить одна
семья. Трагедия Басманного рынка
положила конец и этой истории...

Между тем основной пафос до-
клада Александра Стражникова

был направлен на едва ли не глав-
ную проблему, стоящую сегодня
перед коммунальными службами
города: снег, наледи и сосульки. С
23 по 25 февраля Мосжилинспек-
ция проверила 4167 кровель. На-
ледь обнаружили на 799. За три
дня ЦАО не предъявил ни одной
кровли к приемке, сокрушался ру-
ководитель жилинспекции. Та же
картина по СВАО и ЮВАО. САО
предъявил к приемке пять кровель
– по району Дмитровский. ВАО –
три строения – в Новокосине и
Вешняках. ЮАО – столько же в Ца-
рицыне. ЮЗАО – четыре строения
в Северном Бутове. Лучше поло-
жение в ЗАО – там предъявили к
приемке 113 металлических кро-
вель во всех районах. В СЗАО – 49
и Зеленограде – 12.

- Предписания некому было вы-
давать, потому что на местах в эти
дни не было руководителей управ
и дирекций, - с сожалением резю-
мировал Стражников. - Ситуация
сложная, но, думаю, если мы при-
мем экстренные меры, как это бы-
ло в морозы, то ее можно испра-
вить.

Усугубил картину руководитель
ОАТИ Иван Ищенко, доложивший
об итогах работы своих инспекто-
ров:

- Мы проверили за последние
дни 6575 строений. Повсюду со-
сульки. До полуметра... С завтраш-
него дня добавляем еще 47 инспе-
кторов – именно по работе в этом
направлении. Но одним инспектор-
ским составом дел не изменишь...

Согласившись с выводами ру-
ководителей инспекций и подводя
итоги совещания, Петр Аксенов
призвал их ужесточить требова-
ния к нерадивым руководителям,
медлящим с очисткой кровель.
Заглянув в представленный Ги-
дрометбюро прогноз и обращаясь
ко всем участникам оперативного
совещания, Петр Николаевич за-
ключил:

- Погода поблажек не дает, а за-
ставляет увеличить темп работы...

Василий ДВОРЫКИН
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Об этом шла речь на прошедшем в префекту-
ре ЮВАО совещании, где присутствовали за-
местители префекта, главы управ, руково-

дители спортивных центров, заместитель мэра в
правительстве Москвы по вопросам межрегио-
нального сотрудничества и спорта Валерий Вино-
градов.

На встрече речь шла не только о состоянии
спортивной базы округа  и ее перспективах на два

года, но и о развитии дворового спорта в целом.
По словам первого заместителя префекта Михаи-
ла Грибинюченко, до 2010 года в ЮВАО намерены
построить 9 спортивных блоков, 4 спортивные ба-
зы, 3 аквапарка. Детскому и юношескому спорту
власти стараются уделять как можно больше вни-
мания - создано 20 государственных объектов и 40
коммерческих, в подростковых клубах занимают-
ся около трех тысяч детей по двенадцати видам

спорта. Четыре универсальные спортивные пло-
щадки с искусственным покрытием пока экспери-
ментальные и включают волейбольное и баскет-
больное поля с трибунами. Подобные площадки
строятся и на школьных территориях. 

В целом, подводя итоги, зампрефекта отметил,
что население округа обеспечено спортивными
сооружениями на 61 процент, а крытыми объекта-
ми - на 24 процента. Дефицит крытых физкультур-
но-спортивных сооружений  наблюдается в рай-
онах Кузьминки, Печатники, Капотня, Выхино-Жу-
лебино. При этом округ занимает  последнее мес-
то по обеспечению капитально-строительными
объектами  - пять-шесть процентов от норматива. 

В 2006 году планируется построить 12 спортив-
ных площадок и произвести ремонт на имеющих-
ся 35, в 2007 году обновят 40 площадок и созда-

Говоря о конкурсной си-
стеме выбора подряд-
ных организаций, в том

числе в сфере обслужива-
ния лифтового хозяйства
района Марьино, невольно
вспоминаю, с каким задо-
ром в 1995 году начинала
работу тогда еще молодая
организация МосОТИС,
сколько предлагала амби-
циозных проектов, соревну-
ясь с таким столичным
«монстром», как Мослифт.

Созданная в районе здоровая конкурентная среда слов-
но подстегнула Мослифт, мобилизовала руководителей,
которые больше стали интересоваться претензиями к
работе лифтового хозяйства, изучать собственные недо-
статки, искать новые решения.

В дальнейших конкурсах Мослифт предлагал все бо-
лее совершенные концепции организации эксплуатации
лифтового хозяйства и принимал активное участие в со-
циальных программах округа и района. В то время как
перспективные проекты МосОТИСа, к сожалению, так и
остались на бумаге.

Сегодня на территории Марьина в  жилых домах дей-
ствуют 3152 лифта, обслуживаемые двумя основными
организациями: СУ-11 МГУП «Мослифт» - 78,7 процента
машин и СУ-2 ОАО «МосОТИС», соответственно - 21,3
процента лифтов.

Причем если для Мослифта работа в наших жилых
домах профильная, то МосОТИС, скорее, внедряется в
не совсем свойственную ему нишу, поскольку основная
сфера этой организации - высокотехнологичные, доро-
гие машины для офисов, гостиниц и т.п.

Важно, что наличие альтернативной организации за-
ставило Мослифт сдвинуться с мертвой точки, улучшить
качественные показатели обслуживания. Нужно сказать
в связи с этим, что, например, в 2005 году наряду с ука-
занными в конкурсе приняла участие еще одна организа-
ция - ОАО «Подъем», которая могла бы потеснить Мос-
лифт. Однако руководство последнего предприняло ша-
ги по улучшению работы и не оставило конкурентам
шансов.

В районе осуществляется внедрение антивандальных
технологий с целью защиты оборудования лифтов.
Только в 2005 году специалистами Мослифта по обра-
щениям и замечаниям граждан были в этом направле-
нии проведены работы на сумму свыше семисот тысяч
рублей. Затраты были связаны с заменой линолеума в
кабинах, восстановлением обрамления и заменой ство-
рок дверей шахт и кабин, проводились и другие работы.
За год был модернизирован 51 лифт, в двух диспетчер-
ских установлены автоматизированные системы управ-
ления АСУД-248.

Считаю важным отметить, что улучшились и качест-
венные показатели работы лифтового хозяйства. В про-
шлом году на четверть сократилось общее количество
сбоев в работе лифтов (31718 случаев против 41825 в
2004 году). Связано это, например, с тем, что повыси-
лись дисциплина персонала и общая организация труда
в Мослифте. Сегодня на каждые две-три диспетчерские
создано одно рабочее место для прораба СУ-11. Налаже-
на взаимосвязь и сотрудничество с работниками дирек-
ции единого заказчика и управы. Нет такой ситуации, ко-
гда кто-то кого-то ищет, все вопросы решаются опера-
тивно, а это особенно важно в аварийных и других не-
штатных ситуациях.

Используя новые оптоволоконные технологии для пе-
редачи данных из подъездов в диспетчерские, Мослифт
в соответствии с постановлением правительства Москвы
от 18.02.03 № 88-ПП смог активно включиться в про-
грамму «Безопасность москвичей». Разработан и реали-
зуется проект по установке системы видеонаблюдения.
Сегодня камеры наблюдения установлены на 603 подъ-
ездах, а еще четыре видеокамеры с поворотными меха-
низмами контролируют улицы района. Оборудован цент-
ральный пункт видеонаблюдения, связанный с ОВД. Эта
работа будет продолжена и в 2006 году. Рассматривает-
ся предложение об использовании технических возмож-
ностей системы связи Мослифта в передаче сигналов от
домовых приборов учета.

Почти восемнадцать процентов подъездов в Марьине
охраняются консьержами. Здесь практически не бывает
случаев вандализма и хулиганства, а лифты ломаются
крайне редко. Подобный эффект может быть достигнут
и за счет систем видеонаблюдения, но только в том слу-
чае, если в подъездах установить видеокамеры с более
высоким разрешением, чем нынешние.

Новые технологии и инициативы лифтовиков в итоге
должны как повысить безопасность жителей города, так
и уменьшить число случаев вандализма, продлить без-
ремонтную работу лифтового оборудования и сэконо-
мить средства на его эксплуатацию.
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Николай ЛОБАНОВ,
глава управы района Марьино,
ЮВАО

КОГДА РАБОТА
НА ВЫСОТЕ -
ТОГДА И ДОМ
В ПОРЯДКЕ

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
И ИНИЦИАТИВЫ ЛИФТОВИКОВ
ДОЛЖНЫ ПОВЫСИТЬ
БЕЗОПАСНОСТЬ ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДА

СПОРТИВНЫЕ КОМПЛЕКСЫ - ФУНДАМЕНТ
Спортивная жизнь в ЮВАО насыщенна и разнообразна. В
каждом районе есть места, и их немало, где каждый житель
может заниматься доступным видом спорта или стать бо-
лельщиком своей команды. А вот состояние спортивного
фонда оставляет желать лучшего. 

Трагедия произошла
ранним утром. В 5.50
рухнули бетонные пе-

рекрытия куполообразного
потолка Басманного рынка.
Многотонные плиты разда-
вили десятки магазинчиков,
расположенных на двухъя-
русном периметре торгово-
го зала, погребли под собой
прилавки и стойки. Но глав-
ное, погибли десятки лю-
дей, для которых рынок яв-
лялся не только местом ра-
боты, но и временным до-
мом.

Корреспонденты «МС»
прибыли на место трагедии,
когда всю площадь вокруг
рухнувшего рынка уже оце-
пил ОМОН. Движение
транспорта, в том числе и
трамваев, было перекрыто.
Картина разрушения на-
столько впечатляла, что да-
же спустя  пять часов не-
возможно было без содро-
гания смотреть на место,
где еще недавно высился
один из старейших столич-
ных рынков. Казалось, что
по зданию со стороны Бау-
манской улицы ударила ги-
гантская кувалда. И рынок
сначала накренился, а по-
том рассыпался на части...

- Все произошло за доли
секунды, - рассказала Али-
на Газарова, сотрудница ре-
сторана «Баклажан», рас-
положенного напротив цен-
трального входа на рынок. -
Сначала я услышала какой-
то грохот, содрогнулся пол,
засвистела на все лады ав-
томобильная сигнализация.
Я выскочила на улицу. По-
думала, что это землетря-
сение. Но когда я оказалась
на Бауманской, то даже не
сразу поняла, в чем дело.
На месте рынка - привыч-
ного, как небо над головой,
зияла пустота. Было еще
темно, и от этого еще
страшнее...

Во многих средствах
массовой информации
мелькали сообщения о том,
что рынок работал кругло-
суточно. Это не совсем так.
Столичные рынки открыты
для посетителей с 8.00 до
20.00. И государственное

унитарное предприятие
«Басманный рынок» не бы-
ло исключением. Основное
здание на ночь закрыва-
лось для посетителей.

Но рынок - непрерывное
производство. И внутри
здания жизнь не прекраща-
лась круглые сутки. Ведь
кроме торгового зала здесь
находятся подсобные поме-
щения, ветеринарные и хи-
мические лаборатории, хо-
лодильные камеры, скла-
ды, хранилища. Рынок для
десятков торговцев был и
чем-то вроде гостиницы.
Они не только хранили в
подвалах товар, но и ноче-
вали под крышей Басман-
ного, стерегли свои мага-
зинчики.

- Меня спасло чудо, -
признался Эльхан Суфаров.
- Приехал забирать манда-
рины. Припарковал машину
во дворе, собирался спус-
каться к холодильникам. И
тут, слава Аллаху, мне зво-
нок на мобильный. Я знаю,
что на рынке связь плохая.
Поэтому отошел в пере-
улок. В этот момент за моей
спиной что-то загрохотало,
земля качнулась. Я даже
упал на асфальт. Видите -
брюки грязные...

Позже выяснилось - под
обломками погибли 65 че-
ловек. Еще два десятка лю-
дей до сих пор находятся
между жизнью и смертью.
Даже страшно представить,
какие были бы последст-
вия, если обрушение про-
изошло хотя бы на два-три
часа позже.

Первые спасатели при-
были на место трагедии че-
рез несколько минут. Непо-
далеку, в Лефортове, распо-
ложена одна из пожарных
частей, а в тот ранний час
улицы были пусты. Через
полчаса в районе оцепления
слаженно действовали от-
ряды спасателей практиче-
ски из всех округов Москвы.

Оперативный штаб, ко-
торый возглавил министр
по чрезвычайным ситуаци-
ям Сергей Шойгу, действо-
вал круглосуточно. В засе-
даниях штаба принимал
участие мэр столицы Юрий
Лужков. Его распоряжени-
ем в то же утро для посети-
телей был закрыт Данилов-
ский рынок. Чтобы исклю-
чить возможность возник-
новения нештатной ситуа-
ции, решено было срочно
очистить его крышу от ско-
пившегося снега.

К полудню на месте про-
исшествия трудилось бо-
лее 600 сотрудников МЧС,
военные, милиция, прибы-
ло 49 машин «скорой по-
мощи». Действия спасате-
лей и приданных сил напо-
минали работу отлаженно-
го механизма.

Общая площадь разру-
шения составила более 3
тысяч квадратных метров.
Работы осложнялись тем,
что к полудню пошел снег.
Температура стала падать,
видимость ухудшилась. Но
нам показалось, что спаса-
тели стали трудиться еще
более сноровисто: под за-
валами оставались люди.
Поэтому спасатели вруч-
ную, по небольшим фраг-
ментам, разбирали нагро-
мождения рухнувших кон-
струкций. И хотя журнали-
стов к месту обрушения не
допускали, мы то и дело
замечали автомобили
«скорой», которые увози-
ли вызволенных из-под
обломков людей в больни-
цы Москвы.

Упавшие перекрытия бу-
квально раздавили 36 ав-
томобилей. Теперь уже
трудно сказать, из-под ка-
кой машины потек бензин.

Искра, отлетевшая от элек-
тропилы спасателей, стала
причиной возгорания.
Вспыхнул огонь. Его быст-
ро удалось локализовать, и
работа продолжилась в
прежнем ритме.

- Сформирована и рабо-
тает следственно-опера-
тивная бригада, - заявил
вышедший к журналистам
прокурор Москвы Анато-
лий Зуев. - Мы практиче-
ски исключаем версию
террористического акта.
Но прежде чем сделать
окончательные выводы,
будут проведены взрыво-
техническая и строитель-
ная экспертизы. На фото-
снимках, сделанных с
верхней точки стрелы
подъемного крана, видны
линии разломов рухнув-
шей крыши. Она могла не
выдержать тяжести снеж-
ного покрова.

Прокурор сообщил, что
среди погибших главным
образом торговцы и рабо-
чие рынка. 43 из них - граж-
дане Азербайджана. Есть
среди погибших приехав-
шие из Грузии, Таджикиста-
на, Молдавии и Украины.
Возбуждено дело по статье
109 УК РФ - «Причинение
смерти по неосторожно-
сти», под стражу взят дире-
ктор рынка Марк Мишиев.

Уже сейчас говорят о не-
допустимых нарушениях
эксплуатации здания Бас-
манного рынка, напомина-
ют о документе-предписа-
нии прокурора Центрально-
го административного окру-
га. В нем директору рынка
Марку Мишиеву указано на
грубейшие нарушения при
эксплуатации здания.

Вечером в субботу, 25
февраля, по Бауманской
улице открыли движение
трамвайных маршрутов. А
на следующий день расчи-
стка площадки обрушения
была полностью завершена.
Администрация рынка нача-
ла освобождать от сохра-
нившихся товаров подвалы
и подсобные помещения.

Николай
МОДЕСТОВ

Строительство первого уча-
стка четвертого кольца,
крупнейшей автотранспорт-

ной автомагистрали столицы,
решено начать в Восточном ад-
министративном округе (ВАО) -
от Волгоградского проспекта до
Открытого шоссе. Распоряжение
о начале работ по подготовке к
строительству этой магистрали
на прошлой неделе подписал
мэр Москвы Юрий Лужков, сооб-
щили в среду, 22 февраля, в ад-
министрации столицы.

Первый участок пройдет через
самые напряженные в транс-
портном отношении районы
ВАО. От Волгоградского проспе-
кта трасса протянется вдоль кур-
ского направления МЖД, затем
выйдет к третьему транспортно-

му кольцу. На участке от Волго-
градского проспекта до шоссе
Энтузиастов ее проложат внача-
ле параллельно малому кольцу
МЖД, потом – в обход района
Измайлово. Далее трасса уйдет
вдоль Лосиного Острова к Яро-
славскому шоссе.

Одновременно с первым эта-
пом строительства четвертого
кольца начнутся работы на его
втором участке - вдоль железно-
дорожной ветки у станции Лихо-
боры в САО. Здесь трасса кольца
протянется через Алтуфьевское,
Дмитровское, Ленинградское и
Волоколамское шоссе. Потом по
улице Народного Ополчения вый-

дет к Минской улице. Далее - по
уже существующей 16-километ-
ровой трассе, в которую входят
Минская улица, Ломоносовский
и Нахимовский проспекты - дой-
дет до музея-заповедника «Коло-
менское», где будет построен
уникальный четырехкилометро-
вый туннель под Москвой-рекой.
Ну а выйдя из него, четвертое
кольцо, наконец, дотянется через
район Печатники к станции метро
«Текстильщики», самый транс-
портно напряженный для «спаль-
ных» районов ЮВАО.

Уже в первом квартале ны-
нешнего года Москомархитекту-
ре по распоряжению мэра Моск-

вы поручено завершить согласо-
вание всех предпроектных пред-
ложений по планировочному ре-
шению трассы четвертого транс-
портного кольца. В этот же пери-
од на участке, попадающем в зо-
ну строительства кольца в ВАО,
запланировано пересадить и вы-
рубить мешающие строительст-
ву деревья и прочие зеленые на-
саждения, а также снести неко-
торые строения и проложить не-
обходимые инженерные комму-
никации.

Длина новой столичной авто-
магистрали составит 74 кило-
метра. Для сравнения: протя-
женность третьего транспортно-
го кольца – 35 километров, а
МКАД – 109 километров.

Геннадий ГЕНИН

КОШМАР НА БАУМАНСКОЙ

КОЛЬЦО В 74 КИЛОМЕТРА 

Случившееся на Басманном рынке 23 февраля напомнило о том, что
беспечность, помноженная на халатность, может привести к страшным
последствиям.
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«АРОМАТЫ» 
ВЕСНЫ 
НЕ РАДУЮТ...
Под словами «Запасной выезд» находится

строгое предупреждение: машины не
ставить, не захламлять! Логично: слу-

чись что – запасной выезд поможет эвакуиро-
вать с территории гаражного общества «Клязь-
ма» без малого 250 машин. Но дело в том, что
и строгое предупреждение не нужно, и сам за-
пасной выход окажется бесполезным. Он на-
дежно заблокирован огромной горой слежав-
шегося снега. Снег складируется сюда в тече-
ние всех зимних месяцев, а гора выше челове-
ческого роста ликвидируется естественным об-
разом только к середине лета.

Снежная свалка на задах гаражного обще-
ства расположена на улице Клязьминской
Дмитровского района Северного администра-
тивного округа. Может быть, самих  автовла-
дельцев она пока не беспокоит: пока жареный
петух никого никуда не клюнул. Зато жителей
дома № 29 очень даже беспокоит. Снег, напи-
танный жидкими отходами и перемешанный с
мелким мусором, с ранней весны до раннего
лета в буквальном смысле слова отравляет
жизнь людям, населяющим  три 17-этажных
дома. Такая тут, к несчастью, роза ветров, что
все миазмы этой снежной свалки всегда дви-
жутся прямо в окна жилых  домов.

Обращения жителей в окружную экологи-
ческую милицию и в управу района не были
безрезультатны: гаражное общество обложи-
ли штрафом в размере 20 тысяч рублей. А
свалка осталась на месте. Этой снежной зи-
мой  она особенно впечатляет своими разме-
рами. Охранники, дежурившие 23 февраля на
основном въезде  на территорию гаража, «ус-
покоили» меня: «Да мы эту кучу сегодня-зав-
тра разбросаем!» Вот это, я понимаю, реше-
ние проблемы! Вместо того, чтобы вывезти
грязный снег куда положено, подальше от че-
ловеческого жилья, разбросать его по всей
придомовой территории!

Кстати, соседнее гаражное общество успеш-
но решает аналогичную проблему – никаких
снежных свалок рядом с его территорией нет.
А вот правление «Клязьмы» с попустительства
местных властей в течение ряда лет безнака-
занно ущемляет права нескольких сотен лю-
дей. И их, увы, не радует близкий приход вес-
ны, потому что о своем приближении она опо-
вещает их невыносимыми и далеко не безо-
бидными ароматами.

Наталья КРАСОВА
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7лицом к лицу
ДЕЖУРНАЯ ЧАСТЬ ГУВД МОСКВЫ

СЕГОДНЯ ЛУЧШАЯ В ЕВРОПЕ.
ТОЛЬКО ПОМЕНЬШЕ БЫ 

ПОВОДОВ ТУДА ОБРАЩАТЬСЯ!

дут новые в районах Выхино-Жулебино, Рязан-
ский, Лефортово. Особое внимание будет уде-
ляться быстровозводимым строительным пло-
щадкам.

Еще одно достижение - возведение воздухо-
опорных конструкций (ВОК), которые  хорошо
подходят для быстрого и экономичного строи-
тельства спортивных сооружений - теннисных
кортов, многофункциональных спортзалов и
бассейнов. Подобный опыт имеется в  иннова-
ционном районе Выхино-Жулебино: здесь
имеется ВОК площадью три тысячи метров, в
нем размещены секции большого тенниса, а
инвесторы выделяют два дня бесплатных заня-
тий для социально незащищенных слоев насе-
ления.

Ирина  КУЗНЕЦОВА
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В диспетчерской дежурили:
Е.Волкова, Н.Красова, П.Полынов, Н.Модестов

Как нам сообщили в управ-
лении Департамента жилищ-
ной политики и жилищного
фонда г. Москвы по ЦАО, обя-
занности старших по домам и
подъездам определены в по-
становлении правительства
Москвы № 421 от 26.05.98 г.
«О ходе выполнения распоря-
дительных распоряжений
премьера правительства Мо-
сквы от 12.05.97 г. № 872-РП
«О наведении порядка в
подъездах жилых домов в
свете реализации программы
реформирования жилищно-
коммунального хозяйства».
Полный перечень обязанно-
стей достаточно велик, ниже
приводим только основные
из них.

Основные задачи старшего
по дому (группе домов) со-
стоят в обеспечении сохран-
ности жилищного фонда и
повышении ответственности
населения за содержание
квартир, подъездов и придо-
мовой территории. Он само-

стоятельно решает вопросы,
относящиеся к его компетен-
ции и не требующие проведе-
ния общего собрания, а так-
же совместно со старшими
по подъездам готовит пред-
ложения для обсуждения на
общих собраниях.

Старший по дому органи-
зует и проводит:

- работу по привлечению
жителей к участию в меро-
приятиях по сохранности жи-
лищного фонда, инженерного
оборудования и запирающих
устройств, соблюдению чис-
тоты и порядка в подъездах
жилых домов и на прилегаю-
щей территории, в том числе
в проведении субботников;

- собрания жителей дома
(группы домов), на которых
принимаются решения по

взаимодействию населения и
органов управления района и
рассматриваются другие во-
просы, связанные с обеспе-
чением нормальной эксплуа-
тации жилищного фонда;

- контролирует и оценивает
работу подрядных организа-
ций, обслуживающих жилищ-
ный фонд, обобщает предло-
жения жителей по улучшению
работы ремонтных и эксплуа-
тационных организаций и до-
водит их до сведения руково-
дителей служб ЖКХ для при-
нятия мер;

- координирует деятель-
ность старших по подъездам
по вопросам организации де-
журств в подъездах;

- принимает через органы
милиции и жилищно-эксплу-
атационную организацию ус-

тановленные законом меры
общественного или админи-
стративного воздействия к
жителям, нарушающим пра-
вила пользования жилым и
вспомогательными помеще-
ниями, инженерным обору-
дованием, лифтами, содер-
жания собак, кошек, а также
допускающим загрязнение
подъезда и порчу оборудова-
ния дома;

- при необходимости уча-
ствует в работе по заключе-
нию договоров с подрядны-
ми организациями по уста-
новке и обслуживанию две-
рей и запирающих устройств
и оплате этих работ.

Старший по подъезду ре-
шает вопросы, не требующие
проведения общего собра-
ния, по содержанию и со-
хранности подъездов, их ин-
женерного оборудования и
запирающих устройств, оп-
лате этих услуг, а также гото-
вит предложения для обсуж-
дения на общих собраниях.

Старший по подъезду ор-
ганизует и проводит:

- работу по привлечению
жителей к участию в меро-
приятиях по сохранности жи-
лищного фонда, инженерно-
го оборудования и запираю-
щих устройств подъездов,
устранению нарушений;

- собрания жителей, на ко-
торых принимаются решения
по взаимодействию жителей
и органов управления района;

- контролирует и оценива-
ет работу подрядных органи-
заций, обслуживающих жи-
лищный фонд, а также вно-
сит предложения по улучше-
нию их работы и заключению
договоров ДЕЗа с подрядны-
ми организациями;

- контролирует работу де-
журных по подъезду;

- принимает участие на
стороне ДЕЗа в заключении
договоров с подрядными ор-
ганизациями по установке и
обслуживанию дверей и за-
пирающих устройств.

Патрулирование и ох-
рана столичной подземки
осуществляется сотруд-
никами милиции, расска-
зал «МС» начальник УВД
на Московском метропо-
литене ГУВД Москвы Ни-
колай Иванов. Структура

управления состоит из
службы криминальной
милиции, милиции обще-
ственной безопасности,
штаба, службы тыла и
следственных подразде-
лений. Кроме того, соз-
даны девять отделов и

полк милиции по сопро-
вождению поездов. Есть
и свой собственный ки-
нологический центр с
уникальной тренировоч-
ной базой, где ведется
специальная подготовка
служебных собак. В слу-
чае необходимости наря-
ды милиции метро уси-
ливаются другими служ-
бами, в том числе и сот-
рудниками внутренних
войск МВД РФ. 

На этот вопрос «МС»
попросила ответить
юристов Московского
городского правового
центра «Защита». Вот
мнение специалистов.

В соответствии со
ст. 80 Трудового кодекса
Российской Федерации
работник имеет право
расторгнуть трудовой
договор, предупредив об

этом работодателя в
письменной форме за
две недели.

Основная цель преду-
преждения об увольне-
нии - дать возможность
работодателю подобрать
нового работника на ме-
сто увольняющегося по
своей инициативе. Пре-
дупредив работодателя
об увольнении заранее

письменно, работник
предоставляет ему та-
кую возможность. При
этом неважно, находит-
ся ли он на работе, в от-
пуске или болеет. Рабо-
тодатель с момента по-
дачи заявления об
увольнении вправе на-
чать поиски нового ра-
ботника. Поэтому все
это время со дня подачи
заявления об увольне-
нии по собственному
желанию засчитывается
в двухнедельный срок
предупреждения об
увольнении.

Таким образом, дейст-
вия вашего работодате-
ля неправомерны.

«Я заключила с сыном договор ренты
на пожизненное содержание. При оформ-
лении договора нотариус заверил, что все
льготы на квартплату у меня сохранятся,
только снимут субсидию. Но сняли не
только субсидию, но и льготы по оплате
за коллективную антенну, а за техниче-
ское обслуживание сумма увеличилась
почти в три раза: 330 рублей 23 копейки
вместо 132 рублей. Я инвалид второй
группы, ветеран труда и Великой Отечест-
венной войны. Правильно ли мне начисля-
ют плату за квартиру и коммунальные ус-
луги после заключения договора ренты?

К. КЛИМОВА, 
Головинский район САО».

Директор ЕИРЦ САО Татьяна Игнато-
ва разъяснила, из чего складывается
увеличенная сумма  в ЕПД.

- 50-процентная льгота по оплате за

коллективную антенну предоставляется
в Москве только получателям жилищ-
ных субсидий, - сообщила она. - Если
автор письма выбыла из этой катего-
рии, то автоматически лишается и ука-
занной льготы.

Что касается статьи  «за техническое
обслуживание», то сейчас она называ-
ется «содержание и ремонт жилья», и в
нее включена по решению правительст-
ва Москвы и плата за вывоз и перера-
ботку твердых бытовых отходов. Льгота
по этой статье предоставляется собст-
веннику жилого помещения в пределах
социальной нормы жилья. А согласно
договору ренты  собственником кварти-
ры пенсионерки  после заключения до-
говора является ее сын, поэтому и льго-
той уже не пользуется. Все остальные
льготы начиная с отопления у пенсио-
нерки сохраняются.

«Я долгое время жил за гра-
ницей и знаю, как там организо-
вана работа полиции. Есть у ме-
ня и предложение, как сделать
работу нашей милиции более
эффективной и менее коррупци-
онной. Интересно, можно ли
встретиться с руководством сто-
личной милиции для того, чтобы
поделиться своими мыслями?

Сергей Станиславович,
бывший сотрудник 

объединения «Автоэкспорт».
Как пояснила нам начальник

отдела Управления информации
и общественных связей Лидия
Лагуткина, любой гражданин мо-
жет совершенно свободно прий-
ти и поделиться своими пробле-
мами и мыслями с руководством
столичной милиции. Приемная
ГУВД Москвы располагается ря-
дом с основным зданием (Пет-
ровка, 38) в доме по 2-му Коло-
бовскому переулку. Только в
2005 году в приемную ГУВД сто-
лицы обратились более трех ты-
сяч граждан, а свыше тысячи че-
ловек были приняты руководите-
лями всего гарнизона и различ-
ных служб и подразделений. 

Гражданам оказывается кон-
сультативная, юридическая и
оперативная помощь, даются

разъяснения по интересующим
вопросам. Более двух тысяч
письменных обращений граж-
дан было направлено сотрудни-
ками приемной ГУВД Москвы
руководству столичной мили-
ции. Двери приемной открыты
для посетителей ежедневно с
9.00 до 18.00. По вторникам и
четвергам приемная работает до
19.00, а по субботам с 10.00 до
13.00.

Предварительная запись гра-
ждан, желающих лично встре-
титься с руководством ГУВД Мо-
сквы, осуществляется с 9.00 до
18.00. Телефоны приемной: 
200-93-88; 200-83-42; 200-83-74.

Начальник ГУВД Москвы гене-
рал-полковник Владимир Про-
нин принимает граждан каждый
четвертый вторник месяца. К не-
му вы можете обратиться по
всему спектру вопросов, касаю-
щихся деятельности гарнизона
столичной милиции. Замести-
тель начальника ГУВД Москвы -
начальник управления кадров
генерал-майор Владимир Чугу-
нов принимает граждан каждый
первый четверг и третью пятни-
цу месяца. О времени встречи с
другими руководителями можно
узнать в приемной ГУВД.

На вопросы нашей читательни-
цы отвечает заместитель главы
управы района Кузьминки Стани-
слав Лебедев:

- Подготовка к фестивалю
цветников в Кузьминках уже нача-
лась. Сейчас составляются планы
размещения цветников, согласо-
вываются объемы работ, которые
будут проводиться участниками
праздника. После зимней спячки
парк ждет уборка. Потом краской
освежим ограждения. Всем этим
будут заниматься подрядные ор-
ганизации районов Кузьминки,
Выхино-Жулебино, Люблино. Ну а
озеленители уже выбирают семе-
на, подбирают рассаду, набрасы-
вают эскизы цветников. 

В нашем окружном фестива-
ле примут участие не только
районы ЮВАО, но и гости из
других округов. Открытие
праздника намечено на 15 июля
этого года...

Хотя окружная газета ЮВАО
«Юго-Восточный курьер» и ок-
рестила будущий праздник «Ба-
лом цветов в Кузьминках», по
словам Станислава Николаеви-
ча, официального названия у
него пока нет. Зам. главы упра-
вы также сказал корреспонден-
ту «МС», что, поскольку на сле-
дующий год намечена реконст-
рукция парка «Кузьминки»,
ежегодным этот фестиваль
можно назвать пока условно.

НОВЫЙ СОБСТВЕННИК ПЛАТИТ БОЛЬШЕ

ДВЕ НЕДЕЛИ - И СВОБОДЕН...
«Находясь в очередном отпуске, нашел новое место

работы. За две недели до окончания отпуска написал
заявление на увольнение. Начальник не стал подписы-
вать, сказав, что в отпуске я не имею права уволиться,
только после выхода из отпуска. Прав ли он?

Анатолий СИДОРОВ, САО».

«Будет ли в этом году в парке «Кузьминки» проходить окружной
фестиваль цветников? Ведь многие жители уже привыкли к этой
красивой традиции. Станет ли этот праздник ежегодным? Любопыт-
но, когда начинается подготовка к этому событию?

Елена БУШУЕВА, ЮВАО».

КОМУ - ЗИМА, А КОМУ - ЛЕТО

ПОЧТИ ЗА ВСЕ В ОТВЕТЕ
«Какие обязанности должны выполнять старшие по дому

и подъезду?
Вера САЛЬНИКОВА, ЦАО».

ГЕНЕРАЛЫ К РАЗГОВОРУ ГОТОВЫ

У НАС И СОБАЧКИ СВОИ
«Как обеспечивается антитеррористическая защита в

московском метро?
Саша МИХАЙЛОВА».
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Реформа ЖКХ:8
СОЗДАВАТЬ ТСЖ В КАЖДОМ ОТДЕЛЬНОМ ДОМЕ
ИЛИ ЕДИНОЕ ТОВАРИЩЕСТВО 
НА НЕСКОЛЬКО ДОМОВ – 
РЕШАТЬ САМИМ СОБСТВЕННИКАМ

НЕТИПИЧНЫЙ СЛУЧАЙ

В сентябре прошлого года в
№ 33 «МС» опубликованы мате-
риалы круглого стола по теме
«Учимся управлять жильем».
Обсуждать проблемы управле-
ния в тот раз собрались предста-
вители жильцов разного уровня
организованности, и была среди
них член инициативной группы
ТСЖ «Гавриково» (Южное Буто-
во, ЮЗАО) Эльвира Барабаш, по-
ведавшая участникам встречи
историю, послужившую по сути
дела катализатором дальнейше-
го разговора – активисты жи-
лищных объединений от сетова-
ний перешли к обмену опытом и
дельным советам.

Вот что рассказала Эльвира
Барабаш. Дом, где она живет, -
одна из новостроек, сданных в
2002 году. На этапе строительст-
ва застройщик СУ-155 образо-
вал ТСЖ «Гавриково» из... девя-
ти домов – 17- и 14-этажных, в
общей сложности 39 подъездов,
2175 квартир! – целый микро-
район. Строители руководство-
вались вполне рациональными
соображениями – рассчитывали
создать обслуживающую орга-
низацию, которая бы взяла под
опеку это нетипичное ТСЖ. Но
что-то у них не сложилось, и об-
служивать ТСЖ-монстра назна-
чили типичный ДЕЗ.

«Нам его обслуживание, мяг-
ко скажем, не нравится, - пеняла
Эльвира Барабаш, - на все дома
два сантехника; если у соседа
сверху прорвало горячую воду,
то надо ждать не меньше часа,
когда выключат кипяток... Глядя
на удачливые ТСЖ нашего Юж-
ного Бутова, которые не пользу-
ются услугами ДЕЗа, а нашли
хорошую управляющую компа-
нию, и мы решили наладить ра-
боту по их примеру. Наши дома
стоят компактно, оснащены при-
борами учета, то есть прекрасно
подготовлены для грамотной
эксплуатации. Возникла инициа-
тивная группа. Среди активистов
- сильный юрист, есть экономи-
сты. Познакомившись с Жилищ-
ным кодексом, мы поняли, что
решение придется принимать
нам».

Рассказала Эльвира и о том,
что созданное строителями
ТСЖ, по сути, не действует: нет
председателя – соответственно,
не проводятся собрания, и про-
чее. Упомянула и о проблемах,
возникших на пути инициаторов
«взятия власти» в свои руки.
Опытные же участники круглого
стола, прошедшие огонь и воду,
детально объяснили ей, что и
как нужно делать. Особое вни-
мание советовали уделить доку-
ментам – ибо только «правиль-
ный» документ способен вывес-
ти ТСЖ к сияющим вершинам
благополучия. Редакция, в свою
очередь, в случае нужды обеща-
ла поддержку: моральную и, ра-
зумеется, правовую. На том и
расстались...

НА ПУТИ К РАЮ

Эльвира позвонила через три
месяца. Теперь она была уже не
одна, а с группой товарищей –
тут я затрудняюсь подобрать
точное определение – то ли по
несчастью, то ли по борьбе за
счастливую жизнь в ТСЖ. С оп-
ределением повременим, преж-
де обратимся к возникшей на
пути товарищей из «Гавриково»
преграде.

ТСЖ из девяти домов четко
вписывалось в рамки старого за-
кона о ТСЖ. Вписывается и в
ЖК, но с точки зрения управле-
ния – сомнительное детище. Ибо
понятие «общее имущество»
применимо только к одному
многоквартирному дому – это
записано в статьях 289 и 290
Гражданского и в 36-й статье
Жилищного кодексов. Собствен-
ники помещений одного дома
могут принимать решения толь-
ко в отношении общего имуще-
ства своего дома. Нельзя, напри-
мер, провести собрание девяти
домов и решать, как ремонтиро-
вать кровлю на девятом доме.
Вместе с тем управляющая орга-

низация, взявшаяся опекать все
девять домов, должна заклю-
чить отдельные (не под копирку)
договоры управления с собст-
венниками помещений в каждом
доме. В рамках одного дома ус-
ловия договора одни и те же, но
договоры управления домов мо-
гут разниться, исходя из того
что дома разные. Наконец, могут
быть разными желания собст-
венников помещений в отноше-

нии консьержей, охраны, переч-
ня услуг и работ и т.п.

Инициативные товарищи из
«Гавриково» хотят одно боль-
шое ТСЖ, видя в этом перспек-
тиву – надеются согласно закону
получить прилегающую террито-
рию с двумя прудами, где, как
они полагают, устроят свой ма-
ленький «гавриковский» рай-
ский уголок. Выгодно и с точки
зрения стоимости обслуживания
– как известно, чем больше объ-
емы, тем ниже расценки...

Перед «гавриковцами» не-
сколько дорог: либо реанимиро-
вать недействующее де-факто
ТСЖ, либо ликвидировать мон-
стра и создать новые товарище-
ства, а потом согласно задуман-
ному их объединять. Но в том и
другом случае для принятия ре-
шения нужно, как того требует
ЖК, проводить общее собрание.

И вот тут на их пути возникла
неожиданная препона – админи-
страция района...

АДМИНИСТРАТИВНЫЕ 
СКАЗКИ

В том смысле неожиданная,
что «гавриковцы» - так уж вос-
питаны – верили в силу слова и
дела чиновников, стоящих на
страже интересов вверенного им
народа.

Начали инициаторы с главного
– проведения собрания. Не надо
быть семи пядей во лбу, чтобы
понять, что идея собрать 51 про-
цент собственников 2175 квартир
– последняя в ряду безнадежных
утопий. Решили воспользоваться
иной формой, обозначенной в
ЖК, - заочным голосованием.
Потребовались списки. Обрати-
лись в службу единого реестра
недвижимости. Обнаружив, что
информация по одной квартире
обойдется в 100 рублей, и пере-
множив на 2175, поняли, что сум-
му не осилят. Прикинули: ходить
по квартирам – убить идею, ведь
на одну уйдет минимум четверть
часа, чтобы убедить, ответить на
все вопросы. Обратились в ЕИРЦ.
Получили отказ. Пошли в управу.
В управе тем временем уже слы-
шали об инициативе «гавриков-
цев», и ходоков направили в ДЕЗ,
которому якобы поручено прове-
дение заочного голосования в
ТСЖ и который, как выяснится,
спешно примется организовы-
вать альтернативную инициатив-
ную группу.

К заместителю директора ДЕ-
За Галине Владимировне Цвето-
вой пошла старшая по дому Га-
лина Владимировна Гончарова. 

- Галина Владимировна Цве-
това дала нам списки на три до-
ма, - расскажет мне позже Гон-
чарова. – Остальные обещала
дать на следующий день, но по-
лучила нагоняй от начальства. В
тот момент она была единствен-
ной, кто принял правильное ре-

шение, но не смогла его отсто-
ять. Сейчас она ни в какие дис-
куссии не вступает... Затем мы
встречались с директором ДЕЗа
Валерием Анатольевичем Мос-
таковым. Оказалось, что наша
инициативная группа подгото-
вилась к выбору способа управ-
ления лучше, чем их инициатив-
ная группа... Что же касается
обслуживания, то, честно гово-
ря, особых претензий к ДЕЗу и
непосредственно обслуживаю-
щей нас организации «Экспрес-
смонтаж» нет. Есть места, где
обслуживают хуже. Мы готовы
к диалогу и заключению дого-
вора...

В несклонности Галины Вла-
димировны Цветовой вступать в
дискуссии удостоверюсь на пер-
вой же минуте разговора.

- Лично мне до конца не по-
нятно, что хотят жители, - ска-
жет заместитель директора ДЕ-
За. - Эта инициативная группа,

вероятно, хочет реанимировать
и возглавить ТСЖ. По действую-
щему законодательству они
имеют на это право, наверное...

- Почему «наверное»? Они
имеют даже право ликвидиро-
вать старое ТСЖ.

- Это очень сложно, потому
что товарищество необычное и
ситуация необычная. Девять до-
мов расположены неудачно, да-
леко друг от друга; более того, в

состав ТСЖ входит дом, где про-
цент муниципального жилья
превышает находящееся в соб-
ственности. Там очень много
спорных вопросов – их можно
решить только законодательным
путем, если кто-то из сторон в
этом заинтересован...

- Жители хотят провести заоч-
ное голосование. Вы им можете
помочь?

- Решает глава управы. Ду-
маю, было бы корректно обра-
титься с вопросами именно к не-
му. Или к директору ДЕЗа...

Все-таки как дисциплинируют
нагоняи начальства, думал я,
размышляя над скудной, но про-
тиворечивой информацией, по-
лученной от заместителя дирек-
тора ДЕЗа и планируя дальней-
шие свои действия.

И тут – на ловца и зверь бе-
жит! – мне позвонил «нагоняю-
щий» - директор ДЕЗа Валерий
Анатольевич Мостаков.

- Видите ли, - начал он как ад-
вокат, - Цветова опасается не-
правильную формулировку про-
изнести... Скажу о своей пози-
ции. Ситуация с выбором управ-
ляющей компании стоит остро.
Мы все в нее погрузились доста-
точно активно... Прошлым летом
мы собрали собрание, чтобы жи-
тели высказали мнение о том, в
каком направлении двигаться.
На этом собрании присутствова-
ли мои представители, присутст-
вовал замглавы управы и иници-
ативная группа, которая предло-
жила реанимировать ТСЖ «Гав-
риково». Что из этого получи-
лось? 90-95 процентов жителей

на этом собрании в устной фор-
ме высказались: данное ТСЖ им
не нужно. Мы поняли общест-
венное мнение. Успокоились.

- А много ли собственников
пришло на собрание?

- Пришло приличное количе-
ство людей (если верить инициа-
тивной группе, то под словом
«приличное» сокрыто около
двухсот человек. – В.Д.).

- Стало быть, против высказа-
лась большая часть пришедших?

- Именно так. Собрать 51 про-
цент собственников девяти до-
мов, сами понимаете, нереально.
Ситуация замерла. Но какая-то
инициативная группа решила это
ТСЖ выбрать как управляющую
компанию. Мы об этом ничего не
знали. Параллельно другие люди,
поняв динамику желания этих
людей, собрали собрание и кате-
горически высказались против
создания ТСЖ. В других домах
прошли встречи с населением...

На этих встречах население в
большинстве своем выразило со-
мнение по поводу ТСЖ... Реши-
ли, что этот год переломный в ре-
формировании, договорились
создать домовые комитеты в
2006 году, которые будут контро-
лировать работу ДЕЗа...

Прерву красноречивую испо-
ведь директора ДЕЗа, чтобы за-
острить внимание на его недю-
жинной способности напускать
туману и вместе с тем быть пре-
дельно честным – нужно лишь
вдуматься в каждое его слово, и
тогда за сложными лексическими
конструкциями можно обнару-
жить обнаженные намерения и
чаяния чиновника. По большому
счету, речь его – энциклопедия
чаяний. Впрочем, главные чаяния
– впереди...

Между тем директор ДЕЗа пус-
тился в обобщения.

- Со временем ТСЖ будет
очень правильной формой управ-
ления, - уверенно излагал Моста-
ков. - Но на данный момент... пой-
мите правильно... те люди, кото-
рые за это взялись... имеют в сво-
ем штате, наверное, очень хоро-
шего юриста... Но все остальные,
которые хотят этим заниматься,
по большому счету, никогда хо-
зяйством не занимались, непро-
фессионалы... И эти непрофесси-
оналы хотят в свои руки взять уп-
равление девятью домами... В та-
кие руки отдавать эту идею госу-
дарству, наверное, все-таки не
стоит... Я отношусь требователь-
но к себе и своим подчиненным.
Те акционерные общества, кото-
рые предполагается создать в бу-
дущем из ДЕЗов, наверное, с точ-
ки зрения эволюции коммуналь-
ного хозяйства, являются одной
из правильных форм... Они более
жизненны, чем ТСЖ...

- Как эту ситуацию видите в
свете ЖК? – решил я помочь ди-
ректору извлечь из «энциклопе-
дии» не менее глубокие мысли.

- По ЖК, учитывая, что в домах
есть муниципальная собствен-
ность, должно быть какое-то уча-
стие управы района, контролиру-
ющее проведение собраний.
Здесь ситуация раздвоилась. Ка-
ждый пошел разными путями.
Группа, которая создала сама се-
бя, не хочет контактировать с уп-
равой и приглашать их для конт-
роля за тем, как проходят выбо-
ры способа управления... Про-
цесс по выбору способа управле-
ния должен быть прозрачным. На
самом деле все делается кулуар-
но...

Как автор этих заметок под-
тверждаю чистосердечное при-
знание директора ДЕЗа: все дей-
ствительно делается кулуарно,
кулуарно и еще раз кулуарно. Но
прежде чем мы об этом узнаем,
стоит познакомиться с еще од-
ним особым мнением – Сергея
Николаевича Гаврилова, главы
управы Южного Бутова.

- Скажу свое видение этого
процесса, - начал глава управы. -
Если бы не обращение к вам этих
граждан, мы бы не знали, суще-
ствует это ТСЖ или не существу-
ет де-юре. Дома находятся в уп-
равлении ДЕЗа по распоряжению
префекта.

И... ЗАБЛУДИЛСЯ

Недействующее де-факто ТСЖ из девяти домов
– явление по-своему уникальное, но Жилищный
кодекс позволяет создавать ТСЖ в нескольких
многоквартирных домах при условии общего зе-
мельного участка и единой инфраструктуры. Вме-
сте с тем управлять таким ТСЖ сложно – многие
вопросы в соответствии с ЖК могут решаться на
общих собраниях собственников помещений толь-
ко в пределах одного дома. Поэтому трудно сове-
товать, что рациональнее: создавать ТСЖ в каж-
дом отдельном доме или оставить единое ТСЖ из
девяти домов – решать это предстоит самим соб-
ственникам. Если захотят ликвидировать ТСЖ из
девяти домов, то достаточно каждому написать за-
явление о том, что он выходит из членов этого
ТСЖ, направить в адрес существующего де-юре
ТСЖ и убедиться, что оно дошло, – так каждый
член ТСЖ выразит свою точку зрения. После это-
го можно проводить собрания в каждом отдель-
ном доме и принимать решение о выборе способа
управления. Есть другой путь: существующее ТСЖ
не ликвидировать, а реанимировать. Если собст-

венникам помещений - членам товарищества принадле-
жит менее половины голосов во всех домах, то не являю-
щиеся членами ТСЖ собственники должны написать заяв-
ления о вступлении в существующее ТСЖ. Пока общая
площадь помещений, принадлежащих членам ТСЖ, не бу-
дет больше половины всех помещений, принадлежащих
собственникам, ТСЖ не будет легитимным. После этого в
масштабах девяти домов можно проводить собрание чле-
нов ТСЖ, избрать органы управления и работать в рамках
товарищества, не создавая нового юридического лица.

Действительно, при наличии 2175 квартир разумно при-
менить заочное голосование. Целесообразно, чтобы ини-
циаторами голосования были собственники-жильцы каж-
дого подъезда. Для этого нужны сведения о собственниках
помещений. В статье бросается в глаза то, что городские
структуры – ДЕЗ, ЕИРЦ, управа – не оказывают помощи
инициативной группе, что существенно осложняет прове-
дение собрания. Кстати, это противоречит и пунктам 4.2 и
11 постановления правительства Москвы № 9-ПП от 17 ян-
варя 2006 года «Об организации управления многоквар-
тирными домами в городе Москве».

Что касается участия местных органов власти в таких

собраниях, то Жилищный кодекс четко его регламентиру-
ет: участвуют на правах собственника помещений в много-
квартирном жилом доме. Подчеркну: на равных с другими
собственниками, не имея преимуществ, голосуя своей до-
лей! Ежели они будут навязывать собственникам свои ре-
шения, то, с одной стороны, отобьют у людей охоту участ-
вовать в управлении, с другой – создадут ситуацию, когда
результаты такого навязывания могут быть признаны не-
легитимными по суду. Пример тому – действия управы
района Южное Бутово, обязавшей ДЕЗ провести собрание
собственников в многоквартирных домах. Мне представ-
ляется, что любое решение, принятое в результате таких
«силовых» действий, будет признано судом незаконным, а
практика поручения представлять город на собраниях се-
годняшнего монополиста в сфере управления многоквар-
тирными домами – порочной: принимать решения в свою
пользу такие представители не имеют юридического пра-
ва.

Город может инициировать собрание, помогать в его
проведении, и тогда права собственников помещений бу-
дут реализовываться легче. Власти должны не создавать
трудности людям, а подставить плечо – у Москвы для это-
го есть интеллектуальные и финансовые ресурсы.

Порадовала инициативная группа ТСЖ «Гавриково»: та-
кие люди, на мой взгляд, вселяют уверенность в завтраш-
нем дне ТСЖ.

Комментирует ситуацию старший юрисконсульт 
Института экономики города Дмитрий ГОРДЕЕВ
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В связи с выходом ЖК мы в
домах, где больше 50 процен-
тов собственников, согласно
рекомендациям начинаем ра-
ботать по определению воле-
излияния собственников по
выбору управляющей органи-
зации. В ходе работы выясни-
лись следующие обстоятель-
ства: большинство жителей
этих домов, в том числе и де-
вяти домов микрорайона Гав-
риково, высказываются за то,
чтобы управляющей организа-
цией был ДЕЗ. Тут возникает
некая инициативная группа
жителей – они считают, что уп-
рава неправильно проводит
изучение мнения собственни-
ков по выбору управляющей
организации. По этому поводу
я провел собрание с тщатель-
ным изучением всех руководя-
щих инструктивных докумен-
тов. Подготовил новое распо-
ряжение, согласно которому
буду приглашать этих инициа-
тивных граждан, чтобы вместе
с нами приняли участие в за-
очном голосовании... Я хочу,
чтобы все было прозрачно.
(Однако какое стойкое едино-
душие в отстаивании прозрач-
ности! – В.Д.) Мы готовим но-
вое уведомление жителям,
чтобы 10 дней подумали, ка-
кую бы они хотели видеть уп-
равляющую организацию. Мы
будем приглашать этих людей
(инициативную группу. – В.Д.),
чтобы они вместе с нами уча-
ствовали в обходе квартир,
вручении этих уведомлений
под роспись. И дальше, спустя
десять дней будем просить
этих людей, чтобы они вместе
с нами вскрывали урны, под-
считывали реальное количест-
во голосов. Мы хотим им до-
казать, что мы ничего не шель-
муем... Любую инициативу жи-
телей мы готовы поддержи-
вать при некоторых обстоя-
тельствах. Все, безусловно,
должно быть строго по закону.
Но мы не знаем, как с ними ра-
ботать. Они не объявляются в
управе, нигде себя не заявля-
ют – ни в ДЕЗе, ни в эксплуати-
рующей организации. А когда
стали задавать жителям воп-
рос: кто будет эксплуатирую-
щей организацией, – тут
всплывает эта группа и начи-
нает вести какую-то игру. Если
все это легально, если они нам
докажут – вопросов нет...

...И СЕРМЯЖНАЯ ПРАВДА

Четыре дня спустя – после
разговора с Гавриловым.

Рассказывает старшая по
подъезду одного из домов
ТСЖ «Гавриково» Ольга Вла-
димировна Толокова.

- Наш подъезд планировал
на воскресенье, 29 января, со-
брание по насущным пробле-
мам, включая вопрос о ТСЖ.
То ли наша управа, то ли ДЕЗ
– они в одной упряжке – ре-
шили, не согласовав со мной,
провести свое собрание в суб-
боту. Развесили свои объяв-
ления, а мое сорвали. Мало
того, сотрудники ДЕЗа обхо-
дили квартиры, наняли моло-
дежь, которые разносили ли-
стовки для голосования. Моя
фамилия фигурировала в
счетной комиссии, хотя со
мной этот вопрос никто не со-
гласовал. Чистой воды фаль-
шивка. Но у нас народ очень
доверчивый: от государства
пришли – как же не верить?..

На свое собрание, посколь-
ку речь пойдет о ТСЖ, мы
пригласили начальника об-
служивающей наш дом орга-
низации – раньше она имено-
валась ООО «Экспрессмон-
таж», а теперь переименована
в ООО «РекоЦентр» - Бориса
Павловича Херсонова. Но он к
нам подъехал в пятницу на
предварительные перегово-
ры. Клялся и божился, что по-
жертвует своим отдыхом у те-
левизора и приедет в воскре-
сенье, а с собой возьмет эко-
номиста, представителя ДЕЗа,
чтобы ответить людям на все
насущные вопросы...

Херсонов приехал в суббо-
ту. Собрались жители трех
подъездов нашего дома; из
нашего – человек десять, из
соседних – больше. Говорили
о ТСЖ. Их убеждали, что ТСЖ
– это мрак, погибель. Я спус-
тилась на это собрание. Уви-
дела Херсонова. Подошла к
нему и говорю: «Борис Пав-
лович, вы ли это? Вы же нам
вчера прилюдно клялись
прийти в воскресенье». «Ме-
ня народ позвал», - ответил
он. Правда, покраснел – вид-
но, совесть проснулась. Не
каждый может врать в лицо.
«Наше собрание, - говорю, -
будет завтра. Мы вас ждем».
Но он не явился. Никто не
явился на наше собрание: ни
из ДЕЗа, ни из управы. Что же
до жителей, то на наше соб-
рание пришли и те, кому за-
пудрили мозги этими листов-
ками; они говорили: «Ольга
Владимировна, мы меняем
свое мнение – нам не надо
ТСЖ».

И смешно, и грустно. Я
ведь жила в ТСЖ – сюда, в
Южное Бутово, переехала по
обмену – и у нас там все было
прекрасно, те же ставки,
только мы сами управляли
своим хозяйством: решали,
что нам надо, что не надо...
Со временем люди поймут, в
какую мышеловку их замани-
ла административная систе-
ма. Одно утешение – закон
позволяет в любой момент
расстаться с ними. Наберем-
ся терпения и мужества...

ИГРАЕМ ФАГОТА

Cui prodest? - Кому выгод-
но? Главный вопрос всех вре-
мен и народов. И, похоже, в
нашем случае на него есть от-
вет...

Но прежде напомню о па-
фосе Мостакова и Гаврилова,
требовавших прозрачности
«процесса» по выбору спосо-
ба управления. 

Хотели прозрачности? Бу-
дет прозрачность!

Передо мной выписка из
Единого государственного ре-
естра юридических лиц
№ В22600/2006 от
30.01.2006. Выписка содер-
жит сведения о юридическом
лице – ООО «РекоЦентр». В
разделе «Сведения об учре-
дителях (участниках) юриди-
ческого лица – физических
лицах» первой значится Хари-
тонова Юлия Борисовна, вто-
рым – Мостаков Александр
Анатольевич (брат Валерия
Анатольевича), третьей – Мо-
стакова Наталья Павловна
(жена брата).

Есть и список состава так
называемой рабочей группы
по оказанию содействия в
проведении общих собраний
собственников многоквар-
тирных домов по выбору спо-
соба управления - приложе-
ние к распоряжению главы
управы от 26 января 2006 го-
да № 15/Р «О создании рабо-
чей группы...», где сказано,
что эти самые члены наделя-
ются «полномочиями пред-
ставителей управы района».
Среди прочих членов нахо-
дим Херсонова Бориса Пав-
ловича, генерального дирек-
тора ООО «РекоЦентр», и Ха-
ритонову Юлию Борисовну,
главного бухгалтера той же
организации. Валерий Ана-
тольевич Мостаков, похоже,
действовал вне регламента и,
как он сам удачно выразился,
«кулуарно»...

И последнее: с 1 февраля
2006 года обслуживает «Гав-
риково» этот самый «Реко-
Центр»...

Ну как тут не вспомнить
классика: «Подлый же Фагот,
и он же Коровьев, прокричал:
«Вот, почтенные граждане,
один из случаев разоблаче-
ния, которого так назойливо
добивался Аркадий Аполло-
нович!»...

Василий 
ДВОРЫКИН
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решения и мнения
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ИЗ «ОДНОГО ОКНА» ПРИВАТИЗАЦИЯ ВИДНА

- Михаил Константинович, начнем с привати-
зации. Как она продвигается в ЦАО?

- Вот несколько цифр, характеризующих дина-
мику процесса. В 2003 году зафиксировано око-
ло 4,5 тысячи обращений по поводу приватиза-
ции, в 2004-м - около 7,5, а в 2005-м - 8 тысяч об-
ращений. К настоящему времени 66 процентов
квартир округа обрели собственников в лице
проживающих в них москвичей.

- Как известно, округ одним из первых приме-
нил методику «одного окна» для обслуживания
граждан, приватизирующих жилье. Насколько
эффективно действует эта система?

- Давайте вспомним начальный этап привати-
зации, когда она проводилась через ДЕЗы. Люди
сами собирали документы и несли их в дирек-
цию. Там чаще всего выяснялось, что те или
иные справки оформлены неверно, их надо пере-
делывать. Начинался очередной круг хождения
по инстанциям. То есть приватизация вылива-
лась в очень долгую, нервную процедуру. Потому
и было принято в 2000 году решение передать
эту работу Департаменту жилищной политики и
жилищного фонда.

У себя в округе мы пошли по пути централиза-
ции. Для этого создали специальное подразделе-
ние - отдел приватизации. Выделили под него
здание по улице Щепкина, 9. С января 2004 года,
в соответствии с распоряжением руководителя
нашего департамента, стали проводить экспери-
мент по оформлению документов на приватиза-
цию в режиме «одного окна». Кроме того, разра-
ботали и утвердили регламент взаимодействия
нашего управления с территориальным БТИ, ДЕ-
Зами и ЕИРЦ. В итоге процедура приватизации
для граждан упростилась. При обращении к нам
им достаточно иметь паспорта и свидетельства о
рождении. Требуется также документальное под-
тверждение права на льготы. Здесь же, в отделе,
работает нотариус, у которого можно сделать ко-
пии документов, заверить их и выполнить другие
необходимые процедуры.

- Правильно ли я понял, что люди избавлены
от добывания справок из БТИ и других учрежде-
ний?

- Совершенно верно. Заботу о получении дру-

гих необходимых документов мы в соответствии
с регламентом берем на себя. Приглашаем лю-
дей уже на завершающей стадии - расписаться в
документах. Процедура оформления квартиры в
собственность заканчивается в Мосрегистрации.
Законодательством определен срок оформле-
ния - два месяца. Однако за дополнительную
плату можно решить вопрос с Мосжилрегистра-
цией в срочном режиме - за 10 дней. Действует
и автоответчик, позволяющий получить спра-
вочную информацию. Его номер - 684-35-87.
Замечу также, что всех посетителей отдела при-
ватизации буквально на пороге встречает наш
сотрудник, который объясняет людям, куда об-
ратиться в первую очередь.

КЛИЕНТ ДОЛЖЕН СОЗРЕТЬ

- Выходит, процесс отлажен и проблем не воз-
никает?

- Нет, я бы так не сказал. Дело в том, что при-
ватизация - процесс неравномерный. Он в значи-
тельной степени зависит от психологического
настроя москвичей. Когда с принятием нового
Жилищного кодекса РФ было объявлено, что
приватизация завершится к 2007 году, произо-
шел всплеск обращений. Их число увеличилось
в несколько раз. Такие наплывы к нам заявите-
лей порождают практически любые изменения в
сфере жилищного законодательства. Что это оз-
начает для нас? А то, что надо принять в день
уже не 30 - 40 заявителей, а 100 - 120, не создав
при этом очередей. Здесь я должен подчерк-
нуть: каждого обратившегося мы стремимся об-
служить в тот же день. Такой у нас закон.

- Как же выходите из положения?
- Меняем режим работы отдела. Организуем

прием с 9 до 21 часа, в две смены. Дополнитель-
но привлекаем сотрудников других служб наше-
го управления. Но вообще я считаю, что не сле-
дует создавать такой ажиотаж, назначая конкрет-
ную дату окончания приватизации, будь то 2007
или 2010 годы. Надо сделать ее бессрочной. По-
тому что дело это индивидуальное. Конкретный
человек, конкретная семья должны созреть для
такого решения. Давайте зададимся вопросом:
какими мотивами руководствуются люди, прива-
тизируя квартиру или комнату в коммуналке?

Только ли желанием получить на руки бу-
магу, удостоверяющую их собственность?
Конечно, нет. Чаще всего они стремятся
тем или иным способом улучшить свои жи-
лищные условия - путем разменов и съез-
дов, разделов, присоединения освобожда-
ющихся комнат и т.д. Кроме того, сейчас
интенсивно идет процесс создания ТСЖ,
формируется новая система управления
многоквартирными домами. Чтобы всту-
пить в такие объединения, человек должен
стать собственником жилого помещения.
То есть люди должны идти на приватиза-
цию только тогда, когда у них возникает в
этом реальная потребность.

- От кого это зависит?
- От законодателя прежде всего. Не на-

до нервировать людей какими-то наду-
манными сроками. Жизнь постепенно все
сбалансирует, особенно если учесть уже
действующее ограничение - нельзя прива-
тизировать жилье, полученное после
1 марта 2005 года. Дальше все само собой
уладится.

ЗАМАЯЧИЛ ЖЕЛАННЫЙ «КВАДРАТ»

- Михаил Константинович, теперь давай-
те поговорим о новом крупном городском
проекте - социальной ипотеке. Многие чи-

татели газеты проявляют к нему интерес. Итак, в
чем суть проекта?

- Должен заметить, что социальную ипотеку
планировалось запустить еще 6 - 7 лет тому на-
зад. Однако эти планы нарушил дефолт. Тем не
менее мэр поставил перед нашим департамен-
том задачу. В прошлом году мы стали интенсив-
но заниматься этим проектом. Суть его в том,
что очередники, признанные нуждающимися в
улучшении жилищных условий до 1 марта 2005
года, смогут обрести новое жилье на условиях
льготного кредитования. Что это означает? Вы
знаете, что средняя цена квадратного метра жи-
лья в городе колеблется на уровне 2000-3000
долларов. Социальная ипотека позволяет приоб-
рести жилье в ценовом промежутке от 800 до
1000 долларов за квадратный метр, в зависимо-
сти от проекта дома. Отработаны экономические
механизмы возведения таких домов. Специаль-
но под этот проект создан Московский ипотеч-
ный банк. Уже идет строительство зданий, в ко-
торых выделены площади под социальные квар-
тиры. Их возводят в Дегунине, Лианозове, Перо-
ве, Южном Бутове и на Боровском шоссе.

- Много ли москвичей согласились участво-
вать в социальной ипотеке?

- На сегодня мы провели уже около 300 собе-
седований. Примерно 150 семей прошли через
банк, около 50 из них уже оформили кредит.

- Что ж, почин сделан. Какие-то сложности
возникают?

- Сложности здесь обусловлены условиями
кредитования. К сожалению, очень трудно
оформить кредит людям старше 50 лет. Ведь
срок выплат - от 3 до 30 лет. Вот и получается,
что в наиболее выигрышном положении оказы-
ваются 30-40-летние очередники. Тем не менее я
уверен, что ипотека сможет принести москвичам
большую пользу.

- Выходит, дело перспективное?
- И даже очень. Могу сказать, что сейчас за-

вершается разработка ипотеки не просто для ну-
ждающихся очередников, а для определенных
категорий работников бюджетной сферы, кото-
рые необходимы городу. Это - госслужащие,
врачи и учителя, сотрудники милиции и другие
работники социальной сферы.

Петр ПОЛЫНОВ

ЗА ЖИЛЬЕМ НЕ НАДО БЕГАТЬ
Для беседы с начальни-
ком управления Депар-
тамента жилищной поли-
тики и жилищного фонда
Москвы по ЦАО Михаи-
лом НЕДАЙВОДОВЫМ
мы не случайно выбра-
ли эти две темы - прива-
тизация жилья и соци-
альная ипотека. Инте-
рес к приватизации то и
дело подогревают зако-
нодатели, назначая оче-
редную дату ее полного
и окончательного за-
вершения. А социаль-
ная ипотека - это, по су-
ти дела, последний
шанс очередников про-
шлых лет на улучшение
жилищных условий. Ф
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Едва светает - эта
женщина уже на но-
гах. Благодаря ее
стараниям в любое
время года в обшир-
ном дворе дома 7 по
улице Качалинской
(ЦАО) царит поря-
док. Светлану Ана-
тольевну Чиркову по
праву называют в
числе лучших рабо-
чих комплексной
уборки ООО «Экс-
жилстрой». Она не
раз участвовала в ок-
ружном конкурсе
«Мой двор, мой
подъезд», занимала
призовые места, по-
лучала подарки. Но
Светлана Анатольев-
на считает, что луч-
шая награда для нее
- уважение жильцов
дома к результатам
ее труда.

Петр
ПОЛЫНОВ

ТАКОЙ ВОТ СИМПАТИЧНЫЙ ПАТРУЛЬ...
Уже третий год ведущий эколог ГУП «Природоохранный центр» Ека-

терина Ульянова инспектирует воду нашей Москвы-реки на борту судна
«Экопатруль». В созданные недавно в городе экологические службы на-
брали в основном выпускников МГУ. Катя – одна из таких специалистов.
Вначале, правда, пришлось поработать на фармацевтическом заводе.
Но работа на судне гораздо более живая, интересная, с применением
самых прогрессивных методик анализа. И, добавляет Катя, о такой вос-
требованности даже и не мечтала. А главное - служить экологической
безопасности столицы очень ответственно и почетно.

Ольга МАТВЕЕВА

ПО ТРУДУ И НАГРАДА
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10 Свет и тени
С 2002 ГОДА ПО ПРОГРАММЕ 
«МОЛОДОЙ СЕМЬЕ – ДОСТУПНОЕ ЖИЛЬЕ» 
В МОСКВЕ ПРЕДОСТАВЛЕНО 7,7 ТЫС. КВАРТИР,
ИЛИ БОЛЕЕ 462 ТЫСЯЧ КВ. МЕТРОВ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 7 (162), 1 - 7 марта 2006

С1 января в соответствии с постановлением
правительства Москвы от 13.12.2005 года на-
чалась реализация второго этапа столичной

программы «Молодой семье - доступное жилье»
на 2006-2008 годы. Она привлекательна тем, что
молодоженам на приобретение жилья дается при-
личная субсидия. При этом квартира полностью
отделана, расположена в хорошем месте и имеет
приличную рассрочку погашения ссуды, считает
первый заместитель мэра, руководитель строи-
тельного комплекса Москвы Владимир Ресин. Но
самое главное - квартира намного дешевле обыч-
ных.

Цели программы благие - улучшение жилищных
условий молодых семей, увеличение рождаемости,
закрепление молодых кадров в бюджетных органи-
зациях города. Участники должны соответствовать
трем требованиям: оба супруга должны быть про-
писаны в Москве (пусть и по разным адресам); про-
должительность брака не может превышать 3 года
(в случае рождения детей это ограничение снимает-
ся). Наконец, муж и жена - моложе 30 лет. Участни-
ком программы может стать и неполная семья с
детьми, в которой отец (мать) младше 30 лет и по-
стоянно проживает в столице. 

Все участники поделены на три группы. В первую
входят молодые семьи - очередники города и го-
родских бюджетных организаций, нуждающиеся в
улучшении жилищных условий и принятые на учет
до 1 марта 2005 года. К ней же относятся семьи, в
которых лишь один из супругов признан нуждаю-
щимся в расширении жилплощади. Вторая и третья
группы - это молодые семьи, не являющиеся оче-
редниками, но желающие приобрести квартиру. В
частности, это семьи молодых специалистов и гра-
ждане, подпадающие под определение «молодая
семья», занимающие жилые помещения размером
менее нормы, установленной городским законода-
тельством.

По сути основные льготы программы распро-

страняются лишь на семьи-очередники. Они полу-
чают заветные метры не бесплатно, но на весьма
выгодных условиях. По первому варианту молодая
семья получает новую квартиру, выплачивая взно-
сы в одну из накопительных систем и получая от го-
рода безвозмездную субсидию. Взносы для каждой
семьи рассчитывают индивидуально. Учитывают
сроки нахождения на учете, размеры безвозмезд-
ной субсидии и стоимость заявленной на приобре-
тение квартиры. При этом семья, если ей невмого-
ту, может заключить договор коммерческого найма
и переехать в жилье, предоставляемое городом на
5 лет. За это время она должна накопить необходи-
мую сумму для выкупа новой квартиры.

По второму варианту город заключает с участни-
ком программы договор купли-продажи с рассроч-
кой платежа на 5 лет. Молодая семья оплачивает не
менее 30 процентов стоимости новой квартиры, в
которую она въезжает. Затем в течение срока дей-
ствия договора ежеквартально выплачивает оста-
точную стоимость квартиры. Основное преимуще-
ство данного варианта заключается в том, что жи-
лье оценивают не по рыночной, а по инвентариза-
ционной цене (350-650 долларов за квадратный
метр).

Молодым семьям, которые не являются очеред-
никами, но желают улучшить свои жилищные усло-
вия, предлагают несколько схем, с помощью кото-
рых они могут накопить средства на приобретение
квартиры. Они могут также воспользоваться услу-
гами стройсберкасс, коммандитных товариществ и
банковского ипотечного кредитования.

Программа «Молодой семье - доступное жилье»
сразу же привлекла внимание москвичей. С 2002
года молодым семьям было предоставлено 7,7 ты-
сячи квартир общей площадью более 462 тысяч

квадратных метров. Хотя выявился и ряд проблем.
В частности, Департамент жилищной политики и
жилищного фонда Москвы, который курирует про-
грамму, «отловил» в газетах ряд объявлений о про-
даже квартир, которые были предоставлены на
льготных условиях. Например, молодые хозяева
выставили на продажу свою квартиру за 50 тысяч
долларов, хотя она им обошлась всего в 10 тысяч.
Чистый навар - 40 тысяч, полученный фактически
за счет городских средств. В результате департа-
мент решил ужесточить условия участия в програм-
ме и запретил досрочный выкуп квартир в собст-
венность в течение пяти лет. Так, алчность одних
поставила в более жесткие условия других.

Сегодня тех, кто успел оформить квартиры до на-
чала 2005 года, называют счастливчиками. Дейст-
вительно, приобрести квартиру за 350-450 долла-
ров за квадратный метр - большая удача. Сейчас та-
кие условия не светят никому из длинной очереди
желающих получить заветный смотровой ордер.
Несмотря на то что условия программы существен-
но изменились, число желающих купить жилье по
800 долларов за «квадрат» растет. 

В программу этого года внесен ряд существен-
ных изменений. Расширен круг ее участников. Если
раньше на жилье могли претендовать лишь супруги
до 30 лет, то теперь квартиру смогут получить и мо-
сквичи до 35 лет. Правда, при условии, если они ра-
ботают в социальный сфере. По предоставлению
Совета ректоров вузов Москвы и Московской обла-
сти, участниками программы могут стать семьи мо-
лодых преподавателей, талантливых ученых и аспи-
рантов. Уточнено и понятие «молодая семья»: суп-
руги должны прожить в зарегистрированном браке
не меньше года. Теперь неважно и то, какой ребе-
нок растет в молодой семье - родной или усынов-

ленный. В любом случае семья может рассчитывать
на списание долга. При этом станет больше и дет-
ских льгот.

Раньше молодые семьи получали квартиры в основ-
ном в трех административных округах - Южном Буто-
ве, Кожухове или Марьине. Теперь, уверяют столичные
чиновники, дома для молодых семей будут строиться
по всему городу. С пяти до десяти лет увеличена рас-
срочка для очередников при покупке жилья.

По словам заместителя руководителя Департа-
мента жилищной политики и жилищного фонда го-
рода Москвы Николая Федосеева, на втором этапе
реализации городской программы в столице улуч-
шат свои жилищные условия около 23 тысяч моло-
дых семей. Среди них на условиях купли-продажи
жилых помещений у города с рассрочкой платежа
квартиры получат более 12 тысяч. На условиях куп-
ли-продажи с использованием ипотечных кредитов
- 1850. Путем участия в молодежных жилищно-
строительных кооперативах - 2075. 

Тем не менее вопросы остаются. Как будет обсто-
ять дело с очередниками, на которых распространя-
ются основные льготы при получении жилья? Ведь
по новому Жилищному кодексу теперь встать на
учет очень сложно. Однако чиновники департамен-
та уверяют, что все не так страшно. Главное, чтобы
у супругов было меньше 10 квадратных метров на
человека. Правда, по нынешним временам это до-
вольно жесткое условие. Остается вопрос и с рос-
том стоимости жилья. Но как бы то ни было, город-
ская программа «Молодой семье - доступное жи-
лье» по-прежнему привлекает молодые семьи. По-
этому власти намерены значительно увеличить для
них объемы строительства. Если на первом этапе
реализации программы строилось ежегодно по 200
тысяч квадратных метров, то в этом году будет по-
строено уже 270 тысяч, в 2007-м - 370, а в 2008-м -
470. На это из городского бюджета будет выделено
больше 30 миллиардов рублей. 

Виктор БАШКИН

КОГО КВАРТИРА МОЛОДИТ

«Ракушки» в московских
дворах давно и плано-
мерно вытесняют и

жителей (порой негде ступить!),
и все живое - деревья, газоны,
клумбы. Проектировщики пяти-
десятых-восьмидесятых годов и
предположить не могли этого
нашествия железных монстров,
пожирающих свободное про-
странство. Их появление обу-
словил автобум 1990-х и жела-
ние хозяев уберечь своих желез-
ных коней от террора окружаю-
щей среды. Еще немного - и си-
туация вообще может оказаться
неподконтрольной: столько ав-
тотехники скопилось на импро-
визированных стоянках вдоль
домов.

Вот статистика только одного
московского района (Филевский
Парк), расположенного в Запад-
ном административном округе.
Там на 66 тысяч жителей офици-
ально зарегистрировано около
19 тысяч личных автомобилей.
Практически у каждой семьи из
трех-четырех человек есть ма-
шина. Это, конечно, усреднен-
ные данные. Но в общем и це-
лом показатель критический. В
недалеком будущем уже каждый
второй житель сядет за руль - и
что тогда?.. Коммерсанты пред-
лагают автомобилистам рос-
кошные паркингы, но и цены
там соответствующие: за одно
машиноместо просят десять-
пятнадцать тысяч долларов. Это
опять-таки в среднем...

Правительство Москвы пред-
лагает альтернативу - общего-
родскую программу «Народный
гараж», то есть строительство
многоэтажных паркингов, где
автовладельцы могли бы найти
место для своего авто по более
сходной цене. Какой?

С этим вопросом я обратился
к специалисту отдела ЖКХ упра-
вы района Филевский Парк Еле-
не Александрове ТУРГЕНЕВОЙ.
Она назвала цифру - 6 тысяч
долларов.

- За место в современном
многоэтажном паркинге?! Не
шутите?

- Вполне серьезно. Автовла-
делец выступает в качестве со-
инвестора при строительстве
подземных стоянок, остальное
доплатит город.

Впрочем, «народных гара-
жей» в районе пока нет. Есть
предложения от управы, где сле-
довало бы их построить. Четыре
из них архитекторы-планиров-
щики из Западного округа от-
клонили. И пока прорабатывает-
ся вопрос о строительстве двух -
на Кастанаевской улице, дом 7 и
на Филевской улице, в районе
домов 21-23. Словом, вписать
«народные гаражи» в существу-
ющую застройку непросто. Есть
даже предложение использо-
вать место, которое занимает
один из гаражно-строительных
кооперативов. Но тут дело тон-
кое. Строили такие гаражи люди
во время оно. Теперь владельцы
гаражей, как правило, немоло-
ды: пенсионеры, ветераны, ин-
валиды, небогатая интеллиген-
ция. Людей с хорошими дохода-
ми (по нынешним меркам) там
немного. Впрочем, не каждый и
владелец «ракушки» сможет по-
зволить себе «народный гараж»
за 6 тысяч долларов. Что де-
лать?

Елена Александровна смотрит
на проблему оптимистично. Вла-
дельцы ГСК въедут в «народный
гараж» на очень льготных усло-
виях, правда, на каких - уточнить
отказалась, сославшись на нере-
шенность вопроса. Автостоянку
им оформят в собственность.
Что же касается владельцев «ра-
кушек», то им придется записы-
ваться в соинвесторы, выложить
6 тысяч у.е. - и они станут пол-
ноправными владельцами ма-
шиноместа в паркинге. Тем, у
кого у.е. не хватит, предложат
открытые автостоянки. Туда пе-
ребазируют «ракушки». Стоянки
будут охраняться. 

Что ж, для многих такое ре-
шение по карману. Но проблема
та же - с местом. Тургенева счи-
тает, что и с местом проблем
особых не будет, подыскать
можно быстро. Это же не «на-
родный гараж» под землей
строить! Ну а как же все-таки
инвалиды, участники войны, для
кого машина не роскошь, а дей-
ствительно средство передви-
жения? Для них от подъезда до
«ракушки» - дистанция немало-
го размера...

- Их узаконят, - парирует Еле-
на Александровна.

- Инвалидов?
- Да нет, «ракушки»! Есть по-

становление правительства Мо-
сквы № 949 от 25 октября 1994
года «О дополнительных мерах
по улучшению социального об-
служивания инвалидов Великой
Отечественной войны, других
инвалидов и отдельных катего-
рий граждан, имеющих транс-
портные средства».

- «Отдельные категории»? Это
что за туманность Андромеды?

- Вполне конкретные лица, по-
лучившие автомобиль через ор-
ганы социального обеспечения,
ветераны войны. Им придется
написать заявление, оформить
договор...

Итак, «ракушки» инвалидов и
участников войны не тронут. Ос-
тальным - прямая дорога либо в
«народный гараж», либо на от-
крытую автостоянку, либо при-
дется самим разобрать металли-
ческий тент (в случае отказа най-
дутся те, кто его разберет с ведо-
ма управы) и оставить машину...
под окнами.

Есть на сей счет и распоряже-
ние префекта Западного адми-
нистративного округа № 641-РК
от 20 мая 2005 года «О развитии
гаражно-стояночного хозяйства
и программе реорганизации пло-
скостных гаражей и автостоянок
на территории округа». Доку-
мент хотя и необходимый, но по
понятным причинам непопуляр-
ный, обременяющий людей хло-
потами, расходами...

А что же жители?
Жители пишут заявления и хо-

тят участвовать в программе «на-
родный гараж». Кто-то собирает-
ся судиться, кто-то ждет не дож-
дется отправки на открытую сто-
янку. Словом, реагируют по-раз-
ному...

Когда глава управы района
Филевский Парк Игорь Чичерин
встречался с жителями в актовом
зале школы № 72, яблоку негде
было упасть. Вопрос «ракушек»
оказался самым болезненным. И
жители, и власти согласны в том,
что привести в порядок дворы,
улицы, скверы, парки без упоря-
дочения размещения машин не-
возможно. Но как это сделать?

Власть еще не нашла рецепта,
устраивающего всех. Но - ищет.
Поэтому жители изъявили жела-
ние чаще встречаться, чтобы по-
нять, почему им (народу!) «на-
родный гараж» все еще только
снится...

Николай ПЕРМЯКОВ

«НАРОДНЫЙ ГАРАЖ» - 
КАК МИРАЖ

Почему она выбрала такую
профессию? Скорее всего,
кто-то в семье был приме-

ром, образцом для подражания.
Признаюсь, предполагал услы-
шать именно такой ответ. Но моя
собеседница смущенно улыбну-
лась и ответила:

- Это мои девчоночьи причуды.
Всегда мечтала носить красивую
форму. Считала, что она мне к ли-
цу. И когда окончила школу, реши-
ла пойти в пожарные. Тем более
что жили мы в старом московском
районе на Остоженке, в двух шагах
от центральной пожарной части
столицы.

Правда, осуществить мечту уда-
лось не сразу. Некоторое время
девушка работала в почтовом от-
делении, но когда представилась

возможность поступить в пожар-
ные, она тут же сделала этот шаг.
И сейчас за плечами заместителя
руководителя Центра управления
силами, начальника Дежурной час-
ти Государственной противопо-
жарной службы Главного управле-
ния МЧС России по городу Москве
Валентины Бондаренко более 19
лет безупречной работы, огром-
ный опыт и тысячи людских жиз-
ней, спасенных в том числе и бла-
годаря ее умению и знаниям.

Поначалу было трудно. Коллеги
не всегда понимали, почему ими
руководит женщина. Но постепен-
но все встало на свои места. И уже
давно ни у кого не возникает воп-
росов по этому поводу. 

В ее подчинении четыре смены
диспетчеров, которые в круглосу-

точном режиме контролируют об-
становку в Москве. Они руководят
силами пожарных частей и резерв-
ных подразделений, направляют и
координируют движение расчетов,
помогают в случае необходимости
дополнительными силами и техни-
ческими средствами. 

- В случае ЧП я действую уже на
автомате, - говорит Валентина
Брониславовна. - Принимаю в рас-
чет все нюансы, уточняю детали,
необходимые для принятия реше-
ний и распределения сил. Иногда,
особенно в зоне старых построек,
дома и дворы настолько необыч-
ной планировки, что порой невоз-
можно определить, с какой сторо-
ны лучше подъезжать. Может воз-
никнуть путаница. А случается, что
люди видят огонь с разных сторон,
и проходит сообщение о несколь-
ких пожарах одновременно. Сами
понимаете, тут надо все доско-
нально выяснить, чтобы принять
правильное решение.

- Взять недавний пожар в ре-
дакции «Комсомолки», - продол-
жает брандмейстер Бондаренко. -
Там ситуация была крайне слож-
ная. А ведь наша помощь нужна
была и в других местах! Бывает,
пожары возникают одновременно
в разных местах, в противополож-
ных концах города. Надо было
учитывать возможность помощи
от областных пожарных. Кстати, в
этом плане никогда никаких тре-
ний не возникает - полное взаимо-
понимание.

...Как чувствует себя женщина в
сугубо мужском коллективе? На
самом деле, как сказали мне кол-
леги Бондаренко, когда счет идет
на секунды, никто не думает о том,
кто отдает приказы. Главное - гра-
мотные, четкие команды действий.
И шуток на тему «в горящую избу
войдет» среди коллег она уже дав-
но не слышала. Более того, жен-
ский голос, звучащий в наушниках
в самые сложные моменты работы
на пожаре, многих особенно моби-
лизует, заставляет проявлять луч-
шие качества.

- Есть такая шутка про пожар-
ных, - с улыбкой рассказывает Ва-
лентина Брониславовна. - Когда
нет работы, то они, дескать, спят
24 часа в сутки. Я была бы счаст-
лива, если б мои товарищи по
службе имели такой распорядок.
Увы, пожаров меньше не становит-
ся, и справляться с огнем с каж-
дым годом сложнее, хотя и техни-
ческий наш потенциал, и профес-
сионализм постоянно растет. И ко-
гда узнаешь, например, что в про-
шлом году мы спасли вдвое боль-
ше людей, чем в 2004-м, то гор-
дишься и своей работой, и людь-
ми, которые с тобой рядом.

Иван ПЕТРОВ

У БРАНДМЕЙСТЕРА - 
ПРЕКРАСНОЕ ЛИЦО
Нелегко представить более неженскую про-
фессию, чем профессия пожарного. И найти
среди брандмейстеров женское лицо, навер-
ное, невозможно. Тем удивительнее, что на-
чальником Дежурной части столичной проти-
вопожарной службы работает обаятельная,
улыбчивая женщина - Валентина Бондаренко.
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СВОЯ ЛОПАТА БЛИЖЕ К ДЕЛУ

В 2002 году на основе прежнего
ГУРЭПа было создано это коммерче-
ское предприятие как часть крупной
производственно-строительной фир-
мы ООО «ТФ Миланж-2000». С тех
пор и возглавляет участок Юрий Ро-
муальдович Ким.

- Сфера нашей ответственности, -
рассказывает он, - включает в себя 44
жилых и 36 нежилых строений в гра-
ницах проспекта Мира, 2-го Крестов-
ского переулка, улицы Пантелеевской
и Орлово-Давыдовского переулка.
Микрорайон компактный и удобный с
точки зрения обслуживания. А проб-
лемы, в общем-то, характерные для
центра: жилфонд старый, состояние
коммуникаций далеко не лучшее. Но
должен заметить, что нас не оставили
один на один с этими трудностями. И
управа Мещанского района, и ДЕЗ
оказывают всемерную поддержку.
Изыскиваются средства для ремонта и
обновления систем жизнеобеспече-
ния, ежегодно проводятся работы ка-
питального характера - по замене ком-
муникаций, ремонту кровли и фаса-
дов. Что касается благоустройства...

Юрий Ким показывает на стену с
дипломами управы и префектуры за
достижения в конкурсах по благоуст-
ройству. В прошлом году, например,
РЭУ № 4 занял первое место в рай-
онном конкурсе в номинации «Самый
благоустроенный микрорайон». В
числе наград - похвальный лист за
лучшее содержание зеленых насаж-
дений и высокое качество уборки
внутридворовых и прилегающих тер-
риторий.

- Обратите внимание, - добавляет
директор, - всего этого наш коллек-
тив добился за сравнительно корот-
кое время. Наше головное предпри-
ятие располагает собственной произ-
водственной базой. Оно выпускает
различные элементы благоустройст-
ва - оборудование для детских и
спортивных площадок, малые архите-
ктурные формы и т.д. Все они нахо-
дят применение в наших дворах.

...В момент нашей беседы столбик
термометра на проспекте Мира пока-
зывал минус 25. Так что мы обрати-
лись к делам нынешней зимы.

- Проблем с очисткой территории
от снега не возникало, - говорит
Юрий Ким. - Не было и нареканий по
качеству уборки. На период сильных

морозов мы формируем дежурные
бригады под руководством главного
инженера Галины Ахсяновой. Они го-
товы к работе в круглосуточном режи-
ме. То же относится и к аварийной
службе. Сложные ситуации возника-
ли, однако удавалось быстро их лик-
видировать. Сами понимаете, когда на
улице за минус 30, медлить нельзя.
Нам помогали и ДЕЗ, и 12-й район те-
плосетей. Сейчас мы располагаем
всем необходимым для работы даже в
самых сложных условиях. Есть, на-
пример, тепловая пушка - очень мощ-
ная, сработанная по конверсионной
технологии. Она в состоянии прогреть
не только подъезд 16-этажного дома,
но и сами квартиры, если двери от-
крыть.

Материально-технический потен-
циал у предприятия действительно
немалый. На территории участка два
гаража. При каждой диспетчерской -
небольшие слесарные мастерские.
Есть и собственная столярная мас-
терская. Солидный набор своих
средств механизации при необходи-
мости может подкрепить головное
предприятие. Недавно РЭУ № 4 на
свои средства дополнительно приоб-
рел трактор Т-25 с роторной установ-
кой и мини-трактор для уборки снега.

- Вывозкой снега мы не занимаем-
ся, - поясняет Юрий Ким, - для этого
есть специализированные подрядные
организации, которые выполняют ра-
боту по договору с ДЕЗом. Наша за-
дача - механическая и ручная очистка
дворов, тротуаров и лотковой части.
Не возникло особых сложностей и с
новым регламентом уборки дворов -
без реагентов. Гранитной крошки за-
пасли достаточно. Проверяющие час-
то берут пробы снега на анализ, но не
было случая, чтобы эти пробы давали
положительный результат на реагент.

НА ЭТУ СОТНЮ ЖАЛОБ НЕТ

Весь коллектив участка - немногим
более ста человек. Текучки практиче-
ски нет. Штат дворников и РКУ уком-
плектован. Трудятся здесь в основ-
ном москвичи и жители ближнего
Подмосковья. Приезжих из стран
СНГ немного, и все они оформлены

официально. Конечно, коллектив не
сразу пришел к своему нынешнему
состоянию.

- Знаете, за три с половиной года
всякое случалось, - говорит дирек-
тор. - Но сейчас сложилась основа
коллектива из людей, умеющих и же-
лающих работать. При необходимо-
сти их можно даже среди ночи под-
нять - пойдут и будут трудиться
столько, сколько нужно. Проверено!

Здесь можно добавить, что и зар-
плату люди получают приличную, и
полным соцпакетом обеспечены. Нет
проблем с инвентарем, средствами
малой механизации и спецодеждой.
Похоже, что директор не лукавит, ко-
гда говорит, что доволен своим кол-
лективом. Он применяет здесь впол-
не объективный, на его взгляд, кри-
терий:

- Важнейший индикатор - наличие
жалоб. Если их практически нет, зна-
чит наши службы действуют успеш-
но. Вот так я оцениваю эффектив-
ность.

Юрий Ким по профессии инженер-
строитель. Полтора десятка лет рабо-
тал в Новом Уренгое. И хотя он срав-
нительно недавно в сфере столично-
го ЖКХ, успехи коллектива законо-
мерны. Сказывается, очевидно, опыт
Крайнего Севера, где в особой цене
ответственность и исполнительность.

В отношениях с людьми директор,
по его словам, исповедует принцип
объективности. И добавляет:

- Я думаю, главное состоит в том,
чтобы в нашем лице и жители, и вла-
сти видели надежного партнера. А мы
ни разу не подвели ни район, ни ок-
руг, всегда стараемся реагировать на
просьбы жителей. Главное для нас
правило - надежность. Может быть,
не слишком изящно формулирую, но
суть именно в этом.

НЕ НАКРОШИШЬ - 
ЛЮДЕЙ ОГОРЧИШЬ

В сопровождении заместителя ди-
ректора по благоустройству Анны За-
идовой мы отправляемся на экскур-
сию по участку. По ее мнению, ны-
нешняя зима выдалась вполне в пре-
делах нормы.

- Снега пока выпало не так много,
как случалось в предыдущие годы, -
говорит Анна Николаевна. - А мороз
нам не помеха. Технологию уборки
выдерживаем, во дворах сыплем
только крошку. Правда, жители не
всегда учитывают, что пешеходная

часть проспекта Мира все-таки обра-
батывается реагентами, и это не яв-
ляется нарушением.

В один из дворов по адресу пере-
улок Банный, 3 мы и завернули.
Здесь дворник Иван Литвинко как раз
и занимался тем, что разбрасывал
крошку, причем вручную, из ведра.
Как оказалось, тележки-дозаторы, с
помощью которых наносятся реаген-
ты, с крошкой начинают капризни-
чать, часто забиваются.

Спрашиваю, не проще ли было ра-
ботать с реагентами?

- Самое лучшее по такой погоде, -
говорит он, - конечно, соль. Но она
ведь все разъедает! А реагент при ми-
нус десяти уже не работает. Выходит,
при таком морозе, как сегодня, крош-
ка - в самый раз.

Иван Григорьевич знает, что гово-
рит. Дворником трудится с 1979 года.
Начинал еще по совместительству,
когда основным местом его работы
был завод. Сейчас ездит в центр Мо-
сквы на работу из Отрадного. Подни-

мается в половине пятого утра, чтобы
к шести часам уже быть на участке.

Затем Анна Заидова знакомит ме-
ня с Альфией Куренбаевой, которая
трудится дворником дома 9 по Боль-
шому Переяславскому переулку. За
плечами уже немалый стаж - десять
лет. Заместитель директора по бла-
гоустройству отрекомендовала ее
так:

- Жильцы очень ценят нашу Аль-
фию за добросовестность. В ее адрес
мы слышим только благодарности. Не
случайно в прошлом году она стала
победителем конкурса, который про-
водится среди московских дворников.

Сама Альфия стеснительна и не-
многословна:

- Работа как работа, легкой ее, ко-
нечно, не назовешь. Рано вставать
приходится, но к такому режиму при-
выкаешь.

Встретились мы и с бригадой кро-
вельщиков во главе с Николаем Ми-
хайловичем Каравашкиным. На тер-
ритории участка 16 строений с метал-
лическими кровлями, которые распо-
ложены на проспекте Мира и требуют
к себе особого внимания.

- После обильных снегопадов, - го-
ворит Николай Каравашкин, - много
бывает хлопот с сосульками. Но мы
справляемся, успеваем все кровли
очистить в срок. Если надо, то и в вы-
ходные дни выходим на работу.

ВЫИГРЫШ С «НАГРУЗКОЙ»

Вернувшись с мороза в теплый ка-
бинет директора, мы продолжили бе-
седу. Но теперь уже речь шла не о де-
лах зимы текущей, а о перспективах
коммунального бизнеса. Юрий Ким
убежден, что вектор реформирова-
ния ЖКХ выбран верно.

- Реформа нужна, - считает он. -
Все-таки XXI век на дворе. Вот только
нельзя проявлять торопливость. Сфе-
ра очень чувствительная, затрагивает
интересы каждого человека. А у нас
ведь как бывало? Сначала поломают
все, а потом не знают, что делать. Ре-
форма ЖКХ - это прежде всего техни-
ческое мероприятие, которое должно
заключаться в реконструкции объек-
тов и коммуникаций. В моем понима-
нии реформа - это улучшение, кото-
рое должны почувствовать люди - и в
повышении качества услуг, и в сниже-
нии их стоимости.

В столице давно сложилась система
конкурсного отбора подрядчиков. Но
многие руководители эксплуатирую-
щих фирм сетуют, что срок тендера -
один год - слишком мал. Похоже, что
их голос был услышан. Вот что по это-
му поводу сказал Юрий Ким:

- Система конкурсов в основе своей
демократична и удобна. При полном
отсутствии конкуренции хорошего ка-
чества никогда не добьешься. Со вре-
менем, знаете ли, глаз любого хозяй-
ственника «замыливается», он пере-
стает замечать сначала мелкие недос-
татки, а дальше - больше... Однако
срок тендера в один год все-таки
слишком мал. Он не стимулирует ка-
ких-то долговременных вложений в
ремонт, благоустройство, инженерию,
приобретение новой техники. Да, ощу-
щение конкуренции должно быть, но
нельзя коммунальщиков ставить и в
положение временщиков. У нас в рай-
оне это уже поняли. В декабре мы уча-
ствовали в конкурсе и выиграли тен-
дер на обслуживание уже не на год, а
на три. Конечно, понимаем, что и от-
ветственность на нас ложится более
серьезная. Но мы справимся. В своих
людях я уверен.

Петр ПОЛЫНОВ

Ремонтно-эксплуатационный участок № 4 ООО
«ТФ Миланж-2000» - одно из многих предприятий,
занятых в сфере столичного ЖКХ. Одно из многих,
но, на мой взгляд, далеко не рядовое. Хотя бы по-
тому, что на протяжении нескольких лет не раз ста-
новилось призером конкурса «Мой двор, мой подъ-

езд». Мне доводилось бывать здесь, в Мещанском
районе, с конкурсными комиссиями, которые неиз-
менно отмечали высокий уровень и качество бла-
гоустройства. Но те визиты приходились на лет-
нюю пору. На сей раз решил я отправиться сюда
зимой, на излете второй волны холодов.

ХОЗЯИН КАЖДОГО ДВОРА
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Cемейные ценности14
ЕСЛИ ЖИЗНЬ – ЭТО МОРЕ, 
БЕЗ КОТОРОГО ЧЕЛОВЕК СТРАДАЕТ 
ОТ ЖАЖДЫ, ТО СЕМЬЯ – ГАВАНЬ,
КОТОРАЯ СПАСЕТ ПРИ ЛЮБЫХ ШТОРМАХ
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И ОТЕЦ, И СВАТ, И БРАТ 

...Когда я смотрела список династий
Мосводоканала, взгляд задержался на
фамилии Кружалины в первую оче-
редь потому, что сразу же вспомнился
Кружилин из многосерийного фильма
«Вечный зов». Оказалось, моего буду-
щего главного героя все именно так
здесь и называли - разницу в одну бу-
кву никто в расчет не принимал. Но
Сергея Гавриловича роднило с киноге-
роем не только созвучие фамилий, но
и принципиальный характер, настоя-
щие мужские поступки, житейская
мудрость, смекалка. 

Кружалин пришел в Мосводоканал
совсем мальчишкой, еще до службы в
армии. Предприятие предоставляло
иногородним комнату в общежитии, а
донскому казаку, приехавшему поко-
рять столицу, негде было жить. Так что
карьера юного слесаря началась «из-
за жилья». После службы в армии вер-
нулся на родной участок. Предприятие
направило парня учиться в техникум
на сантехника. И вот однажды, работая
в бригаде с молодым специалистом,
обладающим длинной русой косой,
Сергей понял: пропал! И получилось,
что Мосводоканал не только дал ему
работу, крышу над головой, квалифи-
кацию, но и спутницу на всю жизнь. В
этом году у Сергея Гавриловича и Зи-
наиды Тихоновны - золотая свадьба.

Эта семейная пара гордится тем,
что у обоих - одна запись в трудовой
книжке. Даже медали муж и жена по-
лучали вместе - «За доблестный труд
во время Великой Отечественной вой-
ны», «Ветеран труда», медаль «В па-
мять 850-летия Москвы». Правда, у
Зинаиды Тихоновны есть еще орден
«Знак Почета». Помните, в фильме
«Москва слезам не верит» слесарь Го-
ша сказал главной героине, что ее на
предприятии ценят и быстро продви-
гают по профсоюзной линии? Так же
было и с красавицей Зинаидой Кружа-
линой. Комсомолка, спортсменка и
просто красавица, она была самой ак-
тивной общественницей. Кстати, она
стала первой вожатой в пионерском
лагере Мосводоканала. 

ГЛАВНЫЙ ПОЛУЧАТЕЛЬ ОПЛЕУХ

Своим детям Кружалин-старший
частенько говорил: «Запомните! Если
вода льется из крана, значит, мы не
зря работаем». Сергей Гаврилович
всю жизнь занимался авариями. Он
знает их изнутри как слесарь и смен-
ный инженер, а анализирует как заме-
ститель главного инженера. Особенно
мне понравилось название одной из
его должностей - дежурный по горо-
ду. Сразу ощущается груз ответствен-

ности. Ведь он отвечал за
весь водопровод Москвы,
за каждую конкретную тру-
бу. И становится понятно,
отчего поседел у Кружали-
на каждый волос. 

Однажды случилась ава-
рия на юге Москвы. В тру-
бе образовался свищ, из
которого со страшной си-
лой хлестала вода. Чтобы
подобраться к пробоине,
раскопали землю - но яма
тут же превратилась в не-
большой пруд. И тогда Гав-
рилыч решает посадить
инженера... в ковш экскаватора - во-
преки всем правилам. Инженер, ко-
нечно, понимал, что рискует, но раз-
думывать было некогда. Когда экска-
ватор опустил его до уровня рваной
«раны», смельчак заделал ее куском
дерева, а уже потом приехали свар-
щики и капитально, по всем правилам
залатали дыру. Главное, что юг Моск-
вы ни на секунду не остался без воды. 

...Когда Сергей Гаврилович стал за-
мом главного инженера по аварийной
работе, то называл себя «главным по-
лучателем оплеух». Ведь аварийная
служба в чем-то сродни службе ар-
мейской. И Кружалин всю жизнь при-
держивался принципа: приказы ко-
мандира не обсуждаются, а выполня-
ются беспрекословно, точно и в срок.
И всегда старался заранее просчитать,
откуда ждать удара. Получал он свои
оплеухи и в выходные. В такие дни он
не работал, но ответственность за
свое хозяйство нес и днем, и ночью.
Того же требовал и от подчиненных.
Говорят, у него даже была особая чер-
ная тетрадка, куда попадали проштра-
фившиеся. Но на него никто не оби-
жался, потому что был хотя и суров,

но справедлив. По сей день от разных
руководителей подразделений мож-
но услышать: «Кружалина на вас
нет!»

Отдыхом Сергею Гавриловичу слу-
жила зимняя рыбалка. И мечтал он о
времени, когда на пенсии вволю по-
рыбачит, станет ходить по лесу на лы-
жах. А летом просто посидит звезд-
ной ночью на лавочке, что возле дома
на обрыве, под которым медленно те-
чет река. Но жизнь полна парадоксов.
Когда Кружалину предоставилась воз-
можность пожить «для себя», он не
ушел на отдых, а лишь попросил у на-
чальства должность поспокойнее, по-
тому что врачи советовали поберечь
сердце. Так стал Гаврилыч метроло-
гом - человеком, который проверяет
работу «водных» приборов. А в конце
трудового пути все же вернулся на
круги своя - и замкнул колесо карье-
ры в должности слесаря. Даже сей-
час, находясь на давно заслуженном
покое, Кружалин-старший держит ру-
ку на пульсе родного предприятия.
Каждый вечер проводит «селектор-
ное» совещание по телефону с по-
мощником начальника Восточной во-
допроводной станции. То есть дает
ценные указания... сыну.  

ДОМАШНИЕ ЛЕТУЧКИ

Когда все Кружалины собираются
вместе, начинается летучка. Эдакое
семейно-производственное совеща-

ние. Обсуждаются новости Мосводо-
канала, даются советы, решаются
проблемы, рождаются идеи. Кстати,
на одной из таких «планерок» поре-
шили, что Алексею, работающему на
Восточной станции, мало управленче-
ского образования, нужно еще и во-
допроводное. Сказано - сделано. Те-
перь в семье Кружалиных два студен-
та - папа Леша и его дочь Алена. Де-
вушка - будущий семейный доктор. А
Малыш (так все зовут самого млад-
шего, 15-летнего Сергея) собирается
стать поваром. Его, кстати, назвали в
честь дедушки. 

По большому счету у Кружалиных
три Сергея. Ведь и Алексея на работе
многие называют... Сергеем - особен-
но старшее поколение, те, кто знает
Кружалина-старшего. Он уже привык
откликаться на два имени. Ну а для
маминых коллег Леша - еще тот ма-
ленький мальчик, который приходил
к ней на работу, играл с огромным
калькулятором, а вся диспетчерская
решала ему задачки по математике.
Потом весь водопровод «служил» с
ним в Афганистане. И по коридорам
часто доносилось: «Как там наш
Алешка?»

ФАМИЛИЯ КАК КРЕДИТ ДОВЕРИЯ

Алексей вывел для себя формулу:
фамилия - это кредит доверия, кото-
рый не только помогает решать про-
изводственные вопросы, но и возла-
гает большую ответственность. Ведь
любой кредит нужно отдавать, как во-
дится, с процентами. Старшая сестра
Наталья тоже уверена, что они с бра-
том не имеют права работать хуже от-
ца и матери. Она уже десять лет слу-
жит инженером на аварийной автоба-
зе Мосводоканала. Ну а на плечах ее
дочери Ирины еще больший груз от-
ветственности: она должна соответст-
вовать одновременно дедушке, ба-
бушке, маме и дяде. Ира тоже работа-
ет в МВК. Получается, чем больше
людей из твоей семьи трудится на од-
ном предприятии, тем значительнее

кредит доверия ты можешь получить.
Но, значит, и проценты становятся
выше. 

АФГАНСКОЕ ЭХО

Психологи утверждают, что модель
семьи передается из поколения в по-
коление. Алексей вспоминает, как
отец прививал ему это чувство, устра-
ивая сыну курс молодого бойца. Пе-
ред уходом в армию не отпускал гу-
лять - каждый вечер заставлял мотать
портянки с секундомером в руке. Как
говорится, «строил» будущего защит-
ника по полной программе. Мама же
мечтала, чтобы сын служил поближе
к дому, в Подмосковье. Все ее надеж-
ды были связаны с соседом, бывшим
командиром Таманской дивизии. Но у
отца другие взгляды на воспитание
настоящего мужчины. Он говорил сы-
ну: «Если станешь служить где-то ря-
дом, к тебе мать станет постоянно мо-
таться с колбасой. И ничего ты не
поймешь - ни жизни, ни службы. Я
сделаю так, что будешь служить да-
леко». Но отец и не предполагал, на-
сколько далеко. Алексея из военной
части в Рязанской области отправили
в Афганистан. 

Шел 1985 год, когда там наиболее
активно разворачивались боевые
действия. Из девяти батальонов спец-
наза, служивших на территории Аф-
ганистана, пять ввели именно в тот
период. Отслужив полтора года, Але-

ксей еще одиннадцать месяцев вое-
вал в «горячей точке». Всякое при-
шлось повидать, но Алексей, как
многие «афганцы», не любит рас-
сказывать об этом. В его солдат-
ском дневнике осталась запись пос-
ле боевого выхода в пустыню Реги-
стан: «Остаться в песках без воды -
это верная погибель! Вода дороже
золота».

В армии он встретил три Новых
года. Больше всего ему запомнился
праздник у афганской елки. Игруш-
ки ребята смастерили сами. А потом
вклеили их в свои «дембельские»
альбомы. Леша встретил там парня,
который  на гражданке работал с
Сергеем Гавриловичем. Никогда не
забудет Алексей и свой афганский
день рождения. Ребята залезли на
склад и стащили оттуда хозяйствен-
ные свечи. Скатали из них совсем
маленькие - 21 штуку. Втайне от
именинника сделали торт из сгу-
щенки и печенья. А на огромном ар-
бузе написали: «Желаем вернуться

домой». 
Леша мечтал прийти домой в вос-

кресенье. Потому что именно в этот
день мама пекла самые вкусные в ми-
ре блины. А на столе стояла сметанка
и душистая черная смородина, про-
тертая с сахаром.

...И когда в один из воскресных
дней распахнулась дверь, запахло ма-
миными блинами. 

Недавно до семьи Кружалиных до-
летело афганское эхо. Как говорится,
награда нашла своего героя. Алексей
получил медаль «За отвагу». Она опо-
здала к нему ровно на двадцать лет.
Если бы пришла вовремя - мог бы по-
ступить в институт без экзаменов. 

КРУЖАЛИНСКИЙ ТЫЛ

Теперь Алексей с улыбкой говорит,
что не зря отец ходил частенько за
ним с ремнем. Он и сам считает, что
детей надо воспитывать, как молодо-
го солдата - приучать к дисциплине и
только постепенно «пускать кисло-
род», чтобы молодые не захлебну-
лись воздухом свободы. «Отец мне
говорил: закончишь техникум, делай
что хочешь, - вспоминает Алексей. -
Потом: «Отслужишь в армии - делай
что хочешь». Дальше: «Женишься -
делай что хочешь». Теперь вроде
можно делать все, что хочу, а всегда
советуюсь с отцом. И понимаю, какое
счастье, что могу это сделать». 

Сергей Гаврилович рассуждает так:
«Любая организация может лопнуть и
развалиться. А Мосводоканал будет
всегда». Ведь вода нужна человеку
всегда - при любых властях, партиях и
реформах. 

У каждого члена семьи Кружали-
ных есть выбор, как жить и где рабо-
тать. Главное - знать: в случае чего в
этой семье есть свой надежный тыл.
А еще Кружалин-старший верит в
судьбу. Она рано или поздно зовет
младших продолжать семейное дело.
Может, это и есть «вечный зов»?

Елена 
ВОЛКОВА

ВЕЧНЫЙ ЗОВ
КРУЖАЛИНЫХ
Крепок трудовыми династиями Мосводока-
нал. Родоначальники одной из них - супру-
ги Сергей Гаврилович и Зинаида Тихоновна
Кружалины - проработали на предприятии
в общей сложности 100 лет. Сейчас на
МВК работают их сын, дочь и внучка. 

Кружалины-старшие на даче.

Человек с ружьем. Алексей охотится на уток.

Малыш (Сергей-младший). В аме-
риканском футболе тоже есть за-
щитники.

ДОМ, ГДЕ ЖИВУТ
ПРАЗДНИКИ

Отработав не
один десяток лет
в области культу-
ры и выйдя на
пенсию,Татьяна
Борисовна Попо-
ва не забыла
своего призва-
ния. Став стар-
шей по дому
(улица Твардов-
ского, дом 14),
она организует
праздники «на
дому». К Новому
году здесь прово-
дят конкурс луч-
ших рисунков, ук-
рашают ими хол-
лы подъездов. На
п о д о к о н н и к а х
этажей стоят цве-
ты (кашпо и рас-

саду закупали на деньги, полученные от победы в
городском конкурсе «Мой двор, мой подъезд»). А
еще здесь принято на праздники покупать детиш-
кам, не посещающим детские сады, подарки. Но са-
мым интересным начинанием Татьяна Борисовна
считает проведенный конкурс «Юный архитектор»,
в котором детишкам предложили пофантазировать
на тему: как обустроить собственный двор?

Лучший проект потом всем миром и воплощали
на субботнике. В итоге получился «Юлин двор» (по
имени автора идеи), за которым теперь сами жите-
ли и ухаживают.

Ольга МАТВЕЕВА

НЕ ПОЙДЕТ ТРАМВАЙ 
БЕЗ ВОЖАТОГО

Когда вы едете в трамвае, то смотрите, как прави-
ло, в окно. И вряд ли кто запоминает лицо человека,
который ведет вагон. Между тем в трамвайном депо
им. Баумана Валентина Александровна Абрамова
уже 32 года. Много лет водила вагоны по 11-му
маршруту - от ВВЦ до Измайлова, а теперь работает
водителем подвижного состава: в частности, выез-
жает в город для буксировки трамваев, вышедших
из строя. Кто-то скажет: незаметная должность. Но
случись в пути затор - она сразу становится очень
даже заметной. Словом, как бы вы ни спешили, не
забудьте в конце пути хотя бы мысленно поблагода-
рить своего вагоновожатого. А еще лучше - вслух!

Владимир РАТМАНСКИЙ

ОДНАЖДЫ ВЗЯТАЯ ВЫСОТА
Тридцать три

года назад,
приехав в сто-
лицу, вчераш-
няя школьница
Вера Сергеева
поступила на
работу в Мос-
лифт. Судьба ее
во многом ти-
пична: получи-
ла место в об-
щежитии, вы-
шла замуж, ро-
дила сына. Те-
перь вот уже
внуку шесть... И
хотя жизнь вок-
руг менялась
круто, верность
однажды из-
бранному делу
оставалась для

Веры Николаевны величиной постоянной. Была де-
журным, потом линейным электромехаником, вни-
кая во все тонкости лифтового дела. Сейчас она -
главный диспетчер МГУП «Мослифт». Вера Никола-
евна прекрасно ориентируется во всех производст-
венных вопросах, а потому профессионально четко
координирует действия аварийных служб лифтови-
ков.

Петр ПОЛЫНОВ

ЛИКИ СТОЛИЦЫ
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В ЖИЗНИ КАЖДОГО ЧЕЛОВЕКА  
НЕПРЕМЕННО ЕСТЬ ЖЕНЩИНА, 

БЕЗ КОТОРОЙ ЭТА ЖИЗНЬ БЫЛА БЫ ТУСКЛОЙ,
ГЛУПОЙ, А ТО И НЕ БЫЛА БЫ ВОВСЕ

Cлед в истории

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 7 (162), 1 - 7 марта 2006

Стоп-кадр. 1 сентября
1947 года мы с друзь-
ями, отмытые и по-

стриженные, топаем в скри-
пящих ботиночках в первый
класс Джунковской началь-
ной школы. Располагалась
она на первом этаже быв-
шего барского дома, а на
втором жила многодетная
семья. Более полувека про-
шло с того дня, а я помню
его до деталей, даже до за-
пахов. У школьного порога
нас, первоклашек, встрети-
ла высокая худощавая жен-
щина с короткой стрижкой,
в длинном темном платье -
первая моя учительница
Наталья Васильевна Сапу-
нова.

Зазвенел колокольчик,
призывая нас на первый в
жизни урок. В просторном
светлом классе пахло крас-
кой: парты выкрашены в
черный цвет, дощатый пол -
в желтый.  Мы с верным мо-
им другарем Серегой реши-
ли сесть за одну парту, но
Наталья Васильевна расса-
дила всех мальчишек с дев-
чонками. Мне в соседки дос-
талась Тамарка Андриянова
с черными косичками и голу-
быми бантиками, в которую
я сразу же влюбился и потом
безответно любил всю
жизнь. Учительница открыла
журнал и громко прочитала: 

- Андреев Коля.
Я вздрогнул и спросил так

же громко: 
- Чего?
- Ребятки, - сказала Ната-

лья Васильевна, улыбаясь, -
когда я называю вашу фа-
милию, нужно встать, осто-
рожно приподнять крышку
парты и сказать: «Я».

Так для нас, деревенских
пацанов, знавших до этого
только вольную-привольную
жизнь с грибными походами
в Ямской лес, речку Сходню
с красноперками и раками,
игры в войну, которая два
года как закончилась, нача-
лась новая пора! Мы были
неразлучны с нашей учи-
тельницей, узнали, что ро-
дом она тоже из села, что
отец ее - настоятель дере-
венской церкви. Она учила
нас не только читать-писать,
но и уважать старших, не-
пременно снимать перед ни-
ми головные уборы, даже
пилить и колоть дрова для
школьной печки.

Об одном эпизоде ее
жизни мы, впрочем, тогда
не знали - она рассказала
мне об этом лишь много лет
спустя, когда я работал в
московской областной газе-
те «Ленинское знамя» и ре-
шил ее проведать. Пили
вместе чай с баранками,
вспомнили свою Джунков-
скую школу. И как-то невз-
начай у меня возник воп-
рос: что с ней было, когда
немцы заняли ее родное се-
ло Высоковское? 

Наталья Васильевна была
человеком просто аскетиче-
ской скромности, не любила
о себе говорить, что-то для
себя просить. Никто ей,
внешне некрасивой, не
предложил ни разу руки и
сердца, всю жизнь она ски-
талась по чужим углам, са-
ма таскала воду от колодца,
топила печь. Уже став жур-
налистом, я никогда не слы-
шал от нее каких-то жалоб.
Вот и в тот раз мы сидели в
ее небольшой комнатке в

доме, построенном абы как,
и от сырого угла, покрытого
инеем, несло сырым холод-
ком. А ведь за многолетний
свой учительский труд была
она удостоена высшей госу-
дарственной награды - ор-
дена Ленина...

...Подкинув в печурку дро-
вец и налив еще по чашке
горячего чая, Наталья Ва-
сильевна начала свой рас-
сказ. Когда враги вошли в
ее родное село, бежать бы-
ло поздно, да и некуда - все
соседние деревни заняты
фашистами. И она, созна-
вая всю степень опасности,
не стала ничего менять в
своей жизни. Даже не сняла
со стены большой портрет
Сталина, а с книжной полки
- томики его произведений.
Не потому что так уж люби-
ла вождя, а просто не желая
пресмыкаться, угождать
пришельцам. Иначе как она
будет потом смотреть в гла-
за своим ученикам, чему
сможет их учить? Когда в

дом вошел немецкий офи-
цер в сопровождении двух
солдат с автоматами, не
поднялась со стула им на-
встречу. Увидев на стене
портрет, офицер просто
опешил: такого он, видно,
никак не ожидал увидеть.
Сердце учительницы дрог-
нуло, когда офицер потянул-
ся к кобуре. Но, криво ух-
мыльнувшись, офицер опус-
тил руку. Подошел к висев-
шей рядом с портретом кар-
те СССР, ткнул пальцем в
Москву и захохотал:

- Аллес, капут!
Ничего не тронув, немцы

покинули дом. Теперь уже
Наталья Васильевна была
в недоумении от такого не-
объяснимого поведения
фашистов. Но вскоре ока-
залось, что это был своеоб-
разный психологический
этюд. Примерно через час
в дом снова вошли двое
солдат, сорвали портрет и
карту, свалили в мешок
книги и подали учительни-
це знак следовать за ними.
К сельской школе согнали
всех жителей села, в том
числе  и ребятню - ее уче-
ников. При виде Натальи

Васильевны взрослые и де-
ти по привычке сняли го-
ловные уборы.

Офицер, который заходил
к ней в дом, что-то сказал
солдатам, указав пальцем
на школу. Прикладами те
выбили окна, бросили
внутрь здания все, что выне-
сли из дома учительницы,
плеснули в окно бензина...
Старая деревянная школа
вспыхнула как порох. Офи-
цер уперся взглядом в лицо
учительницы. По ее щекам
текли слезы, вытирали глаза
и ее ученики, односельчане.
Внутренне в эти секунды На-
талья Васильевна готова бы-
ла принять смерть. Потеряв
сознание,  она упала. Очну-
лась на диване у себя дома,
куда ее принесли жители се-
ла. А ночью в село ворва-
лись советские танки...

Сегодня, когда Натальи
Васильевны Сапуновой, мо-
ей первой учительницы,
давно нет в живых, я часто
вспоминаю эту историю. И
понимаю, что эта мужест-
венная русская женщина не
в классе, а в жизни препо-
дала тогда, может быть, са-
мый главный свой урок.
Урок истории и патриотиз-
ма. Урок, который до сих
пор в трудную минуту помо-
гает мне не упасть.

Николай АНДРЕЕВ 

Краев чужих неопытный любитель
И своего всегдашний обвинитель,
Я говорил: в отечестве моем
Где верный ум, где гений мы найдем?
Где гражданин с душою благородной,
Возвышенной и пламенно свободной?
Где женщина - не с хладной красотой,
Но пламенной, пленительной, живой?
Где разговор найду непринужденный,
Блистательный, веселый, просвещенный?
С кем можно быть не хладным, не пустым?
Отечество почти я ненавидел -
Но я вчера Голицыну увидел
И примирен с отечеством моим.
Посылая ей оду «Вольность», поэт пишет:
... вас я вижу, вам внимаю,
И что же?.. слабый человек!..
Свободу потеряв навек,
Неволю сердцем обожаю.
Еще одно стихотворение  посвящено М.

Голицыной - внучке фельдмаршала  Суво-
рова. Так поэт выражал благодарность за
то, что она пела романсы на его слова:

...Вновь лире слез и тайной муки
Она с участием вняла -
И ныне ей передала
Свои пленительные звуки...
Довольно! в гордости моей
Я мыслить буду с умиленьем:
Я славой был обязан ей -
А может быть и вдохновеньем.
Недавно мне посчастливилось узнать лю-

бопытные подробности жизни двух  россий-
ских просветителей - Голицыных, знавших
не только Пушкина, но и Бетховена, Герце-
на... Я неожиданно получил письмо из горо-
да Мичуринска Тамбовской области. Дирек-
тор местного литературно-музыкального
музея (Дом Голицыных) Наталья Георгиев-
на Мулярова приглашала отметить десяти-
летний юбилей музея. И вот мы с супругой и
троюродным братом приехали в этот ста-
рый русский город (до 1932 года - Козлов).
Музей разместился в небольшом голицын-
ском особняке, построенном в начале поза-
прошлого века. В его залах мы увидели экс-
позиции, повествующие о князьях Голицы-
ных и их современниках. Особенно подроб-
но - о двух выдающихся представителях
этого старинного рода: Николае Борисови-
че (его дед был родным братом моего пря-
мого предка Ивана Алексеевича, стольника
царя Ивана, брата Петра I) и его сыне Юрии. 

Николай Борисович Голицын  - компози-
тор, виолончелист, переводчик, музыкаль-
ный критик, общественный деятель. Окон-
чил Пажеский корпус, где кроме военного
получил отличное музыкальное образова-
ние. Участвовал в войне 1812 года под ко-
мандованием П.И. Багратиона, своего даль-
него родственника по материнской линии.
Был контужен в бою при Шевардино, награ-
жден орденом св. Владимира. После взятия

Парижа, находясь в составе русских войск в
Западной Европе, всё свободное время по-
свящал изучению искусств, литературы, фи-
лософии, выступал в любительских концер-
тах, сочинял музыку. Когда вернулся в Пе-
тербург, то дом этого тонкого ценителя ис-
кусств и прекрасного (по оценке скупого на
похвалы М.И. Глинки) виолончелиста стано-
вится культурным центром столицы. Здесь
не раз бывали А.С. Пушкин, В.А. Жуковский,
В.Ф. Одоевский, А.С. Даргомыжский и мно-
гие другие выдающиеся современники.

Много времени Голицын уделял перево-
дам. Так, он перевел на французский пуш-
кинское «Клеветникам России» и получил
письмо поэта: «Тысячу раз благодарю Вас,
милый князь, за Ваш несравненный пере-
вод моего стихотворения, направленного
против недругов нашей страны. Я уже ви-
дел три перевода, один из которых сделан
высокопоставленным лицом из числа моих
друзей, но ни один не стоит Вашего... Вы
обещаете перевод в стихах моего «Бахчи-
сарайского фонтана». Уверен, что он Вам
удастся, как всё, что выходит из-под Ваше-
го пера». Вскоре Голицын  с успехом вы-
полнил свое обещание.

Переписывался с Бетховеном. Венская
публика прохладно относилась к великому
композитору, предпочитая итальянскую му-
зыку. В своем первом письме от 9 ноября
1822 года Голицын писал: «Будучи ревност-
ным поклонником Вашего дарования, ре-
шаюсь просить Вас написать один, два или
три квартета, за что с удовольствием за-
плачу назначенную Вами сумму...». Несмо-
тря на весьма стесненные обстоятельства,
композитор  сухо ответил: «Готов служить

своими произведениями, но не могу опре-
делить срока, ибо не умею повелевать
вдохновением и не отношусь к поденщи-
кам, работающим с листа и по часам». В
следующих письмах Голицын пытается ис-
править свою оплошность. В ответ Бетхо-
вен посылает предложения о подписке на
партитуру «Торжественной мессы»,  пре-
мьера которой с успехом состоялась в Пе-
тербурге 6 апреля 1824 года. «Можно ска-
зать, что Ваш гений, - пишет Голицын ком-
позитору - опередил века и что теперь, мо-
жет быть, не найдется ни одного слушате-
ля, который был бы достаточно просвещен,
чтобы насладиться красотой Вашей музы-
ки. Но потомки будут благоговеть перед Ва-
ми, и благословлять Вашу память более,
чем это доступно Вашим современникам».
Затем Голицын получает посвященные ему
квартет и  опус 124, после чего князя, с лег-
кой руки композитора, стали величать
«русским другом Бетховена». Последнее
письмо Бетховена Голицын получил за ме-
сяц до кончины композитора в 1827 году:
«Аполлон и музы еще не отдают меня кост-
лявой, поскольку я должен им еще многое,
и я обязан перед моим уходом оставить то,
что мне дает дух и призывает свершить. У
меня такое чувство, что я написал всего не-

сколько нот. Благородный князь! Желаю
Вам хороших успехов в Ваших радениях об
искусстве...».

Человек прогрессивных взглядов и убеж-
дений, Николай Голицын активно участвует
в обсуждении проекта отмены крепостного
права. В 1858 году в Берлине выходит его
работа  «О возможности соединения Рос-
сийской церкви с Западною без изменения
обрядов православного богослужения». За

это он поплатился: попал в опалу и был вы-
слан в свое имение Богородское Курской
губернии, где  и скончался. 

Музыкантом был и его сын Юрий. Боль-
шое влияние на него оказал Гаврила Лома-
кин - знаменитый руководитель хоровой ка-
пеллы графа Шереметева. Юрий часто бы-
вал на его концертах, тогда и зародилась
его мечта создать свой хор. После оконча-
ния Пажеского корпуса работал чиновни-
ком для особых поручений при князе Дол-
горуком, был и губернским секретарем
Тамбовской губернии. А когда поселился в
своем имении Салтыки, то начал учить му-
зыке одаренных крестьянских детей, соз-
дал хор. В этом деле ему активно помогал
Аркадий Александрович Рахманинов - дед
великого композитора. По мнению очевид-
цев, пение хора было безукоризненно. А
Юрий сочиняет музыкальные и вокальные
пьесы, дает многочисленные концерты за
рубежом. Во время  гастролей в 1858 году
в Англии познакомился с опальным А.И.
Герценом, завязалась переписка. Это не
осталось незамеченным: последовало рас-
поряжение выслать князя в Тамбовскую гу-
бернию, в город Козлов, где он стал жить
под надзором полиции. Но просветитель-
скую деятельность не оставил, продолжал
выступать с концертами.

До конца не отбыв ссылку, беспокойный
князь бежит без паспорта в Лондон. Успеш-
но  гастролирует в Англии, Ирландии и
Шотландии, дает большой концерт в пользу
итальянского революционера Гарибальди.
Весной 1861 года Голицын сочиняет для ор-
ганизованного герценовским «Колоколом»
праздника освобождения крестьян фанта-
зию для оркестра, а также пьесу для форте-
пиано в четыре руки, названную «Вальс
Герцена». Вот как отзывается о князе сам
Герцен: «Концерты Ю. Голицына имеют ре-
шительный, огромный успех, - со второго
концерта обширная зала была полна. Анг-
личане были удивлены, увлечены и прово-
жали треском и громом все пьесы. Эстети-
ческое нашествие русских идет от победы к
победе. Концерты князя чисто русские и в
этом их серьезное значение. Богатая нату-
ра наша раскрывается со своей мощной
стороны. Наша музыка не является скром-
но просить внимания своей оригинально-
стью, она врывается разом, вооруженная
Бортнянским и Глинкой, заявляет о себе
энергически и самоуверенно под партизан-
ским начальством искусного вождя».

Имя Юрия Голицына стало популярным.
Но он скучает по России, пишет письмо им-
ператору Александру III с просьбой разре-
шить вернуться на родину. Получив разре-
шение, создает в Петербурге новый хор, с
успехом дает  концерты во многих городах.
Скончался князь в 1872 году, похоронен в
Александро-Невской лавре. Его тезка, из-
вестный писатель Юрий Нагибин посвятил
ему большой роман «Юрка Голицын».

Вот сколько нового для себя я узнал, по-
лучив приглашение от Натальи Георгиевны
из Мичуринска. Низкий ей поклон и благо-
дарность!

Михаил ГОЛИЦЫН,
профессор МГУ 
им. Ломоносова

УРОК НЕ ПО РАСПИСАНИЮ
Жизнь каждого человека - как документальное кино его памяти,
сценарист и режиссер-постановщик которого - сама живая ис-
тория, которую невозможно прочитать ни в каком учебнике.

Представительницы прекрасно-
го пола воспеты во многих пуш-
кинских стихах. Эти строки
юный поэт посвятил Евдокии
Голицыной - хозяйке литератур-
но-артистического салона, где
нередко бывал:

СЕРДЦЕМ ОБОЖАЮ...
НЕВОЛЮ 



16 Вызовы времени

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 7 (162), 1 - 7 марта 2006

КОГДА МЫ НАЧИНАЕМ БЕЗДУМНО
ОТБРАСЫВАТЬ ВСЯКИЕ ТАБУ, 
КАК ПРАВИЛО, НИЧЕГО ХОРОШЕГО 
ИЗ ЭТОГО НЕ ПОЛУЧАЕТСЯ

-Е лена Яковлевна, вы ведете на
радио передачи о культуре
речи. Неужели сами никогда

не ошибаетесь?
- Случается. Вот, например, как-то

сказала, что  нашу передачу слушают
«люди разных возрастОв». А в слова-
рях - вОзрастов. И это при том, что я
говорю более или менее правильно и
за собой слежу. Но стоит ошибиться -
и тут же приходит сотня писем: как вы
могли так сказать?!

- Отчего же мы столь трепетно от-
носимся к подобным вещам, несмотря
на обилие более серьезных проблем?
К тому же бывают ведь и варианты
нормы - скажем, люди могут быть
бОдры и бодрЫ, а дни - кОротки и ко-
роткИ. А постоять можно и у мостА, и у
мОста - мир от этого не рухнет.

- Дело в том, что язык - очень эмо-
циональная сфера. Мы встречаем че-
ловека не столько по одежке, сколько
по его речи. Язык легко выдает, откуда
он, из какой семьи, каков уровень
культуры. Но тут многое зависит от на-
шей собственной культуры, и потому
реакция на чужую речь не всегда оп-
равданна. Иногда, например, мне пи-
шут: «Меня раздражает, что говорят «в
эфире «Маяка». Разве эфир принад-
лежит только «Маяку»?» Конечно же,
нет. Точно так же, как и у комсомоль-
цев никогда не было никаких особых
прав на Комсомольскую площадь, а у
улицы «Правды» - монополии на прав-
ду. Порой даже старомосковское про-
изношение, которое считается образ-
цовым, тоже кому-то не нравится. И
пишут: мол, мы вас очень любим, но
почему вы сказали «грешневая каша»?

- Что ж, знатоки всегда в меньшин-
стве. Выходит, язык если и меняется,
то только в худшую сторону? 

- Меняться-то он меняется, а вот в
какую сторону - дело вкуса. Напри-
мер, убыстрился темп речи, измени-
лась интонация в конце повествова-
тельного предложения, и нередко по-
лучается радостная несуразица: «В ре-
зультате взрыва пострадало пять че-
ловек!»

Мы, лингвисты, не можем бороться
с тем, что есть. Мы фиксируем, хра-
ним и при этом стараемся держаться
до последнего. Еще моя бабушка го-
ворила: дарИт. Сегодня звучит - дА-
рит, это норма. А вот в слове звонИт
не хотим менять норму на звОнит, хо-
тя для многих такое уже привычно. Но
когда так начинают говорить образо-
ванные люди, носители нормы, - при-
ходится менять норму.

- Кто же эти носители? Люди, кото-
рых слышим по радио, видим на теле-
экране?..

- Это сложный вопрос. Обычно в
нормальном обществе есть какой-то
социальный слой, который ощущается
как языковой авторитет. В свое время
это была столичная аристократия, по-
том актеры московского Малого теат-
ра, в советское время - дикторы ра-
дио. А сейчас неизвестно, на кого ори-
ентироваться. Политики говорят пло-
хо, язык радио и телевидения тоже
очень далек от образца. Правда, оста-
ется авторитет у старой профессуры,
ученых. Уж хотя бы преподаватели
русского языка не снижали планку -
это последний оплот, который должен
устоять! Когда мне говорят, что учи-
тельница исправила в сочинении пра-
вильную форму на неправильную, для
меня это уже почти крушение мира.
Ведь что объединяет нас, россиян?
Общее прошлое и язык. Как мы все
говорим - таким и будет язык наших
детей. Но часто даже те, кто называет
себя патриотами, плохо изъясняются
по-русски. И книжку может каждый
напечатать, причем ее качество - лич-
ное дело автора. Оборотная сторона
свободы...

- А что, в прежние времена качество
было на высоте?

- Там мешала идеология. Полистай-
те наши толковые словари: Бог - по-
мета «устаревшее»;  благотворитель-
ность - помета «в буржуазном обще-
стве».  В словаре Ушакова  нет назва-
ний жителей городов - москвичей или
киевлян, но почему-то есть ленин-
градцы. Почему? По алфавиту слово
ленинец оказалось в словнике следу-
ющим за словом ленивый. И вдруг
кто-то прочитает заглавные слова
подряд - получится «ленивый лени-
нец». Но выход нашли: вставили меж-
ду ними слово «ленинградец»... Сло-
вом, много было глупостей всяких.

Сегодня другая крайность - отсутст-
вие всякого контроля, в результате
выходят непрофессиональные слова-
ри. А словарь - это то, чему люди до-
веряют абсолютно. И вдруг там ошиб-
ки: например, в словаре, адресован-
ном депутатам, приводится слово сО-
зыв с ударением на первом слоге, хо-
тя это произношение неправильное,
просторечное, правильно - созЫв.

Ошибки не только в словарях. Язык
наших законов таков, что постоянно

приходится давать экспертные заклю-
чения с точки зрения языка. Их можно
трактовать и так, и сяк, отсюда масса
юридических казусов. Плохо написан-
ные законы - беда нашей страны.

- Ваши коллеги порой высказыва-
ются о языке не только законов, но и
красноречивых поп-звезд. Например,
оказалось, что известные киркоров-
ские монологи в адрес ростовской
журналистки - не оскорбление... Как
это так получается?

- Не хочу оценивать работу коллег,
лучше приведу пример из собствен-
ной практики. В Орле семь месяцев
продолжался судебный процесс, где
истцами выступали сотрудники мили-
ции. Они хотели, чтобы суд наложил
запрет на слово «мент», считая его ос-
корбительным. Филологи Орловского
университета пришли к выводу, что
это слово давно стало нейтральным и
само по себе оскорбления не содер-
жит. В итоге судья отклонил милицей-
ский иск. Когда же поинтересовались
моим мнением по этому поводу, я ска-
зала, что слово оскорбительное: в
«Толковом словаре русского языка
общего жаргона» мы увидим, что
«мент» - из уголовной лексики, пре-
зрительное. А вообще выводы экспер-
тов должны опираться на контекст, на
его восприятие в конкретной ситуа-
ции. Хотя орловские милиционеры оп-

ротестовывать решение суда не стали,
с этим словом они не смирились...

- Мент - наверное, не самая боль-
шая неприятность. Сегодня неприлич-
ные слова можно услышать не только
на улице, но и  дома, сидя у телевизо-
ра. Русский язык, похоже, прирастает
матом.

- Во всем мире за такие слова штра-
фуют. У нас тоже есть закон о госу-
дарственном языке - языке законода-
тельных актов, средств массовой ин-
формации. Но какие именно слова
считать запретными? В США, напри-
мер, существует список из 17 слов,
которые не допускают в эфир - вклю-
чают такое «пи-пи-пи».

- Всего семнадцать? Да у нас в
«Словаре русской брани» более 4 ты-
сяч слов, не говоря уж о словосочета-
ниях...

- Запрещают основы, слова с опре-
деленным корнем. Сложность в том,
что граница между словами прилич-
ными и недопустимыми расплывчата,
и у людей ощущения расходятся. Вот,
скажем, слово говно. Входит оно в
список неприличных или нет? Для ме-
ня - да, я не стала бы употреблять его
публично. Но это эстетическая грани-
ца вкуса, тут каждый решает сам.

Однажды я была в Государственной
думе на каком-то круглом столе. Там
Жириновский долго рассуждал: мол,
мы же русские, поэтому должны ру-
гаться матом. Дали слово и мне. Я
сказала, что в русской традиции было
так: если нецензурно выражались при
женщинах, то за это вызывали на ду-
эль или просто били морду. Человек,
получивший хотя бы минимальное об-
разование, знал, что в приличном об-
ществе такие слова не употребляют.
Поэтому если вам это не нравится - не
делайте вид, что ничего особенного не
произошло. Не бойтесь, что вас запи-
шут в ретрограды, как меня в одной из
дискуссий на радио, когда мы спорили
с писателем Виктором Ерофеевым о
допустимости ненормативной лекси-
ки. Слушателям задали вопрос: дозре-
ло ли уже наше общество до того, что-
бы отменить запрет на публичное упо-
требление матерных слов? 86 процен-
тов ответили: этого не надо. Ерофеев
прокомментировал: вот видите, какие
у нас дикие люди, бескультурные, от-

сталые... Я возразила: хорошо, что в
людях живо нормальное нравственное
чувство, и народ так считает. У нас же
часто совершенно неправильное ощу-
щение о мнении народа, его уровне,
потому что зачастую мы слышим и ви-
дим какую-то пену, что мелькает на
экране. А я получаю письма из ма-
леньких русских городов и деревень,
написанные прекрасным языком, без
единой ошибки. У нас много людей,
которые не просто хорошо говорят, но
и проверяют себя, смотрят в словарь.

- Вы думаете, вся проблема в куль-
туре? А что скажете, если образован-
ная женщина, рассуждая об искусстве,
нет-нет да и вставит «яркое» словцо?

- Это такая глупая смелость: мол,
мы выше условностей... Но это мода
вчерашнего дня. Если лет двадцать
назад тем самым можно было пока-
зать, что ты не подчиняешься обще-
принятой морали, то сегодня это вос-
принимается как обыкновенное бес-
культурье.

История показывает, что, как толь-
ко мы начинаем отбрасывать всякие
культурные табу, ничего хорошего не
бывает. Родители всегда учили: нель-
зя воровать, убивать, ругаться матом.
В революцию оказалось, что все мож-
но - и матом ругаться, и женщину уда-
рить, и ребенка убить, если надо для
«дела». Результаты известны.

- У иных деятелей культуры свои
аргументы: мол, если такое есть в
жизни, то мы-де должны все показы-
вать...

- Мало ли что есть в жизни! Если
каждый из нас регулярно отправляет
некоторые физиологические надобно-
сти, отсюда еще не следует, что об
этом нужно рассказывать. Хотя искус-
ство действительно иногда нарушает
запреты. Скажем, в анекдоте или час-
тушке неприличное слово порой «иг-
рает», в нем может быть какая-то
соль. И если анекдот рассказывают в
своей компании, где все понимают:
мы шутим и никого не хотим обидеть,
- то отчего же нет? Но выносить такое
на публику - я категорически против.

- Кстати, об анекдотах, о которых
вы написали целое научное исследо-
вание. Сейчас их активно печатают, но
устный жанр не умирает. В чем тут де-
ло?

- Анекдот всегда был и будет. Лет
сто назад в России политические анек-
доты печатались в сатирических жур-
налах, а рассказывали обычно анекдо-
ты неприличные и неполиткорректные,
обидные для других народов. Это был
не очень уважаемый жанр, интелли-
гентные люди его избегали. В совет-
ское время, когда анекдот стал запре-
щенным, его стали рассказывать все.
Он объединял народ, и иностранцу,
чтобы понять, над чем мы смеемся,
надо было многое знать. К тому же в
анекдоте, как правило, было что-то ан-
тисоветское, о чем бы ни шла речь. 

Вот, к примеру, совершенно нейт-
ральные персонажи: муж застал жену
с любовником и говорит:  «Я бы тебя
убил, если бы не был членом КПСС».
Любовник добавляет: «И если бы я не
был членом КПСС...» Жена облегчен-
но приговаривает: «Слава КПСС! Сла-
ва КПСС...»

Или такой: первомайская демонст-
рация, люди несут плакат «Мир, труд,
май!». А за ними идут делегаты с Чу-
котки со своим плакатом: «Июнь,
июль, август!». Так высмеивалась
идеологическая глупость.

И сегодня анекдот по-прежнему
остроумно откликается на злобу дня.
Во время российско-украинского га-
зового конфликта, например, появил-
ся такой:

- А у нас в России газ! Это раз.
- А у нас газопровод... Вот.
- О каком народе у нас наиболее

злые анекдоты?
- Тоже об украинцах. Вот, к приме-

ру: на конференции, посвященной эт-
ническим стереотипам, идет научная
дискуссия. Какой народ самый глу-
пый? Единодушное мнение - чукчи. А
какой - самый ленивый? Русские. Са-
мый жадный? Евреи. А кто соединяет
в себе все эти качества? В ответ мол-
чание. Затем голос из зала: «Зато мы
спиваемо гарно!»

- Странно. Если верить социологам,
то около 80 процентов россиян хоро-
шо относится к приезжим с Украины,
причем эта цифра гораздо выше, чем
набрали гости, например, из Африки,
не говоря уж о Кавказе...

- Ничего удивительного: когда наро-
ды близки, то и анекдоты самые обид-
ные. Вроде они такие же, как мы, а
живут не так, язык коверкают, будто
нарочно издеваются. Испанцы расска-
зывают о португальцах, шведы о нор-
вежцах, французы - о бельгийцах. По-
рой считают, что если много анекдо-
тов о евреях, то это показатель анти-
семитизма. Ничего подобного! Когда
конфликт серьезен, анекдотов не поя-
вляется. Не может быть сегодня анек-
дотов о чеченцах, потому что слишком
болезненная тема.

- А мы сами как выглядим в анек-
дотах?

- Примерно так же, как и другие
народы, умеющие посмеяться над
собой. За нами всегда остается пос-
леднее слово, смешное и неожидан-
ное. Нерасчетливость, широта души,
склонность выпить - все это у нас не
считается недостатком. А вообще-то
самоирония - хорошее свойство,
признак душевного здоровья.

- Появилось много новых слов, по-
рой прилипчивых, которые звучат на
каждом шагу. Что, старых уже не
хватает?

- В некоторых ситуациях хочется
сказать как-то веселее, экспрессив-
нее, и жаргонные словечки входят в
язык. Например, от компьютерщи-
ков: «я завис»  или «не грузи». В раз-
говоре с друзьями и я употребляю
что-то похожее, что кажется мне вы-
разительным, ярким. Но я категори-
чески против криминального жарго-
на. Ведь даже с высокой трибуны ча-
сто звучит: кинул, обул, разводка,
разборка, мочить в сортире. И чело-
век себя выдает, показывает, в каких
категориях мыслит. Так происходит
криминализация сознания, а это го-
раздо опаснее засорения языка ино-
странными словами, с которыми рус-
ский язык справится, добавит к ним
русские суффиксы, приставки,
включит в систему склонения или
спряжения. Например, от аббревиа-
туры PR получилось пиарить, пиар-
щик, отпиарить... Возможно, эти не-
ологизмы приживутся, хотя уже и не
имеют ничего общего с первоисточ-
ником.

- Неужели наш «великий и могу-
чий» не способен создавать новое от
русских корней? 

- К сожалению, у нас утрачен ог-
ромный языковой пласт - диалекты.
Еще не так давно они воспринима-
лись как что-то неполноценное, и по-
тому заодно с крестьянством уничто-
жали его речь: не говори, как бабуш-
ка, она неграмотная! Вот и прерва-
лась связь поколений.

А в Германии к родному языку от-
носятся иначе: в Баварии, например,
никогда не выберут политика, кото-
рый не владеет местным диалектом.
Если человек выступает публично,
то, конечно, говорит на общепонят-
ном, литературном языке, но в се-
мье, с друзьями - на своем. Сколько
же ярких, выразительных слов мы
потеряли... А ведь  можем черпать из
собственного языка бесконечно, не
заимствуя иностранное.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Слово было не только в начале всего, оно и сейчас и строит, и рушит. Хотите
подружиться или поссориться - скажите что-нибудь. А там уж как пойдет, все
зависит от качества текста. Именно на этом качестве и сосредоточены про-
фессиональные интересы специалиста по культуре речи, кандидата филоло-
гических наук Елены ШМЕЛЕВОЙ. О том, как порой раздражает людей невер-
но поставленное ударение в слове, она знает по собственному опыту.

НЕ ВСЕ ГОДИТСЯ, 
ЧТО ГОВОРИТСЯ
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ГЕРОИН 
ИЗ БЕНЗОБАКА

Все более изощренные и технически
подготовленные способы не помогают
наркоторговцам избежать разоблачения.
В конце февраля оперативники Управле-
ния Федеральной службы Российской
Федерации по контролю за оборотом
наркотиков по городу Москве задержали
преступную группу, пытавшуюся пере-
везти в столицу партию тяжелого нарко-
тика. На этот раз в качестве тайника нар-
кодельцы выбрали бензобак.

Почти килограмм героина находился в
специально сконструированном герме-
тичном контейнере, который преступни-
ки засунули через горловину в бензобак
автомобиля ВАЗ 21015. А мелкая доза
зелья - для личного пользования - была
найдена в кармане одного из задержан-
ных. Оба гражданина Таджикистана, пе-
ревозившие крупную партию героина,
были законченными наркоманами.

Задержание стало продолжением опе-
ративной комбинации, которую наркопо-
лицейские столицы провели совместно с
коллегами из других регионов. Пример-
но неделю назад на трассе Саратов -
Тамбов были пойманы с поличным жи-
тель Подмосковья и гражданин Таджи-
кистана, которые перевозили наркотик в
тайнике автомобиля «тойота». Под си-
деньями машины оперативники нашли
более 24 килограммов героина. По це-
нам черного рынка стоимость зелья при-
ближается к миллиону долларов.

ГОРЕ-МАМА, 
ГОРЕ-ПАПА...

Едва не замерзла в промзоне Юго-Во-
сточного округа столицы  пятилетняя
малышка, оставленная нерадивой мама-
шей у проходной завода. Горе-мать пы-
талась таким образом вернуть ушедшего
из семьи отца маленькой Ульяны. Прав-
да, сообщить вовремя отцу о том, что
ребенок оставлен у проходной его пред-
приятия, мамаша не удосужилась. Она
села в маршрутное такси и укатила в не-
известном направлении.

- Непонятно, что стало бы с девочкой,
- рассказала руководитель пресс-служ-
бы УВД ЮВАО Ольга Егорова, - если бы
не сотрудники отделения по делам несо-
вершеннолетних ОВД района Печатники.
Они обнаружили девочку идущей по до-
роге в Курьяново, вдали от жилья, ря-
дом с промзоной, охраняемой голодны-
ми собаками. Ульяна в одиночку прошла
по морозу более двух километров. Ребе-
нок не попал в беду по счастливой слу-
чайности...

Сотрудницы милиции привели ма-
лышку в отдел, отогрели, напоили чаем
и выяснили, кто ее родители. Девочка
сразу же назвала свое имя и фамилию,
номер мобильного телефона матери,
место работы отца. Вскоре удалось свя-
заться с родителями ребенка. Ульяна
благополучно вернулась домой. Но в от-
ношении ее матери возбуждено уголов-
ное дело по факту жестокого обращения
с детьми.

ЧЕРТАНОВСКИЙ
«ЛЕСОРУБ»

Решив идти в ногу со временем, двое
приятелей приобрели в подземном пере-
ходе станции метро «Чертановская» но-
венький мобильник. Некоторое время
друзья радовались покупке, но солидная
трата оказалась для них непосильным
бременем. Наигравшись с телефоном,
они решили его сдать.

Однако продавец, проверив товар и не
найдя технических неполадок, категори-
чески отказался вернуть деньги. Тогда
один из друзей заблокировал выход из
павильона, а другой вытащил из-за па-
зухи дополнительный «аргумент» - ост-
ро заточенный топор. После этого про-
давец пошел на попятную и вернул день-
ги.

- «Лесоруб» и его напарник были за-
держаны сотрудниками 8-го отдела ми-
лиции по горячим следам, - сказал заме-
ститель начальника УВД на Московском
метрополитене Николай Савченко. - Оба
нигде не работают, источники их дохо-
дов вызывают серьезные подозрения.
Тем более что один из дружков дважды
привлекался к уголовной ответственно-
сти за разбой. Сейчас подельники про-
веряются на причастность к другим пре-
ступлениям.

КРИМИНАЛ
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-В ладимир Василье-
вич, как вы оценива-
ете итоги года? Что

удалось? Что еще предстоит
сделать?

- За прошедший год в Мо-
скве зарегистрировано более
218 тысяч преступлений. К
слову, пять лет назад стати-
стика фиксировала в столице
109 тысяч преступлений за
год. Получалось, что уровень
преступности у нас был
вдвое ниже, чем в России.
Понятно, что такого быть не
могло. И очень хорошо, что
благодаря политической воле
руководства МВД, города се-
годня мы добились регистра-
ции всех преступлений. Ведь
и болезнь можно успешно
лечить только в том случае,
если знаешь, что и где болит.

Сейчас у нас практически
реальная картина. Кстати,
можно сравнивать москов-
скую статистику с россий-
ской. Если в Москве стати-
стический рост преступности
составил шесть процентов, то
в целом по России этот пока-
затель в 2005 году - более 20
процентов. И в наступившем
году мы продолжим совер-
шенствовать свою работу.
Все подразделения руковод-
ствуются инструкцией о еди-
ном учете преступлений, ут-
вержденной Генеральной
прокуратурой, МВД России и
еще шестью министерствами
и ведомствами. Для нас реги-
страционная политика - воп-
рос принципиальный.

- А как обстоит дело с рас-
крываемостью?

- Возьмем за точку отсчета
те же показатели пятилетней
давности. Тогда мы направи-
ли в суды немногим более 50
тысяч преступлений, а в про-
шлом году органы расследо-
вания и дознания МВД, про-
куратуры, подразделения
госкомнаркоконтроля - на
треть больше. Всего же рас-
крыто свыше 78 тысяч пре-
ступлений.

Еще немного цифр, без ко-
торых трудно понять реаль-
ную картину правопорядка в
городе. Раскрыто 60 тысяч
преступлений общеуголовной
направленности - на 17 про-
центов больше, чем в 2004 го-
ду; 19 тысяч преступлений,
относящихся к категории тяж-
ких и особо тяжких - рост на
шесть процентов. На 18 про-
центов улучшилась раскрыва-
емость убийств. Впервые за
последние 15 лет она состави-
ла 76,8 процента, в чем я вижу
также заслугу органов проку-
ратуры. На 14 процентов улуч-
шилась раскрываемость гра-
бежей, на 38 - разбойных на-
падений на квартиры, на 19
процентов - раскрываемость
краж автотранспорта. По за-
конченным уголовным делам
экономической направленно-
сти возмещен материальный
ущерб почти на 9 миллиардов
рублей.

- Стабилизация оператив-
ной обстановки в городе,
снижение уровня преступно-
сти прямо зависят от профи-
лактической работы, взаимо-
действия милиции с админи-
стративными органами, дру-
гими ведомствами...

- Верно! Мы всегда уделя-
ли профилактике особое зна-
чение: беду лучше предот-
вращать, а не бороться с ее
последствиями. В Москве
еще недавно была самая
большая нагрузка на участко-
вых уполномоченных. На ка-
ждого приходилось 4,5-5 ты-
сяч жителей, поскольку не-
комплект службы составлял
до 25 процентов. Эту пробле-
му мы обсудили с мэром, и
он принял решение увели-
чить число участковых за
счет бюджета города. В ре-
зультате нагрузка снизилась
до среднестатистической по
стране - около трех тысяч че-
ловек на одного сотрудника.

Удалось поднять и уровень
зарплаты этой категории сот-

рудников. Кроме того, в соот-
ветствии с приказом минист-
ра внутренних дел выделяем
участковым квартиры на их
административных участках.
Только в прошлом году 156
из них получили жилье по до-
говору аренды. В результате
всех этих мер некомплект
участковых составляет всего
4,4 процента, а эффектив-
ность работы сразу же стала
заметнее. В прошлом году
участковыми уполномочен-
ными совместно с общест-
венностью, старшими по до-
мам и подъездам раскрыто
свыше 24 тысяч преступле-
ний - на 18,6 процента боль-
ше, чем в 2004 году. Причем
14 тысяч преступлений рас-
крыто в жилом секторе. В 2,5
раза выросла раскрывае-
мость убийств на бытовой
почве, на 62,5 процента -
квартирных краж, на 12 про-
центов уменьшилось число
причинения тяжкого вреда
здоровью со смертельным
исходом. Продолжает стаби-
лизироваться обстановка на
улицах столицы. Число заре-
гистрированных здесь пре-
ступлений также сократи-
лось.

С органами законодатель-
ной и исполнительной власти
мы активно работаем по со-
вершенствованию норматив-
ных актов столицы в области
защиты правопорядка и
обеспечения безопасности. С
нашим участием подготовлен
проект кодекса об админист-
ративных правонарушениях
города Москвы и ряд других
документов. Большое значе-
ние имеет и Комплексная го-
родская программа профи-
лактики правонарушений,
борьбы с преступностью и
обеспечения безопасности
граждан на 2006-2010 годы.

Одна из важнейших соста-
вляющих этой программы -
Закон города Москвы «Об
общественных пунктах охра-
ны порядка». После долгих
дискуссий мы пришли к еди-
ной позиции, подобрали кан-
дидатуры председателей со-
ветов общественных пунктов
и представили их  в префек-
туры. На сегодня у нас 733
общественных пункта охраны
порядка. Это блоки по месту
жительства, где участковые
работают с общественно-
стью. Более половины пред-
седателей советов уже назна-
чены.

- Нет государства, города,
где пренебрегали бы пробле-
мой борьбы с угрозой терро-
ризма, деятельностью терро-
ристических организаций.
Насколько успешно ведется
такая работа в Москве?

- В прошлом году удалось
не допустить ни одного тер-
рористического акта в сто-
лице. Кроме того, на 58 про-
центов меньше стало коли-
чество ложных вызовов с
сообщениями о якобы зало-
женных взрывных устройст-
вах. Раскрыты террористи-
ческие акты на перегоне
станции метро «Автозавод-
ская», у станции метро
«Рижская».

- Москвичам уже привычно
выражение «гастрольная
преступность». Какие меры
предпринимает столичная
милиция для борьбы с нею?

- К нам едут не потому, что
здесь легче воровать и гра-
бить, а потому, что экономи-
ческая составляющая города
гораздо благополучнее, чем
во многих регионах. Другими
словами, выше уровень жиз-
ни, больше магазинов и рын-
ков, люди богаче и, к сожале-
нию, иногда беспечнее.

Достаточно сказать, что
40,6 процента из числа рас-
крытых и расследованных
преступлений совершаются
гостями столицы. А если
учесть, что многие нераскры-
тые преступления также дело
рук гастролеров из ближнего
и дальнего зарубежья, то
можно смело сказать: около
60 процентов краж, грабе-
жей, разбоев, других престу-
плений совершается не жите-
лями Москвы.

Мы выступаем инициато-
рами расширения правовых
возможностей для борьбы с
незаконной миграцией. Орга-
нам внутренних дел удалось
наработать правопримени-
тельную практику новой ста-
тьи УК РФ, предусматриваю-
щей уголовную ответствен-
ность за организацию неза-
конной миграции. Из зареги-
стрированных 119 преступле-
ний закончены производст-
вом и направлены в суды уго-
ловные дела по 66 делам. На-
деемся на полное взаимодей-
ствие в этом вопросе с упра-
влением Федеральной ми-
грационной службы РФ по
городу Москве.

- Многие читатели присы-
лают письма, в которых спра-
шивают: можно ли навести
порядок на московских рын-
ках? Иные из них стали свое-
образным инкубатором пре-
ступности разной окраски.

- Сейчас в городе действу-
ет 126 рынков, где в основ-
ном торгуют приезжие из
Закавказья. Правительство
Москвы сокращает количе-
ство нецивилизованных ба-
рахолок, базаров и т.п. От-
крываются новые современ-
ные торговые центры, раз-
вивается программа созда-
ния магазинов шаговой дос-
тупности...

- Проблемы незаконной
миграции и контроля регист-
рационного режима неразде-
лимы. В связи с этим вопрос:
не часто ли сотрудники мили-
ции останавливают граждан
на улице для проверки доку-
ментов?

- Давайте будем последо-
вательны и логичны. Закон
требует от милиционера
борьбы с преступностью, за-
щиты граждан от различного
рода правонарушителей. И
этот же закон предоставляет
человеку в погонах соответ-
ствующие полномочия для
выполнения возложенных на
него задач. Одним из таких
инструментов является про-
верка документов. Более то-
го, при необходимости пред-
ставитель органов правопо-
рядка может доставить чело-
века в отдел внутренних дел,
где в течение трех часов
должны проверить личность
задержанного. Поэтому я ре-
комендовал бы всем носить с
собой паспорт.

Естественно, если вы счи-
таете, что сотрудник милиции
превышает должностные
полномочия, незамедлитель-
но сообщите об этом по теле-
фону 02. У нас работает спе-
циальная служба по учету и
разбору нарушений, допу-
щенных сотрудниками. Ваш
звонок будет зафиксирован,
и инспекция по личному со-
ставу проверит сообщение и
обязательно примет соответ-
ствующие меры.

- Служба «02» претерпела
за последнее время немало
изменений. Правда ли, что
такой дежурной части нет ни
у кого из ваших коллег стран
бывшего СНГ?

- Дежурная часть ГУВД Мо-
сквы не просто современная
- она лучшая в Европе. Не-
давно ее работу изучали спе-
циалисты из Пекина и Лондо-
на. Мы тоже в свое время
изучали положительный
опыт. За основу была взята
дежурная часть Парижа, ко-
нечно, с учетом реалий на-
шей российской жизни.

Мы создали обратную
связь. Нижестоящие подраз-
деления отчитываются о том,
что сделано. Кстати, число
операторов, принимающих
заявления граждан, увеличи-
лось у нас в четыре раза. И в
смене есть оператор, владе-
ющий иностранным языком.

- Вы общаетесь с коллега-
ми из других государств. Ка-
кова зарплата нашего мили-
ционера в сравнении с мате-
риальным содержанием по-
лицейского?  И как за рубе-
жом оценивают работу мос-
ковской милиции?

- До европейской зарплаты
нам еще очень далеко. Да что
говорить о Европе! Если
сравнить с нашими правоох-
ранительными органами,
прокуратурой, судами, гос-
комнаркоконтролем, то ми-
лиция сильно отстает...
Правда, если пять лет назад
участковый получал только 5
тысяч рублей на десятом го-
ду службы, то сегодня рядо-
вой сотрудник милиции уже
на первом году службы полу-
чает 10 тысяч. Для Москвы
это немного, но все же под-
вижки есть.

Что касается оценки рабо-
ты, то нам сочувствуют, в ка-
ких условиях мы трудимся.
Особенно когда узнают о на-
грузке. Профессионалам,
чтобы оценить проблему, пе-
реводчики не нужны.

Владимир ПРОНИН: 

ЧТОБЫ ЛЕЧИТЬ БОЛЕЗНЬ, 
НУЖНО ЗНАТЬ ДИАГНОЗ
В прошлом году кроме обычных мероприятий и праздников
отмечался замечательный юбилей - 60-летие победы в Вели-
кой Отечественной войне. Впервые одновременно собра-
лись в нашем городе лидеры почти 50 государств. Приехали
тысячи гостей, сотни делегаций. В таких условиях нагрузка
на тех, кто обеспечивает порядок в столице, увеличивается
в несколько раз. Но не было допущено ни одного срыва, ни
одного сколько-нибудь серьезного инцидента. Немалая за-
слуга в этом принадлежит гарнизону столичной милиции, ко-
торую возглавляет начальник ГУВД Москвы генерал-полков-
ник Владимир ПРОНИН.



МЕМУАРЫ  ВЕКА
В мемуарной се-

рии «Монограмма»
издательство «Гри-
фон» выпустило
уникальные воспо-
минания знаменитой
переводчицы Марке-
са и Борхеса - это ав-
тобиографическая
хроника  Маргариты
Былинкиной «Всего
один век». Здесь зор-
кий взгляд писателя
охватывает не только
свой личный опыт,
но и историю семьи.
Ранее в серии выхо-

дили книги К.Симонова, М.Кольцова, других пи-
сателей и дипломатов. 

Развернутая ПРЕЗЕНТАЦИЯ КНИГИ БЫЛИНКИ-
НОЙ состоится 17 марта в 12.00 на ВВЦ в 57 пав.,
в рамках Национальной книжной выставки.

ДЖЕЙМС БОНД ОТДЫХАЕТ
Книга Нила Ни-

кандрова «Иосиф
Григулевич. Развед-
чик, которому вез-
ло» («Молодая гвар-
дия») рассказывает
о судьбе одного из
величайших совет-
ских разведчиков,
чья удивительная
жизнь могла бы
стать фабулой при-
ключенческой саги.
Он защищал респуб-
ликанскую Испа-
нию, участвовал в
устранении Троцко-
го, был резидентом
СССР в Латинской
Америке в годы Вто-

рой мировой войны, а по ее окончании служил
послом... Коста-Рики в Италии и Югославии. Гри-
гулевич был своим человеком в Ватикане, оста-
ваясь при этом кадровым советским разведчи-
ком. И даже уйдя на заслуженный отдых, он про-
должал трудиться на благо родины. Перу Григу-
левича принадлежат замечательные книги о про-
блемах Латинской Америки, он создал первую
биографию Че Гевары на русском языке, публи-
ковал исследования о католической церкви. 

ЗА КУЛИСАМИ ВЫСОКОЙ
МОДЫ

Роман Альфреда
Паули «Дефиле»
(«Азбука») - дебют
знаменитейшего ку-
тюрье, специалиста
по изделиям из кожи
и меха. Его имя стоит
в одном ряду с Вер-
саче, Лагерфельдом
и Валентино, а 150
миллилитров его ду-
хов «Sobol» прода-
ются за 40 тысяч
рублей... Впрочем,
настолько ли хорош
П а у л и - п и с а т е л ь ,
предстоит решить
читателю. Что до ме-

ня, то детективный роман, участниками которого
являются «скромные» труженицы высокой моды
Линда Евангелиста и Наоми Кэмпбэл, я прочел с
удовольствием.

ОТКРОВЕНИЯ МИСТЕРА
ХОЛМСА

Кавалер ордена
«За заслуги перед
Отечеством» Васи-
лий Ливанов извес-
тен прежде всего
как выдающийся ак-
тер театра и кино.
Но если человек та-
лантлив... Ливанов
еще и режиссер, ли-
тератор, художник.
В книге, выпущен-
ной издательством
«Алгоритм», «Помни
о белой вороне» Ва-
силий Борисович
рассказывает не
только о своей ак-
терской семье, но и

делится с читателями размышлениями о жизни
и людях, с которыми его сводила яркая творче-
ская судьба. 

Николай МОДЕСТОВ
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ИСКУССТВЕ – ПОЧЕМУ ЖЕ ТАК ЧАСТО
ДОВОЛЬСТВУЕМСЯ  СУРРОГАТАМИ?

Культпоход
НОВИНКИ
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200-летие победы в Отечест-
венной войне 1812 года
мы отметим в 2012-м. Но в

Государственном Историческом музее
уже готова замечательная экспозиция,
посвященная этому событию, которая
станет постоянной.

Когда осматриваешь выставку, не толь-
ко проникаешься гордостью за подвиг
русского народа, но и ощущаешь тяготы
той войны. А ведь порой в сознании по-
томков она предстает чуть ли не веселой
военной кампанией, которая длилась не-
долго и легко закончилась грандиозной
победой. В залах новой экспозиции пред-
ставлена «година бед, година славы».

Разумеется, на стендах много карт,
показывающих панораму военных дейст-
вий. Полностью оценить их значимость
для понимания таланта выдающегося
стратега Михаила Илларионовича Куту-
зова под силу, пожалуй, только специа-
листам в военном деле. Так же, как и та-
лант великого полководца Наполеона.
Директор музея Александр Иванович
Шкурко отмечает, что устроители вы-
ставки и не стремились  умалить силу
вражеской армии, считающейся лучшей
в мире. Тем выше подвиг России, сло-
мившей ее. Но и обыкновенный посети-
тель не останется равнодушным перед
картой, которую можно назвать художе-
ственным произведением. Это гравюра,
показывающая две армии на обоих бере-
гах Немана. Еще не отдан приказ о насту-
плении, но через мгновение... Обстанов-
ка той войны раскрывается и в предмет-
ных экспонатах. На стендах - военные
горны, которые в то время украшались
черно-золотыми (цвета дома Романо-
вых) лентами и кистями, массивный зо-

лотой крест и библия в золотом окладе
из походной церкви Александра I, свер-
кающие ордена... Блеск и золото... Но
смерть нельзя украсить. Впечатляют не
сверкающие ордена, не роскошное ору-
жие, не великолепные мундиры, не пора-
жающие красотой и разнообразием «ди-
зайна» эполеты, хоть и принадлежали
они героям, которых помнит История, а
документы. Большинство из них подлин-
ные. Перед тем знаменательным перехо-
дом французов через Неман Наполеон
обратился к солдатам Великой армии. В
воззвании говорится, что Россия нару-
шила клятвы в вечной верности, данные
Франции. Совсем иными чувствами про-
никнут вышедший чуть позже Манифест
Александра I (сохраняю орфографию
подлинника. - Ел. Б.): «Неприятель всту-
пил в пределы НАШИ и продолжает не-
сти оружие свое внутрь России... Мы уже
воззвали к первопрестольному граду 
НАШЕМУ Москве, а ныне взываем ко
всем нашим верноподданным... Да най-
дет неприятель гибель на каждом шаге
верных сынов России, поражающих его
всеми средствами и силами, не внимая
никаким его лукавствам и обманам...»
Приведу (с сохранением орфографии
подлинника) строки из «Манифеста о за-
щите Отечества и созыве народного
ополчения», изданного в горькие дни от-
ступления наших войск: «Народе Руской!
Храброе потомство храбрых Славян! Ты

неоднократно сокрушал зубы устремлен-
ных на тебя львов и тигров...»

Напряженность, опасность ситуации
для России раскрывается в записках Куту-
зова, военно-будничных, за которыми
скрывается тревога. На этих стендах вы-
ставлены не подлинники, а копии (но
столь же ценные), потому что в походных
условиях адъютант Кутузова А.И. Михай-
ловский-Данилевский писал под диктовку
великого генерал-аншефа грифельным
карандашом, и со временем текст начал
выцветать. Одна записка адресована гене-
ралу от инфантерии Д.С. Дохтурову - с
приказом принять командование левым
флангом Русской армии в Бородинском
сражении. После ранения князя П.И. Ба-
гратиона Россия висела на волоске. Вот
цитаты из других записок Дохтурову: «Ре-
комендую вам держаться до тех пор, пока
от меня не воспоследует повеление к от-
ступлению», «Всякое отступление при те-
перешнем беспорядке повлечет за собой
потерю всей армии». Читаешь, испытывая
священный трепет. За этими скупыми
строками - смерть и героизм тысяч лю-
дей... И предотвращение новых бед.

Не менее воздействует на чувства и до-
кументальная хроника победы. Посети-
тель выставки, словно зритель, присутст-
вующий на талантливо поставленном
спектакле, в котором катарсис проявля-
ется и в горьких слезах, и в пронимаю-
щей сердце радости, как бы становится

участником великих событий. Проник-
шись страданиями подвергнувшегося аг-
рессии народа, мы читаем «Указ о вступ-
лении Русских войск в Париж». И не мо-
жем не восхититься, узнав, что Манифест
государя императора победившей страны
Александра I «Об устроении всеобщего в
Европе равновесия и порядка» был под-
писан 9 мая 1815 года. Может, и впрямь
существует магия чисел?

Ну и просто не столь знаменательные
свидетельства тех роковых дней тоже
интересны. Документ, в котором Алек-
сандр отказывается от титула Благосло-
венного по причине смирения и благоче-
стия. Шинель рядового Русской лейб-
гвардии Измайловского полка. Она ли-
шена красоты офицерской одежды, про-
ста и напоминает шинель советского
солдата, но похожа еще и на армяк рус-
ского крестьянина, ставшего в ту войну
партизаном.

Походная кухня наполеоновских войн
представляет собой котел между двух ог-
ромных колес. Это уникальный экспонат,
ибо аналогов нет ни в одном музее мира.
Дело в том, что маршал Даву перед похо-
дом в Россию приказал сделать 60 таких
кухонь, а осталась лишь одна. При отсту-
плении французы бросили даже поле-
вые кухни. Эта кухня была брошена на
берегу Березины. Речки небольшой, но
много значащей в Истории.

На выставке представлены сани Напо-
леона, в которых он ехал от Вильно до
Немана (как не вспомнить его кураж, ко-
гда продвигался с Немана на восток).
Простые сани, черненькие, слегка отде-
ланные золотом. Напоминают катафалк!
Кто с мечом к нам войдет...

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Некоторые (немногие!) зрители го-
ворят, что фильм «Дневной до-
зор» вроде бы и ничего себе по

сравнению с «Ночным дозором» (запре-
дельно плохим). Хоть не так скучно, по-
тому что в «Дневном...»  больше краси-
вых женщин в умопомрачительных на-
рядах, чуть больше «свежих, невидан-
ных доселе чудес» вроде прохождения
сквозь стену. А хорошенький мальчик
закатывает так глаза, что видны только
белки. Впрочем, это не так страшно, как
неприятно, хотя многие современные
ужастики и рассчитаны на то, чтобы вы-
звать у зрителя отвращение. Здесь все
не так уж страшно. Даже вампиры - с
очень слабо развитыми клыками. Но
тем эти злодеи и коварны, их под силу
распознать только коллегам из внезем-
ного мира, представители которого,
темные и светлые, борются за судьбу
нашей планеты. Нестрашная страшилка,
неужасный ужастик, надоевшие за всю
историю кинематографа чудеса, очаро-
вательная чертовка узнается по модной
прическе с явно выраженными рожка-
ми... Наконец, предфинальные сцены в
ресторане, где собралась вся нечисть,
банкет-шабаш превращается в мордо-
бой, ибо вторглись в ресторан ангелы,
спасатели нашей грешной земли. Неп-
лохая могла бы получиться пародия!

Не получилась. Пародия - жанр, тре-
бующий отменного вкуса и умного за-
мысла. Четкости его воплощения. Разу-
меется, чувства юмора.

Нет в этом фильме ни того, ни друго-
го, ни третьего. Некие потуги на юмор
тонут в шквале спецэффектов и авто-
мототрюков (Шумахер отдыхает), но не-

понятно, зачем они. Что же касается
длинного-предлинного мордобоя, то
режиссер Тимур Бекмамбетов так увле-
кся самим процессом бития всех и вся
(видимо, забыв, что есть блистатель-
ные изящные кинодраки, вошедшие в
классику комедий), что зрителю стано-
вится скучно. Да еще включил в эти
кадры сидящих за столиками Никаса
Сафронова и Вилли Токарева. Эти-то

при чем? Они за «нас» или за «них»? А
может, их для юмора вмонтировали в
эту фантасмагорию? Впрочем, одна не-
молодая и шикарная дама, выходя из
зала, проворковала: «Но драка - кай-
фец!»

Итак, о чем бегают, прыгают, гонятся,
заводят меж собой романы, летают на
самолетах демоны и ангелы, спустив-
шиеся на нашу Землю в человеческом
обличье?

Чтобы бороться за нас, грешных. Что-
бы спасти нас или погубить. Об этом
противоборстве еще отцы Церкви гово-
рили. Авторы фильма С. Лукьяненко и
Т. Бекмамбетов замахнулись на пробле-
мы мироздания. О взаимоотношениях
вселенских сил добра и зла. Так ли уж
они враждебны друг другу? Или одно не
существует без другого? Не они, авторы

этого фильма, первые, не они послед-
ние об этом задумались. Замысел ум-
ный. Но это лишь угадывается в филь-
ме. Тонет в шуме, визге и суете. Созда-
ется впечатление, что замысел - лишь
повод для того, чтобы создать некое
одуряющее фэнтэзи. Триллер, спекули-
рующий на определении «психологиче-
ский». И опять-таки авторы этого филь-
ма не первые и не последние, стремя-

щиеся, притворившись серьезными (как
пародия картина проваливается), пока-
зать лишь «кайфец» низкопробного бо-
евика. Ибо воплощается замысел очень
убого. Какая там философия, глубина?
Вспомнить хотя бы сюжет о том, как до-
брая волшебница решила предотвра-
тить бедствие, которое сулило челове-
честву осквернение могилы Тамерлана.
И это всерьез подается сейчас, когда мы
знаем, как все было.

Волшебница - это из милых сказок.
Фэнтэзи - сочетание научной фантасти-
ки и сказок. Но в обоих жанрах, если
они талантливо разработаны, привлека-
ет полет умного воображения. В этом
фильме воображение небрежное, рас-
считанное на примитивного зрителя.

Поздравим себя, дорогие читатели-
зрители, наш кинематограф догнал

Америку! В том жанре, который киновед
Кирилл Разлогов еще на заре американ-
ской киноагрессии в Россию назвал тре-
тьесортным барахлом.

Уж сколько лет прошло, но вот появ-
ляется «Дневной дозор» - барахло даже
семи-, восьми- и т.д.-сортное. Вспоми-
нается анекдот о враче, который гово-
рит: «Вы больны, но зато какой велико-
лепный случай!»

Почему же фильм навязчиво рекла-
мируется как высочайшее достижение?
Ну, это понятно. Он пропагандируется
на первом телеканале, которым заправ-
ляет Константин Эрнст, а он - продюсер
«Дозора». Но почему фильм делает та-
кие сборы? Ведь существует сарафан-
ное радио, оно же агентство «ОГГ» - од-
на гражданка говорила. На самом деле
все серьезнее. Социология! Первые зри-
тели поддаются рекламе, потом делятся
впечатлениями с друзьями, и волна на-
вязанного интереса к среднему или пло-
хому произведению искусства спадает.
А тут - нет. Долго не спадала. Думаю, бе-
да - в нашей вековечной доверчивости
слову, прозвучавшему в средствах мас-
совой информации. Эрнст вложил день-
ги в бредовое (вот я и произнесла это
слово) произведение «искусства» и
стремится выжать из него максималь-
ную прибыль. Впрочем, сарафанное ра-
дио, видимо, все же существует. Иначе
как объяснить уже иную рекламу: «Пен-
сионеры могут пойти на этот фильм
всего за тридцать рублей, влюбленные в
День святого Валентина - тоже»? Уже не
та прибыль, но хоть копейку урвать так
хочется!

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ШУМ, ВИЗГ, СУЕТА... 
КАЙФЕЦ!

...И ДВЕСТИ ЛЕТ 
СО ДНЯ ДРУГОЙ ПОБЕДЫ

Есть классический английский анекдот... В купе
поезда сидят  друг напротив друга два джентль-
мена. «Верите ли вы в привидения?» - спросил

один другого. «Нет», - ответил тот и... растаял в воз-
духе.

Почему я вспомнила этот анекдот? Да потому, что
неутомимый в творческих поисках Молодежный те-
атр подарил нам просто замечательный спектакль
«Чисто английское привидение» - по фантастическо-
му рассказу Оскара Уайльда «Кентервильское приви-
дение». На спектакль может прийти вся семья - от ма-
лышей до бабушек и дедушек. Когда вы только вхо-
дите в зрительный зал, спектакль в сущности уже
идет: по старинному замку, выросшему на сцене
(очень симпатично и остроумно в стиле детской пано-
рамной книжки-игрушки-раскладушки решена сцено-
графия Л. Ломакиной), с его переходами, огромными
окнами бродит, завывая от скуки и чихая от пыли,
очень смешное лохматое существо в красной клоун-
ской одежде. Это местное привидение, которому
больше шестисот лет. Зовут его сэром Симоном Кен-
тервилем, и он мечтает утихомириться и обрести по-
кой, но это никак не может произойти, потому что...
Впрочем, об этом умолчу: не стоит рассказывать сю-
жет, хотя автор пьесы Екатерина Нарши ввела в сочи-
нение Уайльда (и сделала это очень удачно) новые,
чисто современные мотивы - от появления на сцене

микрофона, телефонной трубки, мегафона и других
атрибутов сегодняшнего дня до упоминания о битлах,
музыка которых звучит во время спектакля и сопро-
вождает прелестных молодых влюбленных - Вирджи-
нию (Анна Тараторкина) и нищего герцога Чеширско-
го (Андрей Сипин) в путешествии в Ливерпуль.

Главным для режиссера Александра Назарова
было найти жанр, в котором развернется это изящ-
ное, полное юмора, изобретательное, действитель-
но фантастическое и щедрое по своим находкам и
выдумкам зрелище. Жанр найден идеально: кло-
унада (режиссер по пластике Наталья Лобанова). А
уж что сэр Симон выделывает на сцене! Удивитель-
ный актер Алексей Блохин! Его привидение - и
озорное, и трогательное, и ребячливое, и ворчли-
вое, и старающееся обязательно пугать, а вот это
ему (привидению!) не удается. Потому что у новых
обитателей замка есть чувство юмора. Как и у в бо-
зе почившего, но энергичного сэра Симона. Вот
сейчас самое время сказать, что в этом зрелище
лучших исполнителей не выделишь: актерский ан-
самбль просто первоклассный. Можно, говоря об
актерских удачах, просто перечислить всех, кто ука-
зан в программке. Запоминается каждый персонаж,
как и каждая озорная выходка привидения. Приемы
клоунады оказались по силам всем участникам спе-
ктакля, потому и спектакль получился такой не-

обычный, озорной и по-английски элегантный. Его
хочется сразу  же смотреть снова...

Вот вам и старый английский анекдот! Мне кажет-
ся, Уайльд знал его, когда сочинял свое «Кентервиль-
ское привидение».

Наталья ЛАГИНА

А ВЫ ВЕРИТЕ В ПРИВИДЕНИЯ?



-Любовь Юрьевна, честно говоря,
я испытываю некоторое заме-
шательство... Хотелось бы по-

здравить вас с избранием председате-
лем правления ЦДРИ, но, зная, сколько
сложнейших проблем сейчас сошлось в
этом любимом когда-то месте москов-
ской интеллигенции, - впору вам сочувст-
вовать.

- И все-таки поздравляйте! ЦДРИ мне
очень дорог. С ним у меня связан и важ-
ный момент биографии. Я тогда была ла-
уреатом конкурса Глинки, только что
окончила консерваторию, после которой
меня сразу взяли солисткой в Музыкаль-
ный театр Станиславского и Немировича-
Данченко. Там я с успехом спела Татьяну
в «Евгении Онегине». И вдруг в дирекцию
театра обращаются из правления ЦДРИ:
«Хотим пригласить Казарновскую на
встречу с творческой молодежью Моск-
вы». В руководство этого Дома всегда
входили знаковые для культуры люди. Но
в то время они еще взяли на себя и мис-
сию придирчиво и строго отсматривать
всех начинающих: приглашали в ЦДРИ,
оценивали и создавали мнение, которое
играло большую роль в карьере молодо-
го человека. По существу, ЦДРИ было ме-
стом, где ты сдавал экзамены. И ответст-
венный для меня вечер состоялся. Про-
шел он хорошо, появились отзывы, меня
стали приглашать на крупные концерты и
другие важные московские музыкальные
мероприятия. Вот почему мне сейчас при-
ятно, что появилась возможность и мне
помочь ЦДРИ. 

- У вас уже есть программа действий?
- Если коротко, то все ценное для обще-

ства, культуры, что есть в ЦДРИ, необходи-
мо сохранить. Прежде всего работу с вете-
ранами. Мы не станем проводить формаль-
ные акции типа тех, которые устраивает
один знаменитый певец, исполняя военные
песни по таким ценам за билеты, которые
ветеранам недоступны. Наши концерты бу-
дут проходить не ради чьего-то заработка, а
чтобы дать ветеранам отдохнуть душой.
Больно смотреть на то, что им порой просто
негде преклонить голову. Необходимо соз-
дать для них место встреч - и пусть это бу-
дет ЦДРИ. Обязательно должен функцио-
нировать большой зал, который находится
сейчас в нерабочем состоянии. Он уникален
своей акустикой. Тут могли бы состояться и
выступления вокалистов, и другие интерес-
нейшие проекты - например, творческие от-
четы молодых и уже знаменитых людей.
Согласитесь, при острой нехватке в Москве
хороших концертных площадок обидно не
использовать такой зал. 

Я очень хочу возобновить традицию те-
атральных гостиных, которые собирались
в 70-80-е годы, тогда за одним столом
встречались личности, составившие сла-
ву страны, - Раневская, Плятт, Лисици-
ан... И сейчас есть люди уважаемые, ко-
торые олицетворяют собой достижения
нашей культуры.

- Что принципиально нового появится в
ЦДРИ? 

- Тут работают уникальные люди, кото-
рые способны оказать на молодежь ко-
лоссальное благотворное влияние. Я это
знаю на собственном опыте. У меня был
замечательный педагог Надежда Матве-
евна Малышева-Виноградова, вдова зна-
менитого пушкиниста и филолога Викто-
ра Виноградова. Она работала с Шаляпи-
ным, была педагогом-концертмейстером
оперной студии Театра Станиславского. А
мне говорила: «Россия славна передачей
эстафеты. Я для тебя - мост из века ХIX в
XX. Но если ты не передашь этот флажок
в XXI  век, то культурная традиция россий-
ского музыкального исполнительства ис-
чезнет». Для меня сейчас самое важное -
продолжение традиций нашей культуры. Я
хочу организовать в ЦДРИ мастер-классы
признанных деятелей искусства. Слушате-
лями станут те, кто собирается поступать
в творческие вузы. С одной стороны, это
помощь молодым, а с другой – самим пе-
дагогам. Заслуженные люди должны
быть востребованы, и при этом зарабаты-
вать на достойном уровне. 

- Но ведь творческая сфера деятель-
ности просто предполагает необходи-
мость «тусоваться». 

- Замечательно, когда после какого-то
значительного концерта или премьеры
люди встречаются и за бокалом шампан-
ского обсуждают это событие. Но сейчас
бал правит иное сообщество. Его пред-
ставители ходят на мероприятия только
из одного интереса: а кто из богатых и ус-
пешных там будет? И цена билета тоже
определяет престиж собрания. Такой ту-
совки ЦДРИ не нужно, потому что она не
имеет никакого отношения к культуре.

- Вы уже знаете, как будете реализо-
вывать свои планы? 

- Нужно не ломать, а отсеять то, что
мешает ЦДРИ. Те люди, которые состоя-
лись здесь как личности и могут принес-

ти пользу делу, будут работать, независи-
мо от возраста. Но есть и те, кто не хочет
принимать активное участие в жизни до-
ма, а готов лишь получать зарплату и ин-
триговать. Балласт есть везде, с ним при-
дется расставаться. Это процесс болез-
ненный, но необходимый. 

- В ЦДРИ нашли приют немало творче-
ских людей. Для них это место, где мож-
но репетировать, общаться... И что нема-
ловажно, где они не платят за аренду
площадей. 

- С каждым конкретным случаем надо
разбираться. Хотя должно думать и о том,
как заработать деньги, чтобы Дом функ-
ционировал, обрел нормальный вид.

- Как вы собираетесь привлекать сред-
ства? 

- Чтобы ответить на такой вопрос, не-
обходимо проанализировать финансовые
документы. На это требуется время, при-
мерно полгода. Но творческими вопроса-
ми я буду заниматься уже сейчас.

- Для многих ваша кандидатура на ме-
сто председателя правления ЦДРИ стала
неожиданностью...

- Моя фамилия уже давно естественна
для культурных кругов. Поэтому, когда
возникла необходимость ввести в правле-
ние ЦДРИ представителя среднего поколе-
ния, очень быстро назвали меня. В правле-
ние сейчас входят люди, которых я беско-
нечно уважаю: Ольга Лепешинская, Ната-
лья Дурова, Андрей Дементьев, Евгений
Дога, Святослав Бэлза... Они и выдвинули
меня в качестве председателя правления,
аргументируя это одним: с учетом вала
проблем, которые накопились в ЦДРИ, и
тех перемен, которые за последние годы
произошли в экономике, законодательст-
ве, Дому нужен человек новой формации,
известный и в творческих, и в деловых
кругах.

- У вас были сомнения при рассмотре-
нии этого предложения?

- Конечно. Я ведь человек, который за-
нят активной карьерой. И понимаю, что
теперь от чего-то придется отказаться.

- У нас с вами откровенный разговор,
поэтому не могу не задать вам вопрос,
который беспокоит некоторых людей,
близких к ЦДРИ. Они считают, что с ва-
шим приходом в этом доме может посе-
литься коммерция. 

- Простите, я что - в торговле работаю?
Между прочим, за все время моих высту-
плений в Москве я не взяла у города или
государства ни копейки, и все свои проек-
ты реализовывала сама. Как? Это уж мое
дело. Но посыл такого рода беспокойства
мне понятен. Есть люди, которые занима-
ются исключительно разговорным жан-
ром и больше ничего в жизни не умеют.
Они заинтересованы в том, чтобы вокруг
них ничего не менялось. Они, как черепа-
ха, которая высунет головку из-под пан-
циря - и сразу втянет, если ей что-то не
понравится. Именно такие люди мешают
делу. 

Я не собираюсь решать проблем стра-
ны, а хочу помочь конкретному Дому.
Больше скажу: главная его проблема
сейчас отнюдь не финансовая. Там не-
чем жить творчески. Ко мне подходили
сотрудники ЦДРИ и говорили: «Мы сог-
ласны работать на энтузиазме. Только
дайте нам интересные проекты». На по-
следнем президиуме ЦДРИ, где меня из-
брали председателем правления, встали
Зинаида Кириенко, Валентина Талызина
и сказали: «Любовь Юрьевна, начинайте
перемены. Мы с вами, и весь свой по-
тенциал, возможности включим в это
дело. Мы соскучились по настоящей ра-
боте».

- А вы уверены, что достаточно хорошо
разобрались в проблемах ЦДРИ? 

- К сожалению, на долгих 12 лет моя
связь с ЦДРИ по понятным причинам пре-
рвалась. Меня не было в России. Три года
назад меня пригласили в ЦДРИ, и я свои-
ми глазами увидела то отчаянное положе-
ние, в котором оказался этот Дом. Но уви-
дела и другое: люди, которые здесь рабо-
тают, несмотря на все трудности, прово-
дят и гостиные, и концерты - иногда до-
вольно интересные. Еще меня поразило
отсутствие внимания к деятельности До-
ма со стороны общества и масс-медиа. На
мой вопрос, почему это происходит, мне
объяснили, что председатель правления
ЦДРИ Ольга Васильевна Лепешинская в
силу возраста уже давно активно не участ-
вует в его жизни. 

- Беды ЦДРИ во многом связаны и с
проблемами страны, которых меньше не
становится. С этим тоже придется счи-
таться. 

- Тогда вспомните, в каком кошмарном
состоянии еще недавно был Дом журна-
листа. И все же там нашли возможность
вернуть ему былой престиж. Открыли ка-
фе, ресторан. Безусловно, не это лицо
дома, но там собираются люди, общают-
ся. Или возьмите Дом актера, который
возглавляет Маргарита Эскина. Она мо-
лодец. Она сделала так, что ее Дом посто-
янно в центре внимания и не только теат-
ральной общественности, но и всей Мо-
сквы. 

Я не говорю, что будем все делать так,
как в Доме журналиста или актера. Мы –
другие. ЦДРИ создан не для какой-то од-
ной профессиональной группы людей, а
для культурной общественности в целом.
Это открывает совершенно иные возмож-
ности – тут работа и оперной студии, и те-
атральной, творческие отчеты молоде-
жи... И все компоненты для реализации
самых интересных проектов в ЦДРИ при-
сутствуют: творческий потенциал, площа-
ди. Главное - захотеть перемен. А в пер-
вую очередь захотеть должен человек, ко-
торый стоит во главе дела.

- Я вспоминаю вашу блестящую Татьяну
из «Евгения Онегина» - порывистую, ро-
мантичную... Но сейчас ее в вас не вижу.

- При чем здесь я? Если я пою Сало-
мею, значит, должна всем головы резать?
На сцене надо не себя отображать, а геро-
иню.

- Если вы не Татьяна, то кто? Можно
сказать, что вам ближе бизнес-леди?

- Я ничего не имею против этого слова.
Но против того, чтобы творческий чело-
век жил, руководствуясь исключительно
деловым расчетом. В то же время актер,
беспомощный в деловом плане, который
ничего не понимает, не хочет понимать,
да еще и гордится этим, меня не растро-
гает. Сегодня нужно сочетать в себе твор-
ческие качества и деловой потенциал. У
кого такого сочетания нет, тот не сделает
знаковой карьеры. Это не значит, что для
достижения своих целей надо идти по
трупам. Но необходимо так организовать
свою жизнь, чтобы тебя уважали, в том
числе и за умение реализовывать идеи.
Тогда и люди станут помогать тебе с
большой радостью.

- Откуда в вас эта деловитость – от при-
роды, от жизни за границей, от мужа? 

- От всего. Меня, скажем, всегда интере-
совало, как устроено театральное дело. Я
внимательно смотрела, как работают Ме-
трополитен-опера, Венская опера... Для
меня стала примером замечательная опер-
ная певица Беверли Хилс. Она была знако-
вой фигурой Метрополитен-оперы. А по-
том возглавила Нью-Йорк-Сити-Оперу,
став там поющим директором. Хилс суме-
ла в свое время поднять исполнительский
уровень этого театра выше Метрополитен-
оперы. «Подбила» на выступления Пава-
ротти, Доминго - и не за деньги, а ради
поддержки оперного искусства. Кстати,
сочетание дела и творчества - это большая
культурная традиция и России. Разве мог
появиться МХТ, если бы Станиславский и
Немирович-Данченко не обладали дело-
выми качествами? Именно благодаря та-
ким качествам и Третьяков сделал из част-
ной коллекции музей. Деловым человеком
был Шаляпин, но он никогда не был дель-
цом. Все эти люди очень хорошо понима-
ли, где Богово, а где кесарево. Потому-то и
наша культура до сих пор живет их идея-
ми. Беда, если эта большая традиция пре-
рвется. А это может произойти, потому что
сейчас в культуру пришли тусовщики. На
этом они делают карьеру и бизнес, но
культуре тут места нет.

- А есть ли потребность в культуре у
общества? Да, у Кириенко, Талызиной
есть, но они принадлежат к старшему по-
колению...

- Действительно, молодежь воспитана
уже на других ценностях. Нередко, когда я
предлагаю молодому певцу участвовать в
каком-то проекте, он даже не спрашивает,
что за роль. Единственное, что его интере-
сует, - сколько ему заплатят. И среднее
поколение успело усвоить принцип: под-
лаживайся, подстраивайся, дои всех под-
ряд. Но это не причина опускать руки. Мо-
лодых надо воспитывать. Повторюсь, я
очень большие надежды возлагаю на ма-
стер-классы. Я и сама хочу их вести. Но не
для того, чтобы учить исключительно то-
му, как взять ноту или сыграть роль. Это
будет мастер-класс жизни - такой, кото-
рый мне преподала мой педагог Малыше-
ва-Виноградова. Она преподала мнение,
вкус, заряд интеллигентности, она дала
тот энергетический импульс, который по-
мог мне многого добиться в жизни. Кто
сейчас может так заниматься с молоды-
ми, помочь им понять, что не все решают
деньги? Только старики. И пока они живы,
надо этим воспользоваться, предоставить
им возможность зародить в молодых лю-
бовь к культуре, если мы хотим, чтобы на-
ша культура продолжала развиваться. 

- Вы себе определили срок, когда мож-
но будет подвести хотя бы первые итоги
деятельности как председателя правле-
ния ЦДРИ?

- Нет. Как говорил Толстой – делай что
должно, и пусть будет что будет. Я тоже
стану делать максимум для того, чтобы
Дом пришел в нормальное рабочее со-
стояние. 

- Вам будет больно.
- И больно, и трудно. Я отлично пони-

маю, что не пойду, точно Будда, по лепе-
сткам лотоса. Будут и инерция, и сопро-
тивление, особенно со стороны людей,
которые считают, что я собираюсь зани-
маться коммерцией. Но я вас уверяю: они
же первыми прибегут с протянутой рукой
и скажут - дай денег.

- На чью помощь рассчитываете? 
- Конечно, я буду создавать вокруг се-

бя прослойку людей, которые станут мне
помогать и чьи взгляды не противоречат
принципам развития ЦДРИ. Очень бы хо-
телось, чтобы оказали поддержку мос-
ковские власти. Все-таки речь идет о
судьбе не просто помещения, а Дома с
уникальными традициями и архитекту-
рой. Но больше я рассчитываю на то, что
мы сами сумеем найти инвестора.

- А на помощь мужа? 
- Мой муж – человек с потрясающим

вкусом, который отлично знает, как орга-
низовано театральное дело, он талантли-
вый импресарио, и мне очень важны его
советы и помощь. 

- Над чем вы сейчас работаете как пе-
вица?

- Планов много. Но самый важный про-
ект посвящен Моцарту. Это большая про-
грамма, в которой великий композитор
представлен так, как еще ни у кого не бы-
ло. Кроме того, у меня много гастролей и
в России, и за рубежом. День расписан по
минутам. 

- Мы с вами беседуем в преддверии
8 Марта. Как талантливая и деловая жен-
щина Любовь Казарновская относится к
этому празднику?

- Любой праздник, который подчерки-
вает достоинство женщины и ту не пос-
леднюю роль, которую она играет в жиз-
ни, - это очень приятно.

Беседу вела
Наталья КУЗИНА
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СЕГОДНЯ НУЖНО СОЧЕТАТЬ В СЕБЕ
ТВОРЧЕСКИЕ КАЧЕСТВА И ДЕЛОВОЙ

ПОТЕНЦИАЛ. У КОГО ТАКОГО СОЧЕТАНИЯ
НЕТ, ТОТ НЕ СДЕЛАЕТ ЗНАКОВОЙ КАРЬЕРЫ

Место встречи

Любовь КАЗАРНОВСКАЯ:

НАШЕМУ ДОМУ 
НУЖНЫ НЕ ТУСОВКИ, 
А ИСКУССТВО

Любовь Юрьевна
окончила Москов-
скую государствен-
ную консерваторию.
В ее репертуаре бо-
лее 50 оперных пар-
тий. В разные годы
была солисткой Му-
зыкального театра
им. Станиславского
и Немировича-Дан-
ченко, Мариинского
театра. Первой из
российских сопра-
но приглашена в
Зальцбург Гербер-
том фон Караяном.
Выступала на сце-
нах Соvent Garden,
Metropoliten Opera,
La Scala... Много
времени уделяет об-
щественной дея-
тельности. Недавно
избрана председа-
телем правления
Центрального дома
работников ис-
кусств.
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НИ ОДИН САМЫЙ  БЛЕСТЯЩИЙ
ХИРУРГ НЕ СДЕЛАЕТ ЖЕНЩИНУ
КРАСИВОЙ РАЗ И НАВСЕГДА.
КРАСОТА НУЖДАЕТСЯ В УХОДЕ

Будем здоровы!
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ИЗБАВЛЕНИЕ ОТ ПРОШЛОГО

Так в шутку косметологи называют пилинг. Он ос-
нован на применении специальных веществ, которые
снимают поверхностный слой эпидермиса. Это стиму-
лирует рост молодых обновленных клеток кожи,
уменьшаются ее дефекты, некоторые неровности, уг-
ри. Существует много видов такой процедуры. В пос-
леднее время особую популярность приобрела лазер-
ная шлифовка кожи. «После нее вы станете на 10 лет
моложе», - обещает реклама. Так ли это? 

- Это действительно эффективный метод. Лазер
не только уничтожает мертвые клетки, но и усилива-
ет кровообращение, синтез коллагена, от которого
зависит упругость кожи. Хотя глубокие морщины ос-
танутся, поскольку процесс их образования  лежит в
более глубоких слоях кожи, в которые лазер не про-
никает. Надо, однако, иметь в виду, что лазерное
воздействие – довольно травмирующий метод. Неиз-
бежно появление ожога, который через некоторое
время исчезнет. Но если врач недостаточно квали-
фицирован, то вам придется лечиться уже от этого
ожога.

САЛОН НА ДОМУ. В жидкую сметану или сливки на-
сыпать соли (350 г на 1 стакан), лучше  морской, и хо-
рошо размешать. Подойдет и соль для ванн. Для луч-
шего растворения ее надо предварительно подогреть.
Принимаем горячую ванну. Затем подготовленную ка-
шицу  наносим на лицо и те части тела, которые хотим
обработать. Держать смесь можно не более 5 минут,
немного массируя ею кожу. Смываем сначала теплой,
потом прохладной водой. Под воздействием соли слу-
щиваются ороговевшие частички кожи, ее поры рас-
крываются и увлажняются жирами, содержащимися в
сметане.

КОКТЕЙЛЬ ДЛЯ КОЖИ

Оказывается, если под кожу и в глубокие ее слои
ввести вещества, способные благотворно на нее воз-
действовать, то можно успешно бороться с целым ря-
дом серьезных нарушений. Это угри, дерматиты, мор-
щины, целлюлит, пигментные пятна, рубцы, сосуди-
стые патологии, облысение, нейродермит.  Вводятся
препараты в проблемную зону специальными  иглами
путем множественных микроинъекций. В зависимости
от задачи подбирается и определенный состав ле-
карств. Называется эта процедура мезотерапия. Ее
смысл в том, чтобы запустить процессы регенерации
кожи, восстановления эластичности, улучшения цве-
та. И действительно, сразу после сеанса лицо просто
преображается, разглаживаются морщинки, появля-
ется свежесть. Но проходит неделя-другая - и краски
блекнут. Можно ли сохранить эффект молодости, ко-
торый дает мезотерапия, надолго?

- Для этого необходимо, во-первых, не ограничи-
ваться разовым  сеансом, а пройти курс, который со-
стоит от 6 до 15 процедур, и впоследствии приходить
к врачу 1 раз в месяц. А еще эффективность этого
метода очень зависит от того, насколько точно врач

подберет состав препаратов для инъекций. Много и
других тонкостей. Если все их удастся соблюсти, то
эффект от мезотерапии можно сравнить с результа-
том пластической операции. Но у этого метода есть
противопоказания. Например, сахарный диабет,
опухоли, желчно-каменная болезнь, астма... Кроме
того, некоторые пациенты отмечают быстрое ухуд-
шение состояния кожи, если не делать новых сеан-
сов.

САЛОН НА ДОМУ. Смешать 1 желток, 1,5 чайной
ложки меда. Добавить 3-5 капель оливкового масла,
10 капель лимонного сока и около 1 чайной ложки ов-
сяной муки. Все это хорошенько перемешать, нало-
жить на лицо и шею на 15-20 минут. Смыть прохлад-
ной водой. Лицо станет свежим и отдохнувшим, по-
скольку в состав этой маски входят те вещества, в ко-
торых кожа особенно нуждается.

ИНЪЕКЦИЯ ВСПЫШКОЙ

Не случайно все-таки в сказках красавицу сравни-
вали с солнцем. Ученые обнаружили, что свет опреде-
ленной длины волн, проникая в кожу, не только не по-
вреждает ее, а наоборот, разрушает нежелательные
накопления пигмента, что является одной из главных
причин старения. Еще свет способствует выработке
коллагена, повышается сопротивляемость кожи ин-
фекциям. На этих его особенностях основаны проце-
дуры фотоомоложения и фотофореза. Первая прово-
дится с помощью специальных аппаратов. Вторая –
веществ, которые вводятся в кожу при помощи вспы-
шек света. Обе эти процедуры успешно борются с
морщинами, пигментными пятнами, обеспечивая бы-
стрый и длительный эффект. Об этих процедурах ча-
сто говорят, что они имеют совсем мало побочных
эффектов. Или это опять рекламный трюк?

- Побочные эффекты действительно незначитель-
ны. Проявляются в виде шелушения и небольшой
отечности, что проходит через несколько дней, не ос-
тавляя следа. Эти методы считаются будущим косме-
тологии. Иначе говоря, их особенности изучены еще
недостаточно. Но что очевидно: свет, как и любое фи-
зическое явление, может оказывать не только поло-
жительное, но и отрицательное воздействие на орга-
низм человека.

САЛОН НА ДОМУ. Залейте 2-3 ложки косметической
глины холодной водой. Добавьте яичный желток (для
жирной кожи), несколько капель оливкового масла

(для сухой кожи), лимон (для жирной или пигменти-
рованной кожи), ромашку (для нормальной или раз-
драженной кожи). Нанесите на лицо на 15 минут.
Смойте прохладной водой и смажьте кожу подходя-
щим вам кремом.

ДОЗА МОЛОДОСТИ

Чего только не вводили под кожу, чтобы избавить-
ся от морщин: парафин, вазелин, после чего на коже
возникали язвы. Однако это не остановило борьбу за
молодость. Сейчас используются препараты новей-
шего поколения: рестилайн, ювидерм, перлайн, арте-
колл. Их применяют для разглаживания морщин, уве-
личения объема губ, они позволяют скрыть серьезные
дефекты кожи. Эти процедуры весьма популярны, по-

скольку действуют быстро и длительно. Тем не менее
жертвой именно такого укола красоты стала популяр-
ная ведущая Оксана Пушкина. Как можно избежать
подобных  последствий?

- Такие процедуры можно проводить только в ус-
ловиях клиники. За 2-3 месяца не поленитесь и сде-
лайте пробу на переносимость препарата. Сама про-
цедура проста. Однако после нее может потребо-
ваться массаж, прием антибиотиков, физиотера-
пия. Кроме того, крайне важно соблюдать режим:
избегать перегревания, будь это баня, солярий или
солнце. Запрещены интенсивные физические на-
грузки.

САЛОН НА ДОМУ. Покрасневшие глаза промывайте
крепким чаем. Два ватных тампона смачиваются в за-
варке и накладываются на 15-20 минут на  прикрытые
веки. Помогут и настои ромашки, укропа. Если муча-
ют ячмени и конъюнктивит, используйте примочки из
настоя льнянки. Сеточка морщин станет менее замет-
ной, если два раза в неделю делать маски из сырого
тертого картофеля. Если позволяет время, отварите
картофель в мундире, растолките его, добавьте чай-
ную ложку сметаны, теплую смесь наложите на 15 ми-
нут на прикрытые веки. 

ПОХУДЕТЬ ИЛИ ОСТАТЬСЯ?

Липосакция – так называется операция по удале-
нию подкожной жировой клетчатки через прокол ко-
жи. Женщин, готовых избавиться от лишнего веса та-
ким путем, становится все больше. И это понятно,
слишком велик соблазн обрести стройность за каких-
то полчаса. Именно столько времени обычно занима-
ет операция на одной проблемной зоне. Тем не менее
немало женщин, которые разочаровываются в ее ре-
зультатах. Почему это происходит?

- Если у человека нет противопоказаний для этой
операции, она прошла удачно, то теперь ее результат
зависит от пациента. Липосакция не избавляет от не-
обходимости соблюдать правильный режим питания
и заниматься физическими упражнениями. Если это
не делать, то вес возвращается, и очень быстро. Не-
редко вновь появляется и целлюлит. Некоторые дума-
ют, что после такой операции заболевания, связанные
с лишним весом, им не грозят. Это не так. Липосакция
–  это не диета и не вызывает в организме
благотворных изменений, например, снижения холе-
стерина.

САЛОН НА ДОМУ. Избавиться от лишнего веса мо-
жет помочь свежий сок белокочанной капусты. Его на-
до пить в течение месяца 3-4 раза в день за 30 минут
до еды, начиная с 0,5 стакана на прием и увеличивая
его количество до 1 стакана.

ЛИЦО НУЖДАЕТСЯ В ОПРАВЕ

Облысение случается не только у мужчин, но и у
женщин. Зато переносят они это значительно драма-
тичнее, чем сильная половина человечества. Тера-
певтическое лечение не всегда эффективно. А хирур-
гическое?

- Эта операция требует от врача ювелирной точно-
сти.  Ему ведь  приходится пересаживать живые во-
лосяные фолликулы на зону облысения. Трансплан-
таты под микроскопом  нарезают на мельчайшие ку-
сочки. Прежде чем решиться на такую операцию, не-
обходимо выяснить квалификацию врача, а также уз-
нать, есть ли в клинике мощный электронный микро-
скоп. Потому что во многих заведениях он отсутству-
ет, а без этого самый замечательный врач не сможет
добиться успеха. Но даже если операция прошла бле-
стяще, ее результаты могут оказаться скромными,
так как пересаженные волосы станут подвергаться
воздействию мужских гормонов, то есть выпадать.
Если всех «но» удалось избежать, то через полгода-
год пересаженные волосы будут выглядеть совер-
шенно естественно.

САЛОН НА ДОМУ. Если ваши волосы тусклые, вы-
падают, попробуйте их полечить с помощью эфир-
ных масел. Их можно добавлять к шампуню. Во вре-
мя мытья оставляем «эликсир» на 5-7 минут на воло-
сах, массируя в это время  кожу головы, после чего
тщательно смываем.

Для жирных волос: 3 капли лаванды, 4 капли мя-
ты перечной, 6 капель чабреца или 3 капли бергамо-
та на порцию шампуня.

Для сухих волос: 5 капель герани, по 2 капле ла-
ванды и лимона, 4 капли эвкалипта или 3 капли ла-
ванды на порцию шампуня.

Для нормальных волос: 7 капель герани, 4 капли
лимона, 2 капли розмарина или добавить в порцию
шампуня 3 капли чайного дерева.

УЗЕЛКИ НА ПАМЯТЬ

 Не гонитесь за дорогостоящими импортны-
ми косметическими средствами. Лучше приобре-
сти те отечественные марки, которые себя хорошо
зарекомендовали.

 Просроченные кремы могут принести  боль-
шой вред.  Если у косметического средства поя-
вился  неприятный запах, оно изменило конси-
стенцию – выбрасывайте его без сожаления.

 Если у вас возникла проблема с кожей, ко-
торую вы не можете решить самостоятельно в те-
чение одной-двух недель, – обращайтесь к врачу.

 Если в салоне красоты или клинике вам
предлагают серьезную косметическую процедуру
без предварительного медицинского обследова-
ния -  насторожитесь. Профессиональные люди
так никогда не поступят.

 Прежде чем прибегать к помощи хирурга в
борьбе за красоту, еще раз попробуйте решить
свои проблемы менее радикальным способом. 

 Ни один самый блестящий хирург не сдела-
ет женщину красивой раз и навсегда. Красота ну-
ждается в постоянном и бережном уходе.  Воз-
можно, в этом и заключается ее главный секрет.

Вера ЛАЗАРЕВА

НЕ ТРЕБУЕТ ЖЕРТВ
КРАСОТА

Весна на пороге. А какая женщина в это волшебное время года
не хочет выглядеть еще моложе и прекраснее? Салоны красоты
обещают ей в этом помочь. Выбор процедур, предлагаемых там,
огромен. Мы решили разобраться, что представляют собой не-
которые косметические методы, с помощью кандидата медицин-
ских наук Елены Вершининой. Ну а вы сами решайте, нужны они
вам или нет.

ОКНО ПЕЧЕНИ - ГЛАЗА 

- Конечно, всем хочется иметь
прекрасную кожу, потому что это как
одежка, по которой встречают. Но
главное не в этом. Кожа, глаза отра-
жают общее состояние организма.
Насколько он здоров или болен, на-
сколько нуждается в помощи. Тибет-
ская медицина считает, что кожные
болезни - не что иное, как внешние
проявления зашлакованности орга-
низма и неправильной работы внут-
ренних органов - печени, селезенки,
поджелудочной железы или желуд-
ка, тонкого и толстого кишечника.
Известно, что каждый плотный орган
человека имеет связь с органами
чувств человека. В частности, «ок-
ном» печени являются глаза, а «зер-
калом» - кожа и ногти. Поэтому если
человек страдает холециститом, ге-
патитом или носит вирус гепатита, то
у него нездоровый желтый оттенок

кожи, отекшие глаза, могут на лице
появляться прыщи и пятна. 

- Светлана, сегодня крайне редко
можно увидеть идеальную кожу.
Экология этому не способствует. Да
и люди не стараются вести здоровый
образ жизни. Но тем не менее все
жаждут иметь красивую гладкую ко-
жу и блестящие большие глаза... Как
обрести такие сокровища, не прибе-
гая к пластической хирургии? 

- Лечение кожных болезней или
просто маленьких неприятностей на

коже - пятен, прыщиков - должно на-
чинаться с нормализации состояния
внутренних органов. Очень многое
зависит от психо-эмоционального
состояния человека. 

Наша клиника рекомендует соглас-
но принципам тибетской медицины
раздельное питание. Именно от того,
что мы неправильно питаемся, едим
мясо вместе с картошкой или мака-
ронами, колбасу с хлебом - все наши
беды. Внутренние органы просто не
справляются с перевариванием тако-
го набора пищи, происходит самоот-
равление организма. Последствия:
обостряются панкреатит, холецистит,
колиты. А кожа всего лишь подает
сигнальчики об этих неприятностях.

Второе, что губит наш организм
и, соответственно, кожу, - стрессы.
Их в наше время трудно избежать.
Результат - нейродермиты, экземы,
псориаз, угри, кожный зуд. Стрессы
могут вызвать спазмы желчного пу-
зыря - резервуара для желчи, дис-
функцию, дискенезию, вследствие

чего избыток желчи всасывается в
кровь.

БОЛЕЗНЬ ВЫХОДИТ ЧЕРЕЗ КОЖУ

- Светлана, если появились кожный
зуд и угри, я уж не говорю о совсем пло-
хом типа псориаза, как спасаться, защи-
щаться?

- Лечение хронических кожных забо-
леваний должно быть комплексным.
«Болезнь входит через кожу и выходит
также через кожу», - говорят на Востоке,
и поэтому массаж, прогревание сигара-
ми, иглоукалывание и другие методы
эффективно используются в лечении
заболеваний кожи.

При лечении кожных болезней боль-
шое значение приобретает диета. Из
мясной пищи это молодая телятина, ко-
нина, баранина. Рыба и морепродукты -
то, что нужно. Потребление молочных
продуктов, хлеба, каши лучше сокра-
тить. Очень важно получать горечь: гор-
чицу и хрен вместо раздражающих ост-
рых продуктов. Полезны кислые и кис-
ло-горькие соусы, которыми надо заме-
нить вредные кетчупы и майонез.

- Не расходятся ли ваши советы с ре-
комендациями дерматологов? 

- Разумеется, я ни в коей мере не хочу
сказать, что назначения врача-дермато-
лога неактуальны: рекомендациям врача
надо неукоснительно следовать. Помни-
те при этом, что дерматолог помогает
вам купировать острую фазу болезни, но
это отнюдь не устранит ее причину.
Лишь комплексное лечение всего орга-
низма при внешнем проявлении заболе-
вания на коже приведет к успеху.

Татьяна ХАРЛАМОВА

СВЕТ МОЙ, ЗЕРКАЛЬЦЕ, СКАЖИ...
Встретившись с человеком, общаясь с ним, мы, как
правило, смотрим ему в лицо, в глаза. А как же ина-
че? И если вдруг видим прыщики, пятна, отеки, то
возникает какое-то недоверие, а иногда и непри-
язнь к собеседнику. Что-то с ним не так... 
Консультирует Светлана Чойжинимаева, дирек-
тор клиники традиционной тибетской медицины
«Наран».

ЛИКИ СТОЛИЦЫ

УЛЫБКА ВСЕГДА К ЛИЦУ

Александра Ефимова - еще студентка. Учится она
на втором курсе колледжа ландшафтного дизайна
№ 18. Этой весной будущему  озеленителю предсто-
ит работать на цветниках Поклонной горы, Александ-
ровского сада, на территории Белого дома, во дворах
и парках города. Уже сейчас она с друзьями заботит-
ся о цветочной рассаде в Измайловском совхозе де-
коративного садоводства. Рукотворная красота - их
профессия. И потому Александра Ефимова - человек
очень улыбчивый, что ей очень к лицу. Не правда ли?

Елена ВОЛКОВА
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По сравнению с Играми четы-
рехлетней давности в амери-
канском Солт-Лейк-Сити

очевиден наметившийся прогресс:
там россияне разжились всего ше-
стнадцатью наградами, из них
только шесть были высшего досто-
инства. В неофициальном команд-
ном зачете по итогам соревнова-
ний в Турине сборная России на
четвертом месте вслед за немцами,
американцами и австрийцами.

ФАНТАСТИЧЕСКИЙ БИАТЛОН
ДЕВУШЕК

То, что произошло на биатлон-
ной трассе в «Чезана - Сан-Сика-
рио» иначе как спортивным подви-
гом россиянок не назовешь. Вот
короткая хронология событий.

По ходу пьесы мне вспомни-
лись слова выдающегося в про-
шлом биатлониста, ныне извест-
ного наставника Александра При-
валова. Он еще накануне состяза-
ний в биатлоне как бы невзначай
заметил, что пора, дескать, на-
шим стреляющим лыжникам
брать медали в самом зрелищном
виде - эстафете. 

Победный фон создала Анна Бо-
галий. Она с места в карьер лихо
преодолела свой этап в шесть ки-
лометров без единой помарки на
огневых рубежах, соперницы от та-
кой прыти, видимо, пребывали в
некотором шоке. 

Правда, основные соперницы
наших, немки, попытались навер-
стать упущенное, но это был не их
день. На втором этапе Светлана
Ишмуратова и Андреа Хенкель
стреляли по мишеням безупречно,
однако отрыв россиянок сохранял-
ся достаточно солидный - более
тридцати секунд.

По сути, решающим в золотой
олимпийской гонке стал третий от-
резок. Если на первом рубеже Кат-
рин Аппель и Ольга Зайцева (кста-
ти, Оля - москвичка, чем мы осо-
бенно гордимся) стреляли без про-
маха, то второе аналогичное испы-
тание немка полностью завалила,
допустив сразу четыре (!) промаха.
Рука Зайцевой между тем не дрог-
нула. И разрыв между нашей ко-
мандой и немецкой возрос до од-
ной минуты. Превосходство колос-
сальное, отыграть которое почти
невозможно.

На трибуне среди немецких бо-
лельщиков царят смятение и уны-
ние, они осознают, что их любими-
цы на сей раз проиграли. Но до фи-
ниша пока есть время, призрачная
надежда еще не покидает сопер-
ниц, их поклонников. И мне показа-

лось в какой-то момент, что Альби-
на Ахатова не совсем уверенно го-
товится поражать мишени. Нес-
колько медленно направляла ствол
винтовки в цель... Но не журнали-
сту учить мастера биатлона. Альби-
на медленно, но верно расстреляла
патроны на обоих огневых рубе-
жах, не позволив усомниться в сво-
ем мастерстве. Немка Катя Виль-
хем уже на дистанции отыграла
символические десять секунд, но
это слабое утешение. Альбина Аха-
това с российским флагом в руках
триумфально завершала эстафету.
Браво!

А вот мужчины в эстафетной
гонке 4х7,5 километра «махну-
лись» с немцами медалями, «золо-
то» как раз у соперников. Сергей
Чепиков, Павел Ростовцев, Нико-
лай Круглов и Иван Черезов завое-
вали «серебро». Это единственный
за всю Олимпиаду успех мужчин-
биатлонистов. 

В индивидуальных гонках они,
увы, не блистали. К примеру, на
дистанции 10 километров лучший
из наших Иван Черезов был  шес-
тым. Максим Чудов только деся-
тый, а Николай Круглов и Сергей
Чепиков соответственно двадцать
второй и двадцать четвертый. Ни-
куда не годится! И в гонке на 12,5
километра Чудов лишь девятый,
Круглов - одиннадцатый. Без ком-
ментариев.

СЛУЦКУЮ НА ЭТОТ РАЗ НИКТО
НЕ ОБИЖАЛ

Соревнования среди фигури-
стов имели свою кулуарную подоп-
леку. Активно муссировались раз-
говоры о том, что России уж точно
не позволят собрать все «золото»
мира, ведь соотечественники до
старта одиночниц взяли высшие
награды в трех видах программы
из четырех. На что я неизменно
возражал оппонентам из репортер-
ского цеха: если те же непомерно
въедливые арбитры «отдали» нам
три медали, то почему-де они не
позволят обрести четвертую? Во-
прос до времени повис.

Ситуация вокруг состязаний де-
вушек накалялась еще потому, что
четырьмя годами раньше, на
Олимпиаде в Солт-Лейк-Сити, на-
шу обожаемую Ирину Слуцкую,
возможно, действительно засуди-
ли, отправив ее на второе место.
Хотя ее произвольная программа,
по мнению некоторых специали-
стов (в основном отечественных),
заслуживала большего.

- Ира сейчас готова на все сто
процентов, - говорил вашему кор-

респонденту знаменитый в недав-
нем прошлом фигурист - танцор
Илья Авербух незадолго до высту-
пления Слуцкой. - Японки, уверяю
вас, в этой борьбе не потянут. Раз-
ве что американка Саша Коэн мо-
жет конкурировать с Ириной.

Увы, в отличие от стопроцентно-
го прогноза Авербуха на выступле-
ние танцевальных пар (там дейст-
вительно победили Навка - Косто-
маров) предварительная оценка
баталий среди девушек, как из-
вестно, не сбылась.

...И вот столь не любимый мной,
тесный, неудобный дворец спорта
«Палавела», где сотни и сотни на-
ших поклонников фигурного ката-
ния неистово болели за Иру Слуц-
кую, да еще миллионы в России
прильнули к телеэкранам. У Слуц-
кой по жребию идеальная позиция,
она выходила на лед последней,
была возможность откорректиро-
вать кое-какие мелочи. 

А до нее упомянутая Саша Коэн
на музыку из «Ромео и Джульет-
ты» изящно откатала свою произ-

вольную программу, если не счи-
тать двух падений в дебюте. Стало
ясно: не быть ей олимпийской чем-
пионкой. Здесь Илья Авербух,
предвидевший ход борьбы, оказал-
ся прав: американка могла не вы-
держать напряжения медальной
гонки. Не выдержала.

Но именно японка Шизука Ара-
кава вместе с российским трене-
ром Николаем Морозовым пре-
поднесла нам весьма неприятный
сюрприз. В техническом исполне-
нии элементов, в психологиче-
ской уверенности фигуристка из
Страны восходящего солнца пре-
взошла соперниц, надо признать,
Иру Слуцкую тоже. Хотя, по оцен-
ке эксперта «МС» Ильи Авербуха,
на Играх в Турине никто не де-
монстрировал истинно чемпион-
ского уровня. Программы лиде-
ров мирового фигурного катания
выглядели натужными, почти без
искры разумного риска и прису-
щего этому виду спорта разнооб-
разия. Аракава, по большому сче-
ту, тоже не блистала, но отката-

лась чистенько, во всяком случае,
без роковых падений.

Ира Слуцкая в самом начале
блестяще выполнила слож-
нейший элемент - тройной лутц,
привела зрителей в восторг вра-
щениями, но спустя время среза-
лась на своем коронном ритберге-
ре. Падение, и - прости, прощай
золотая медаль, к которой она
стремилась весь четырехлетний
предолимпийский цикл. Осуждать
спортсменку в данном случае, по-
лагаю, невозможно. Просто нер-
вы сдали, а в ее мастерстве никто,
думаю, не сомневается. Судьи, со-
гласитесь, тоже здесь ни при чем,
отодвинувшие Ирину на третье
место. Объективно, максимум, на
что могла претендовать москвич-
ка после проката произвольной
программы, - серебряная медаль.
Но в итоге она получила «брон-
зу», уступив почти десять баллов
новоиспеченной чемпионке - Ши-
зуке Аракаве и почти два балла
Саше Коэн. Маленькая драма. Од-
нако жизнь продолжается.

ЭТА ПОТРЯСАЮЩАЯ ЧЕПАЛОВА!

Все-таки Юля еще раз показала
свой неукротимый характер на
трассе полюбившегося вашему
корреспонденту стадиона в краси-
вейшем местечке Пражелато План.
Восемь лет назад, в японском Нага-
но, москвичка была самой моло-
дой из участниц той Олимпиады,
выигравшей «золото» в марафоне
- дистанции 30 километров.

Нынче эта гонка коньковым сти-
лем измотала физически, мораль-
но, психологически не только са-
мих лыжниц, но и, похоже, всех,
кто даже хоть отдаленно причастен
к миру спорта. По ходу гонки я ли-
хорадочно конспектировал в своем
блокноте нюансы событий на трас-
се. «После третьего километра Че-
палова - первая... После десяти ки-
лометров Юля по-прежнему лиди-
рует, но соперницы из Италии, Че-
хии, Польши, Эстонии почти не от-
стают... На отметке в двадцать два
километра Чепаловой едва не на-
ступают на лыжи, она сталкивает-

ся-таки с украинкой Валентиной
Шевченко, едва не теряя равнове-
сие... Все, слава богу, обошлось, но
в лидеры рвется чешка Катерина
Нойманова, а за два километра
триста метров до финиша спурт
предпринимает неугомонная по-
лячка Юстина Кавальчик...»

Финишная прямая на стадионе в
Пражелато План. Чепалова и ее со-
перницы держатся на ногах из пос-
ледних сил. Тем не менее ухитря-
ются развить сумасшедшую ско-
рость. Юля настигает и обгоняет
польскую лыжницу, но вынуждена
пропустить вперед, несмотря на
блестящий финиш, чешку Нойма-
нову - она чемпионка. У Чепаловой
второе место. Я, как, наверное, и
многие поклонники лыж, восхищен
мужеством Юлии. Вот это «сереб-
ро» действительно с золотым от-

ливом. Оно приятно оттеняет безу-
словный успех наших девушек в
эстафетной гонке 4х5 километров,
по ходу которой одну из ключевых
ролей сыграла опять же москвичка
Юлия Чепалова.

ТРЕТЬЕСОРТНЫЙ ХОККЕЙ

Баталии сборной России в полу-
финале с финнами и против чехов
за третье место досматривал уже в
Москве - истек срок моей команди-
ровки в Турин. И словно с прекрас-
ных высот Альп меня опустили на
грешную землю. Полагаю, в неуда-
чах хоккеистов виноваты многие, в
том числе и российские журнали-
сты. Они в подавляющем своем
большинстве подняли несусветный
шум, гвалт после «исторической»,
как они нарекли, победы в чет-
вертьфинале над канадцами.

И никакого мало-мальского ана-
лиза, ни нотки здравого смысла в
комментариях. Одни бессвязные,
как у младенцев, восторги. Россий-
ские хоккеисты тоже люди, могли
впасть в состояние эйфории, увы,
как оказалось, преждевременной. А
ведь «кленовые листья» на протя-
жении всего турнира играли ни шат-
ко ни валко. Они уступили в группо-
вом турнире даже швейцарцам, ни-
когда не хватавшим звезд с хоккей-
ного небосклона, не говоря уже о
поражении от финнов. Так что ло-
кальный успех наших мастеров в
матче с канадцами вовсе не заслу-
живал столь широкого резонанса.

Выскажу, может быть, парадок-
сальную мысль. Игроки НХЛ, в
массе своей выступавшие за рос-
сийскую сборную, как, впрочем, и в
составах других команд тоже, при-
летели в Турин... размяться. Все
равно в Америке и Канаде в связи с
проведением Олимпиады объявлен
перерыв - не терять же времени да-
ром! Можно, особо не напрягаясь,
подготовиться, таким образом, к
суровым поединкам регулярного
чемпионата НХЛ, матчи которого
возобновятся сразу по окончании
олимпийских состязаний в Турине.
Простите, и зачем «ломаться» из-
за каких-то жалких ста тысяч дол-
ларов (сумма премиальных нашим
золотым олимпийцам по расцен-
кам ОКР), когда у сытых энхаэлов-

цев миллионные контракты за оке-
аном?

Неистовой борьбы между сбор-
никами России и Канады, о кото-
рой твердили чуть ли не все отече-
ственные СМИ, я, признаться, не
увидел. Более того, хоккеисты друг
друга... берегли. Из корпоративной
солидарности. Страсть, азарт, не-
шуточные битвы им предстоят в
НХЛ. В общем, во время Олимпиа-
ды нам, уважаемые поклонники иг-
ры, предъявили хоккейный сурро-
гат, попросту обманув миллионы
болельщиков.

Кстати, «МС» еще задолго до
Олимпиады жестко критиковала
руководителей хоккея, снова сде-
лавших ставку при формировании
состава сборной на энхаэловцев. Ну
не могут слишком сытые люди
«умирать» за честь страны где бы

то ни было, в том числе на хоккей-
ных площадках. Не знаю, по какому
принципу звали в команду таких
мастеров, как Гончар с Дацюком,
Жуков с Вишневским, особенно
Каспарайтис с Ковальчуком. Пос-
ледний, по-моему, так и не вырос
из мальчика в мужика, умеющего
терпеть боль, преодолевать упорст-
во соперников. В его арсенале в ос-
новном истерики, непомерные ам-
биции, не подтвержденные умени-
ем. Ах да, я забыл, что Илья Ко-
вальчук блеснул в матче с заведо-
мым аутсайдером - Латвией, там он
забросил целые четыре шайбы...

Против куда более классных оп-
понентов, чем латыши, - финнов
Ковальчук с партнерами смотрелся
беспомощно. Голевых моментов за
все три периода вовсе не было,
своеобразный антирекорд. Финны,
видимо, чуть больше уважают сво-
их болельщиков, чем их россий-
ские коллеги. Это нашло отраже-
ние в счете - 4:0 в пользу наших со-
седей. Даже почти немощные на
этой Олимпиаде чехи поиздева-
лись над нашей сборной - 3:0 в по-
единке за третье место. Коммента-
рии, по-моему, излишни. А чемпи-
онами стали шведы, обыгравшие в
финале финнов - 3:2.

Концовку Олимпиады вслед за
хоккеистами подпортили биатло-
нисты. И мужчины, и женщины
провалились в массовых стартах
соответственно на 15 км и 12,5 км,
оказавшись далеко за чертой при-
зеров. Горькую пилюлю подсласти-
ли наши блистательные бобслеи-
сты, не располагающие в родной
стране ни профессиональной трас-
сой, ни нормальным бобом.

По сути, энтузиасты этого вида
спорта выиграли для России «се-
ребро» в равной борьбе с законо-
дателями бобслея - немцами. Бле-
стяще завершил Олимпиаду лыж-
ник Евгений Дементьев, у него то-
же «серебро» на марафонской ди-
станции 50 километров. Вот этим
людям в отличие от немотивиро-
ванно захваленных на все лады
хоккеистов огромное спасибо. За
мужество, за веру в себя, за лю-
бовь к стране, наконец.

В целом с некоторыми натяжка-
ми Олимпиада в Турине сложилась
удачно для российских атлетов. 22
медали разного достоинства о чем-
то говорят. Их на целых шесть
больше в сравнении с Играми 2002
года в Солт-Лейк-Сити...

И последнее. Редакция нашей
газеты от души благодарит руко-
водство Московского комитета по
физической культуре и спорту,
лично его председателя Михаила
СТЕПАНЯНЦА за помощь в орга-
низации репортажей из Турина.
Спасибо!

Наш специальный корреспондент Алексей МАТВЕЕВ
возвратился из столицы зимних Олимпийских игр

РОССИЯ 
МОЖЕТ 
ГОРДИТЬСЯ?

Вот и завершилась XX зимняя Олимпиа-
да, проводившаяся на аренах итальянско-
го Турина. Наши спортсмены завоевали в
общей сложности двадцать две медали,
из них восемь золотых, столько же брон-
зовых и шесть серебряных.

Юлия Чепалова -
москвичка, лыжница и
просто красавица,
блестяще завершила
Олимпиаду в Турине.
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Бобслей: впервые в
истории отечественного
спорта наша четверка
завоевала «серебро».
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Очаровательные биатлонистки
тоже не подвели - есть
«золото» в эстафете!



Продолжаем посев семян томатов, перца
и табака, а также позднеспелых сортов бе-
локочанной капусты в подготовленную поч-
ву в рассадных ящиках. Перед этим семена
опускаем на 4-5 минут в раствор поварен-
ной соли (2 ст. ложки на 1 л воды). Отбра-
ковываем всплывшие и тщательно промы-
ваем осевшие на дно банки. Помещаем их в
раствор марганцовки насыщенного розово-
го цвета, опять тщательно промываем и ук-
ладываем в снег на балконе или держим в
морозилке холодильника три дня.

Для закалки семян можно использовать
и другой способ. Емкость с семенами днем
помещаем в морозилку, а ночью - в теплое
место, где температура 17-20 градусов. За-
тем сеем семена растений на расстоянии
друг от друга в 2 см и в рядки, между кото-
рыми 4 см, на глубину 0,5 см. Накрываем
все пленкой или стеклом, предварительно
полив сеянцы. Помните, продолжитель-
ность всхожести у различных семян неоди-
накова. Например, морковь, сельдерей, ук-
роп, щавель могут дожидаться своей очере-
ди 2-3 года, огурцы, капуста, петрушка, са-
лат, лук, перец и томат - на 3-4 года потянут.
Арбуз, баклажан, свекла, бобы, дыни и го-
рох могут и 5 годков подождать.

Можно начинать отаптывать снег под
приствольными кругами плодовых деревь-
ев. Чем медленнее будет оттаивать земля,
тем позднее корни проснутся и начнут по-
давать воду дереву. Позднее начнется и
цветение, что убережет цветки от губи-
тельных весенних заморозков. Следом
проснутся и корни, но в надземной части,
как только позволит тепло. Развитие пой-
дет своим чередом за счет накопленных
запасов в ветках. 

Садоводы, которые впервые приступают
к обрезке деревьев и кустарников на своем
участке, должны придерживаться нехитрых
правил. Вырезая поврежденные снегом или
ветром ветви диаметром не больше 
2-2,5 см, лучше пользоваться секатором. На
более толстых ветках кора будет сминаться,
деформироваться, к тому же могут поя-
виться трещины. Поэтому ветви вырезают
хорошо заточенной пилкой по кольцевому
наплыву, не оставляя пеньков. Крупную
ветвь вырезают по частям. Срезы, сделан-
ные пилкой, не следует заглаживать и за-
круглять, достаточно счистить опилки и за-
усенцы. Все срезы сразу покрывают масля-
ной краской или садовым варом, причем не
горкой, а ровным слоем.

22
ЧЕМ МЕДЛЕННЕЕ БУДЕТ ТАЯТЬ СНЕГ 
ПОД ДЕРЕВЬЯМИ, ТЕМ ПОЗДНЕЕ
ПРОСНУТСЯ КОРНИ, А ЭТО УБЕРЕЖЕТ
ДЕРЕВО ОТ ВЕСЕННИХ ЗАМОРОЗКОВ

Делу - время,

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 7 (162), 1 - 7 марта 2006

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

 По крайней мере два вечера в неделю оста-
вляйте свободными, чтобы провести их в кру-
гу семьи.

 Научитесь преодолевать тщеславие. Муж-
чине, жена которого зарабатывает больше,
нужно гордиться своей половиной. Ну а жене,
чей муж вдруг стал безработным, необходимо
стать не только тактичной, но и сильной, что-
бы придать сил и главе семьи.

 Если мужчина делает карьеру, а жена хочет
учиться, и тому и другому следует приспосаб-
ливаться к устремлениям противоположной
стороны, не идя на конфликт. Приспосабли-
ваться – это не значит перестать быть собой.
Человек тем больше сохраняет свою личность,
чем бережнее относится к другому.

 Не следует избегать столкновения мнений.
Прочнее те отношения, где партнеры откровен-
но обсуждают или оспаривают любые вопро-
сы, а не таят обиду в себе.

 Нельзя помнить только ошибки. Счастли-
вые пары даже спустя многие годы смотрят
друг на друга как бы снизу вверх, чуть ли не
идеализируя свою половину.

 Откровенность не всегда должна быть аб-
солютной. Небольшая тайна делает отноше-
ния более волнующими.

 Важно не то, что вы делаете, а что вы де-
лаете вместе.

 Надо делить вместе и радость, и горе,
обсуждать большие и совсем маленькие се-
мейные проблемы. Это скрепляет отноше-
ния и помогает им устоять в минуты испыта-
ний.

 Проблемы возникают в самых крепких
семьях. Чтобы их преодолеть, надо концент-
рироваться на хорошем.  Но самое главное –
осознавать необходимость друг в друге.

 Заботьтесь друг о друге! Без этого не мо-
жет быть счастливых семейных отношений.

МУЖ ДА ЖЕНА – ОДНА СУДЬБА

Ш
КО

Л
А 

ВЫ
Ж

ИВ
АН

ИЯ

Р
а
з
д

е
л

 в
е

д
е

т
 Т

а
т
ь
я
н

а
 Ч

И
Р

К
О

В
А

С
А
Д

-О
Г
О

Р
О

Д

С
А
М

 С
Е
Б
Е
 М

А
С

Т
Е
Р

Мы часто в жизни сталкива-
емся с такими  выражени-
ями, как «Душевное теп-

ло», «Душевный комфорт», «Ду-
шевная вещь». В большинстве
своем мы считаем, что эти выра-
жения являются фигуральными,
то есть не несущими материаль-
ного значения, но это не так. Мно-
гие вещи имеют свойство положи-
тельно воздействовать на элект-
ромагнитное поле человека, кото-
рое, по мнению многих ученых, и
является человеческой душой. Са-
мый яркий представитель такой
вещи в народе имеет соответству-
ющее название - «душегрейка». 

Современные исследования
показали, что за этим названием
стоит совершенно конкретный
физический смысл. Душегрейка
представляет собой жилет из на-
туральной шерсти, лучше, если
эта шерсть верблюжья. Когда та-
кой жилет надевают на тело, то
между поверхностью кожи и шер-

стяной тканью практически мгно-
венно создаются тепловые волны,
которые не выходят за пределы
этой «душегрейки». При этом за
счет удивительных свойств верб-
люжьей шерсти внутри этого про-
странства стабилизируется ком-
фортная оптимальная температу-
ра, человек,  испытывая тепло, не
потеет, а тепловые волны расши-
ряют капилляры крови, что ведет
к улучшению кровоснабжения, то
есть руки и ноги человека меньше
мерзнут. 

Можно сказать, что душегрейка
включает дополнительное внешнее

сердце, что сразу ощущают люди с
нарушением сердечной деятельно-
сти. Совершенно незаменима эта
вещь на даче, где кроме описанных
свойств она воздействует на нерв-
ные окончания кожи, стимулируя их
и  подавая к ним находящийся внут-
ри волокон верблюжьей шерсти ла-
нолин - одно из наиболее эффектив-
ных  природных лекарственных
средств  для профилактики радику-
лита. Покупая себе или близким та-
кой подарок, вы дарите  подлинное
душевное тепло, которое так необхо-
димо в нашей современной суетной
жизни.

Изделия из верблюжьей шерсти
ИНТЕРЬЕРНЫЙ САЛОН-МАГАЗИН

метро «Проспект Мира», ул. Б. Переяславская, дом 10
тел. (495) 544-46-29, 545-31-85

ПРАЗДНИЧНЫЕ СКИДКИ!

КАК СОГРЕТЬ ДУШУ

Что такое счастье? Это когда в доме царит любовь, взаимопо-
нимание, терпимость. Как этого добиться?  Увы, человечество
пока не нашло универсальный ответ на этот вопрос. Но, воз-
можно, путь к гармонии лежит через вполне простые истины,
которыми  с нами делится психолог Евгений ТАРАСОВ.

Костюм черного или коричнево-
го цвета хорошо чистить щеткой,
смоченной в горячем кофе.

Куртку или туфли из коричневой
замши можно привести в порядок
щеткой, смоченной в кофейной гу-
ще. Когда она подсохнет, еще раз
почистите поверхность сухой щет-
кой.

Тампоном с кофейной гущей ос-
вежают изделия из темной нату-
ральной кожи.

При стирке кружевных и тюле-
вых занавесок кремового цвета
вместо синьки можно использо-
вать настой чая или кофе, проце-
женный через тонкую ткань. 

Положите на полку кухонного
шкафчика для продуктов немного
молотого кофе - и приятный запах
будет обеспечен.

Если в кастрюле подгорело мо-
локо, почистите ее кофейной гу-
щей.

Впрочем, кофе оставляет и
довольно стойкие следы. Как от
них избавляться?

Свежие пятна от кофе, какао,
шоколада посыпьте поваренной
солью, смешанной с глицерином,
потом вещь отстирайте.

Пятна от кофе или крепкого чая
можно удалить, протерев их щет-
кой, смоченной в теплой воде. По-
том вещь хорошо промывают в рас-
творе (1/2 ч. л. кальцинированной
соды или 1 ч. л. нашатырного спир-
та на 1 л воды), затем два раза в те-
плой и один  раз в прохладной воде,
слегка подкисленной уксусом.

Пятна от кофе и чая на светлых
тканях смазывают подогретым

глицерином, через 20 мин. промы-
вают теплой водой и сушат в поло-
тенце.

Пятна от кофе на цветной шер-
сти или шелковой ткани нужно
сразу же обработать смесью сыро-
го желтка с небольшим количест-
вом глицерина. Через несколько
минут промыть холодной водой и
осушить двумя махровыми поло-
тенцами.

Застарелые пятна от кофе выво-
дят смесью глицерина, нашатыр-
ного спирта и воды, взятых в рав-
ных частях. Нанесите ее на загряз-
ненное место, оставьте на сутки,
затем выстирайте в мыльной воде.

Темный налет в кофейнике ис-
чезнет, если в него налить воду с
кусочком лимона и прокипятить.

Пятна от кофе на паркете легко
удалить перекисью водорода. За-
тем пол нужно натереть.

Наталья ЕРМОЛАЕВА

Ежедневные стрессы, напряжение, активный образ жизни постепенно 
увеличивают риск утраты трудоспособности из-за болезней суставов и по-

звоночника. МАТРИКС — новейшая разработка наших специалистов. 
Цель создания МАТРИКСА состоит в том, чтобы в достаточном коли-

честве дать организму весь "строительный материал", необходи-
мый для восстановления суставной жидкости, хряща и соедини-
тельной ткани. Входящий в комплекс хондроитина сульфат - 

один из основных структурных составляющих хряща, который стимули-
рует регенерацию (обновление) хряща, поддерживает вязкость синовиальной 

жидкости и оказывает анальгетическое и противовоспалительное действие.
Клинические испытания доказали эффективность лечения при таких заболеваниях, как 

артрит, артроз, коксартроз, остеоартроз, гонартроз, дорзопатия, дегенеративная этио-
логия (остеохондроз, остеопороз, спондилит, спондилез), отложение солей и др., осо-
бенно для лиц пожилого возраста.
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Способствует восстановлению позвоночных дисков и костной ткани, 
а также после переломов и спортивных травм.

Улучшает питание и состояние кожи, волос и ногтей. Не имеет аналогов в мире.

Получить консультацию и заказать препарат вы можете

с 10 до 19 часов (кроме воскр.) по тел.: 8(495) 730-18-49

МАТРИКС - ПРЕПАРАТ XXI ВЕКА

За что любят масленицу?  За
веселье, розыгрыши... Зима
еще сильна, но в воздухе уже
пахнет весной. Но гвоздь
праздника – блины. Они могут
быть с яблоками, грибами, ик-
рой... Всех начинок не пере-
числишь. Мы предлагаем вам
испечь те блины, которые лю-
били в старину.

БЛИНЫ ГРЕЧНЕВЫЕ
Тесто для гречневых блинов готовят с вечера

или за 6-8 часов до того, как их подадут к столу.
Оно должно быть как жидкая сметана.

Приготовление теста на 30 блинов: гречневую
муку (800 г) заварить 2 стаканами кипятка, дать
остыть, добавить 2 чайные ложки сухих дрожжей,
разведенных в небольшом количестве воды, хоро-
шенько размешать, закрыть и дать постоять в теп-
лом месте. На другой день утром или за час-полто-
ра до печения разбавить теплой водой или моло-
ком (2 стакана). Прибавить пол-ложки соли, снова
выбить, дать еще раз подняться.

БЛИНЫ-СКОРОДУМКИ
2 яйца, 1/3 чайной ложки соли, 1 столовую лож-

ку сахара взбить венчиком или миксером, влить
2,5 стакана молока. Всыпать 5 полных столовых
ложек муки, перемешать, добавить растительное
масло, еще раз перемешать и можно выпекать
блины.

НАЧИНКА ДЛЯ БЛИНОВ ИЗ КУРЯТИНЫ
Ее надо делать на основе белого соуса. Он со-

стоит из 2 стаканов куриного бульона, 1 столовой
ложки сливочного масла, 1 столовой ложки пше-
ничной муки.

500 граммов куриного белого вареного мяса
мелко порезать, соединить с 50 г отваренных су-
шеных и тоже мелко порезанных грибов, запра-
вить 2 стаканами белого соуса, ввести 1 стакан
сливок, 2 желтка, довести на медленном огне до
загустения, приправить солью, перцем, мускатным
орехом, снять с огня, слегка охладить, влить 2
рюмки коньяка, перемешать. Наконец начинка го-
това.

У вкусного, ароматного и румяного блина есть
секреты

Масло надо вливать в тесто после того, как оно
наполовину замешено. Нельзя вливать масло в те-
сто одновременно со взбитыми белками. 

Если тесто готовят на дрожжах, то взбитые бел-
ки надо вводить после того, как оно поднимется,
после чего дать тесту подняться вновь.

Если тесто перекисло, блины будут бледными.
Если сахара слишком много, блин станет гореть,

а не румяниться.
Если тесто выбродило недостаточно, блины по-

лучатся пресные и непористые.
Печь блины надо, когда дрожжевое тесто хоро-

шо поднялось и еще не начало оседать. Тогда бли-
ны будут пышные, воздушные, кружевные.

Тесто нельзя долго месить. Оно станет уплот-
няться, и блины получатся плотные, вязкие, нев-
кусные.

Вера ЛАЗАРЕВА

БЕЗ БЛИНА НЕ МАСЛЕНИЦА

Хочу поделиться сво-
им опытом выращи-
вания вешенок.

Ствол дуба или тополя
разрезается на кольца, ко-
торые стерилизуются ки-
пятком, чтобы там не оста-
лись споры других грибов.
Причем для опят годится
береза, а для вешенки -
дуб или тополь. Кольцо по-
сыпаю мицелием вешенки,
а сверху прикрываю опил-
ками и следующим коль-
цом. Колец может быть не-
сколько. Но главное - по-
местить их нужно в боль-
шой полиэтиленовый па-
кет, чтобы «вертикальная»
грядка не пересыхала и на-
ходилась в полутени. Для
поступления воздуха пакет
сверху не завязываю. Ког-
да грибы прорастут, плен-
ку надрезаю.

Для поддержания посто-
янной влажности все коль-
ца по периметру просвер-
ливаю дрелью. Поливаю в
жаркие дни утром и вече-
ром, а в прохладные - че-
рез день.

Грибницу с опятами де-
лаю в парнике. Сначала
выкапываю там траншею
глубиной 15-10 см и за-
кладываю туда опилки
или солому, обеспечива-
ющую сохранение влаж-
ности почвы. Перед тем
как положить мицелий,
опилки, особенно хвой-
ных деревьев, обливаю

кипятком, чтобы вывести
из них смолу и споры дру-
гих грибов. При посеве
вешенок в мае можно по-
лучить урожай грибов
уже через месяц-два, а
опят придется ждать до
осени.

Энвер 
МУФТИХАНОВ, 

г. Люберцы

БУТЕРБРОД С БЕРЕЗОЙ

ЧИСТОТА НА КОФЕЙНОЙ ГУЩЕ
Кофе не только напиток, он может стать и
помощником в хозяйстве.



КРУТЫЕ МЫСЛИ
Любовь без взаимности - это наказание, взаимность

без любви - преступление.
Кто бы обратил внимание на голого короля, если б

рядом с ним была голая королева?
Женатого волка кормят не ноги, а волчица.
О любви не говори - жена услышит.
Дама непреклонного возраста. 
Жена - это лучшая половина сатаны.
Чем меньше грешишь в молодости, тем больше рас-

каиваешься в старости.
Чего хочет женщина, того даже Бог не всегда может.

Борис КРУТИЕР,
фразоплет

Обалдуевск готовится чествовать Жен-
щину. Поэтому, как всегда перед 8 Мар-
та, сильная половина смехаполиса нахо-
дится в шоке: хочется в праздник приду-
мать для своей любимой что-то необык-
новенное, прекрасное, незабываемое, а
голова пустая, как на похмелье. И все
сводится к традиционным цветам, уборке
квартиры и готовке завтрака, красивому

тосту. И ничего больше - хоть ты тресни.
Успокойтесь, мужики! Женщины у нас
сильные и умные. Они сами все придума-
ют, все сделают, все скажут - и праздник
будет на славу. Правда, останется у них и
невысказанное: чтобы любили их, холили
и лелеяли не только 8 Марта, а всегда...
Что, мужики, слабо? Нет? Тогда вперед,
начинайте уже сегодня...

Прогноз по Москве 
с 1 по 7 марта 2006 года

Погода не спешит баловать жителей Европейской
территории России теплом. В первые дни весны в Мо-
сковской области благодаря антициклону будет заман-
чиво светить солнышко, но воздух морозный, с севера
Европейской России, и ночью столбики термометров
опустятся до отметок -16...-22 градуса. Днем солнце
пригреет, но весенней капели мы пока не услышим.
Южные циклоны, один за другим намеревающиеся ата-
ковать столичный регион, в конце недели добавят сне-
га, высота которого и без того приблизилась к рекорд-
ным отметкам.

2 марта ночью характер погоды существенно не из-
менится. По-прежнему морозно: в Москве -13...-15, по
области -11...-16, местами до -20. Днем с юго-восточ-
ным ветром (до 5-10 м/сек., местами до 15 м/сек.) cре-
диземноморский циклон принесет с собой снег, места-
ми сильный, метель. Температура днем в столице -4...-
6, по области -3...-8. На дорогах местами гололедица.

В пятницу атмосферные фронты покинут террито-
рию Московского региона, небольшой снег пройдет
лишь местами. Погода будет облачной с прояснениями,
ночью так же морозно -10...-15, днем - 3...-8. Ветер сла-
бый. В субботу, 4 марта, столицу вновь будет атаковать
очередной циклон с юга. Погода облачная, временами
пройдет снег. Температурный фон существенно не из-
менится: ночью -13...-18, днем -3...-8 градусов.

5-7 марта в Москве и Московской области будет пре-
обладать облачная погода с небольшим снежком. Пре-
обладающая температура под утро -11...-17, днем -4...-
10 градусов. Будьте осторожны, на дорогах скользко, а
на крышах опасные сосульки!

Атмосферное давление в середине недели прибли-
зится к своей климатической норме. Однако из-за низ-
кой температуры воздуха не лучшим образом могут
чувствовать себя лица, склонные к спастическим реак-
циям. Особенно велика их вероятность в ранние утрен-
ние часы при выходе из теплого помещения на улицу.
В конце недели (2-5 марта) из-за колебаний основных
метеорологических параметров может ухудшиться са-
мочувствие метеочувствительных людей. Не помешает
подкрепить организм поливитаминами.

Более подробную информацию о состоянии погоды
можно получить круглосуточно по мобильным телефо-
нам: МТС, БИ-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
ЖЕНЩИНЫ! РАСКРЕПОЩЕННЫЕ ПОДРУГИ!

ВЫ ЗАСЛУЖИЛИ ПАМЯТНИК ПРИ ЖИЗНИ. 
В БРОНЗЕ ИЛИ МРАМОРЕ. 
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ИГРОТЕКА

В КАДРЕ -
МОСКВА

Киноконкурс о столице, который мы проводим в со-
дружестве с Госфильмофондом и ГУП «Московское ки-
но», привлекает все больше участников! Правда, зада-
ние, опубликованное в предыдущем номере, оказалось,
видимо, трудным: если место действия узнали многие
(высотное здание на Котельнической набережной), то
правильно «расшифровать» фильм по кадру пока не
сумел никто. Не беда! Мы решили продлить срок при-
сылки ответов до победного конца.

А пока предлагаем  вашему вниманию новый кадр.
Призы для читателей, которые первыми пришлют пра-
вильные ответы, неизменны - приглашения в кинотеатр
на два лица.

Женщины! Дорогие
мои подруги! Как жи-
вется? Какие пробле-

мы? Что нового на семейном
фронте? Почему фронте? Да
ведь каждый день - это сраже-
ние. За выживание. За под-
держание в семье атмосферы
любви и дружбы.

Смотрю я на вас, и гордо-
стью душа наполняется. Кра-
сиво причесаны, оживлены,
в меру кокетливы. Как будто
не было восьми часов рабо-
ты.

А кто лучше вас может по-
казать фокус, дожив с аванса
до получки и даже сэкономив
мужу на новые подтяжки?
Или, манипулируя одной капу-
стой, сварить мясные щи и на-

жарить удивительно вкусных
котлет?

Кто с большим умением и
тактом сумеет внушить спут-
нику жизни, что он самый кра-
сивый и гениальный? И что
все дети - вылитый его порт-
рет. А все неурядицы мизер-
ны, как та квартальная пре-
мия, которой он был лишен,
не сумев попасть в общее рус-
ло рыночной экономики.

Женщины! Раскрепощен-
ные мои подруги! Вы заслу-
жили памятник при жизни. В
бронзе или мраморе. Во весь
рост. С натруженными руками

и веселой улыбкой на устав-
шем лице.

Я вижу этот памятник. Он
стоит на центральной площа-
ди, и миллион алых роз пла-
менеют у его подножия. Это
памятник вам, мои подруги.
Вашим неосуществленным
мечтам и несбывшимся наде-
ждам. Памятник верности и
стойкости, любви и мужеству.
Вашей удивительной красоте,
спрятанной под маской повсе-
дневных забот и дикой неуст-
роенности...

Да снизойдет на вас благо-
дать за все лишения, выпав-
шие на вашу долю!

Владимир
КАПИАНИДЗЕ, 

оратор
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С Меня жена попросила сделать ей на 8

Марта такой подарок: прийти с работы
вовремя, трезвым и с цветами.

Я подумал и согласился. После смены купил
вместо бутылки букет цветов и поспешил до-
мой. Залез в автобус. Остановку проехал - бен-
зин кончился. Пересел в трамвай. Только трам-
вай тронулся - рельсы кончились. Пересел в
троллейбус - кончилось электричество. 

Смотрю на часы и вижу, что опаздываю. Ло-
влю такси, кричу, что так, мол, и так. Выручай,
шеф! Шеф понял и так надавил на газ, что ме-
ня сквозняком из машины сдуло. Шлепнулся об
асфальт и думаю: бегом надо бежать!

ПОДАРОК
Хотел путь дворами срезать, время выиграть,

а там меня хулиганы с ног сбили. Разжали рот и
силой давай туда водку лить. Чтобы не захлеб-
нуться, глотаю, цветами закусываю и на часы
поглядываю: опаздываю так, что от скандала
спасет только чудо!

Тут вижу - в небе летающая тарелка! Тормоз-
нул ее, залез внутрь, кричу: выручайте, мол,
братья по разуму! Называю адрес этим зеленым
чертям, а они в ответ:

- Тарелка следует только на Альфа-Центавру.
С дозаправкой на Плутоне. А если тебе туда не
надо, то мы тебя прямо сейчас высадим.

- А где мы? - спрашиваю.
- Где-то над Камчаткой, - говорят они. - Ну

что, полетели на Альфу, как ее там, Центавру?
Понял я, что они черти не только по внешне-

му виду, и выпрыгнул. Пока летел, вспомнил,
что ключи от квартиры в тарелке забыл, а еще
шляпу и мобильный телефон. Похоже, и получ-
ку с премией.

Нырнул в Тихий океан. Кругом вода, акулы,
скаты, подводные лодки. Чтобы ко дну не пой-
ти, ботинки скинул.  Тут меня наш сторожевой
катер подобрал. Я мужикам все объяснил. Они
посадили меня в ракету, а ракету запустили. По-
ка летел, весь обгорел, но в цель точно попал!
Приземлился прямо возле своего подъезда!

Хотел жене объяснить, почему явился так
поздно, в таком виде и без цветов со всем ос-
тальным, но она даже слушать не захотела. И
дверь не отперла.

Пришлось разбудить соседей. Выпросил у
них бумагу и карандаш. Сел на ступеньки и на-
писал эту историю.

Надеюсь, жена ее прочитает, поверит, про-
стит и пустит меня домой.

Лишь бы опубликовали весь этот бред!
Юрий ЛИХОЛЕТОВ,

сочинитель

Эх! У всех жены как жены. А
у меня - заводской элект-
рик. И при этом с социали-

стическими замашками. То есть у
нее не иссякла тяга все время
что-нибудь с работы тащить.
Раньше она регулярно приносила
провода различного диаметра,
розетки и выключатели.

А после того, как завод акцио-
нировали, на нем не то что изли-
шеств, даже необходимых матери-
алов не стало. Однако тяга у жены
никуда не делась. Как-то прихожу
я с работы, раздеваюсь, прохожу в
спальню. А там  на кровати таблич-
ка металлическая висит. И надпись
на ней: «Не влезай - убьет!»

- Не понял! - говорю жене.
- Чего ты не понял? - громых-

нула она басом. - Таблички ста-
рые остались в цехе, я подумала,
что в нашей квартире они непло-
хо будут смотреться.

- А при чем здесь «не вле-
зай!»? - спрашиваю.

- А при том, - говорит она, - что
сначала помощь жене по хозяйст-
ву, а уж потом подушки и одеяла.

Я помог.
На следующий день прихожу с

работы, вижу - на туалетной ком-
нате новая бирка висит: «Курение
- причина пожара!». Намек на то,
что я в туалете покуриваю.

Вскоре на ванной появилась
вывеска: «Уходя, выключи ру-
бильник!». Намек на то, что я
иногда воду закрывать забываю.
А на холодильнике я вскоре об-
наружил плакат «Экономь дефи-
цитные материалы!»

Совсем мне эти женины наме-
ки не понравились, но молчу, хо-
тя грозовой разряд в душе копит-
ся.

- Эй, молчун! - не выдержала
она на следующий день. - Чего
это ты, словно воды в рот на-
брал?

Тут я не выдержал:
- Позор! - говорю. - В квартиру

людей пускать стыдно! Одни таб-
лички дурацкие! Ко мне вот дру-
зья прийти собирались, что они
подумают?

- А ничего не подумают, - отве-
чает жена.

- Почему это? - интересуюсь.
- Потому что они не придут, -

уверенно говорит жена.
- Как это - не придут? - удивля-

юсь я.
- А так, - улыбнулась супруга,

достала из сумки табличку «Пос-
торонним вход воспрещен!» и
уверенно направилась к входной
двери...

Михаил РЯБЧИКОВ,
пострадавший

НЕ ВЛЕЗАЙ - УБЬЕТ

Моя жена такая внима-
тельная, такая забот-
ливая. Уходя из дому,

всегда оставляет записку:
«Твой ужин - в Книге о вкус-
ной и здоровой пище, страни-
ца 215». 

Жена вкладывает в благо-
получие и спокойствие наше-
го семейного гнездышка всю
душу. Вынимая ее из меня.

Моя заботливая утвержда-
ет, что женатые живут гораз-
до дольше, чем холостяки. И я
с благодарностью соглаша-
юсь. Хотя думаю, что просто

дело в том, что женатым
жизнь кажется длиннее...

Вот так мы и живем. И ко-
гда жена спрашивает, люблю
ли я ее так же сильно, как
Адам любил Еву, я отвечаю,
что гораздо сильнее. Ведь у
Адама не было выбора.

Мне думается, что  я - иде-
альный муж. Потому что иде-
альный муж тот, кто верит,

что у него идеальная жена.
Моя любимая согласна с этим
и утверждает, что другой та-
кой жены мне не найти. Я бла-
годарен ей - значит, она не
считает меня идиотом, кото-
рый бы женился во второй
раз.

В общем, что ни говори, а
не такая уж плохая штука - се-
мейная жизнь. Трудно только
первые лет двадцать-трид-
цать. А потом ничего - привы-
каешь!

Аркадий ИНИН,
женатик

ЗАГАДКА

ОН обещал ей цветы и райскую
жизнь. Но ОНА не соглашалась.
Тогда ОН взял ее за руку и стал

шептать в ушко всякие нежности. ОНА
краснела, бледнела, розовела, но не сда-
валась. ОН встал на руки, прыгнул на по-
доконник и прошелся по потолку. ОНА с
интересом наблюдала за эксперимен-
том.

- Что тебе нужно? - спросил ОН.
ОНА пожала плечами.
- Тогда извини! - обиженно произнес

ОН.
Они долго стояли спиной друг к другу

и молчали. Потом ОНА обернулась и до-
тронулась до его плеча. ОН молчал. ОНА
улыбнулась и дернула его за рукав.

- Не надо! - сумрачно произнес ОН. -
Поезд ушел.

- Нет! - твердо сказала ОНА. - Надо!
- Что тебе надо? - поинтересовался ОН.
- Цветов и райской жизни, - потупи-

лась ОНА.
- Что же ты раньше? - спросил ОН с

укоризной.
- Думала! - со вздохом ответила ОНА.
Тогда он взял ее за руку и стал шеп-

тать в ушко всякие нежности. 
- Соглашайся!
ОНА отстранилась и опустила глаза.
- Ну, знаешь! - с обидой выкрикнул ОН.
Пойми этих женщин... Загадка!

Владимир КАПИАНИДЗЕ,
романтик

ЗДРАВИЦА

ЗАБОТА...
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